
MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El abuelo le ordenó a su pequeña nieta:

Tráeme un vaso de agua.
La niña obedeció.

El padre le ordenó a su hija:

Tráeme un vaso de agua.
La muchacha obedeció.

El hermano le ordenó a su hermana:

Tráeme un vaso de agua.
La joven obedeció.

El marido le ordenó a su mujer:

Tráeme un vaso de agua.

La esposa obedeció.

El hijo le ordenó a su madre:

Tráeme un vaso de agua.
La madre obedeció.

Todas estas mujeres son la misma mujer.
Todos esos hombres son el mismo
hombre.

iHasta mañana!..
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A las Islas Marías
Un comerciante le comentó

a otro: "Voy a poner una tien
da en el centro". "Ten cuida

do le aconsejó el otro. Lo único que
está en el centro y ha tenido éxito es
el sexo"... Aplaudo, y con ambas ma
nos, para mayor efecto, la decisión del
presidente López Obrador de trans
formar la prisión de las Islas Marías
en un centro turístico y de cultura Ese
sitio tan tristemente célebre fue lugar
de infamias. Sirvió para confinar a los
disidentes políticos del régimen que
durante siete décadas detentó el poder
en nuestro país. Allá fueron llevados
lo mismo José Revueltas, comunista
extremo, que don Felipe Brondo, cató
lico de convicciones tan firmes como
su fe lo evoco siempre con respetuo
so afecto, perseguido por el gobierno
en los aciagos tiempos de la rebelión
cristera Quebrantada para siempre su
salud por efecto de su estancia en el
penal, don Felipe estableció en Saltillo
una librería religiosa Ahí iba a embro
marlo mi tío Raúl Aguirre, amigo suyo,
masón y jacobino. Esperaba pacien
temente a que llegara a la librería un
cura, entraba en seguida él y con voz
tonante le preguntaba al buen librero:
"Don Felipe: ¿tiene usted el catecismo
del pendejo Ripalda?". Ante la amable
protesta del señor Brondo razonaba

mi tío: "¿Entonces qué quiere decir
la pe en el título del libro: 'Catecis
mo del P. Ripalda'?". AMLO hace
ahora del penal de las Islas Marías
un atractivo que de seguro muchos
mexicanos querrán visitar. Debería
construirse ahí un aeropuerto que
evite a los viajeros la travesía por mar,
la cual, según entiendo, presenta in
convenientes grandes, entre ellos el
del temible mareo. Yo lo sentí una
vez en un barco carguero en el que
viajé de aventón por el Golfo de Viz
caya, de Southampton a San Sebastián,
y pensé que mi vida iba a finar. Pedí
perdón a Dios por los pecados que
había cometido, por los que en la ac
tualidad estaba cometiendo y por los
que en el futuro habría de cometer si
por su infinita misericordia seguía en
este mundo. Para los viajes a las Islas
Marías se podría utilizar alguno de los
aviones que la 4T tiene en improbable
venta De los vuelos y los tours se haría
cargo el Ejército, que cumple ya fun
ciones de contratista de obras, admi
nistrador de aduanas, transportista de
combustible, etcétera Nada obsta para
que sea también agente y operador de
viajes. Regresando al aplauso del prin
cipio, lo envío con sinceridad al presi
dente López Obrador por esa acción
que devuelve al pueblo mexicano un

patrimonio que durante muchos años
sirvió a los fines de la represión gu
bernamental... La viejecita estaba
dormitando en su sillón. Tenía en el
regazo a su gato, única compañía de
que gozaba en el mundo. Hacía poco
tiempo había hecho la limpieza en
el desván de su casa, y encontró ahí
una lámpara de forma extraña En
aquella ocasión la frotó para limpiarla,
y he aquí que de la lámpara salió un
genio del oriente. "Me has liberado de
mi prisión eterna le dijo a la viejita
Piensa tres deseos. Te los concederé".
Pidió ella: "Quiero tener mucho di
nero". En ese mismo instante la casa
quedó llena de monedas de oro y bi
lletes de alta denominación. Prosiguió
la anciana: "Quiero ser joven otra vez,
y que me hagas hermosa y atracti
va". De inmediato la anciana se volvió
una veinteañera de hermoso cuerpo
y agraciadas formas. Finalmente pidió:
"Quiero que conviertas a mi gato en un
mancebo guapo y lleno de juventud".
Al punto el minino se transformó en
un apuesto doncel. Cumplidos los
deseos de su ama el genio desapare
ció. La ahora joven mujer fue hacia
el galán y lo abrazó con ardientes an
sias amorosas. Le dijo él, apartándola
"¿No te arrepientes ahora de haberme
llevado con el veterinario?"... FIN.
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El efecto Félix
A Los Malditos con aprecio.

Vestida de rojo y negro, el
pasado viernes Claudia
Sheinbaum expresó su agra

decimiento por "el enorme esfuerzo
y el enorme apoyo que hemos reci
bido de toda la banca... Sin ustedes
no habríamos podido llevar a cabo
lo que hasta ahora ha sido esta labor
titánica de enfrentar la pandemia
en la Ciudad de México".

La 84 Convención Bancaria se
realizó en la Ciudad de México
y Sheinbaum fue oradora central.
"Sabemos que no es suficiente con la
inversión pública, y es indispensable
y necesaria la inversión privada",
dijo en medio de datos sobre obra
pública (70 mil millones de pesos
en tres años) y dispersión de apoyos
sociales (35 mil millones de pesos).

Un día antes el Presidente ha
bló de su retiro político y abrió la
sucesión presidencial en la confe
rencia mañanera

"Se van a enojar los adversarios,
pero la verdad, la verdad, sí hay
relevo de este lado, ellos tienen
problema, nosotros no, es un aba
nico... es de la generación que sigue.
O sea, yo tengo 67, de 50 para arriba
incluso hay mujeres y hombres".

Sheinbaum tiene 58 años. Mar
celo Ebrard, 61; Ricardo Monreal 60.

El banderazo ocurre en medio
de la designación de Félix Salga
do Macedonio como candidato
a gobernador en Guerrero. Será
la marca, el tatuaje que llevará
Morena. Ninguno de los aspirantes

a suceder a AMLO discrepó pú
blicamente de la decisión. Incluso
Monreal grabó un video en defensa
de Salgado. Y mientras Ebrard se
entretiene recolectando vacunas
tarea que debiera ser de la Secre
taría de Salud, Sheinbaum habla
de certidumbre a los banqueros,
inequívocamente posicionada.

El efecto Félix rasgó a Morena
Lo colocó a la defensiva, en el des
prestigio, en la incongruencia, en el
pasmo y en el riesgo.

El capricho pone sobre la mesa
ganar Guerrero en las próximas
elecciones gubernamentales sin
importar el efecto lesivo en el voto
urbano y eventualmente perder
o ver muy debilitada la mayoría
legislativa; no ganar Nuevo León,
arriesgar Sonora, que Lupita Jones
o Hank Rhon les arrebaten Baja
California

El convencimiento oficial de
que el caso Salgado es una trampa,
un complot (no demostrado toda
vía), llevó a la inacción a Morena
y lo puso contra las cuerdas. La
historia que asumen en Palacio es
que una de las denunciantes, quien
trabajara para La Jornada de Gue
rrero, interpuso la denuncia por
violación en venganza por su des
pido laboral. Ella sostenía una rela
ción extramarital con Félix Salgado
y fue expulsada por las hijas de éste
de la empresa editorial. La deman
da de violación fue interpuesta al
no caminar el reclamo laboral por
despido injustificado ante la Junta
de Conciliación. Las partes llegaron

a un arreglo de 90 mil pesos (Refor
ma 10/03/21) y la denunciante des
apareció. La denuncia de violación
quedó olvidada hasta que el ex fiscal
Xavier Olea la revivió azuzado
por políticos de Morena y de la
oposición para descarrilar la can
didatura de Salgado. La violación,
aseguran, no existió. La violencia
contra la denunciante sí pero no de
parte de Félix sino de sus familiares.
Y la denuncia de Basilia Castañeda
por una agresión sexual ocurrida
dos décadas atrás la vinculan con
un propósito político de su esposo,
Reynaldo Soria, un viejo militan
te perredista famoso por haberse
liado a golpes en un templete con
el entonces gobernador priista Jo
sé Francisco Ruiz Massieu hace
30 años. Castañeda desistió seguir
con las demandas penales al alegar
que no le hacían caso. En Palacio
arguyen que eso demuestra que su
reclamo era infundado.

El tema quedó en lo electoral.
Muchas feministas cayeron en el
garlito y los morenistas hábilmente
corrieron el asunto hacia la disputa
de votos y no al fondo: la causa de
las mujeres, la violencia contra ellas
campeante e impune.

El efecto Félix al final no es
electoral. Por ahí recorre en su paso.
Es mucho más dañino y profundo.
Las versiones del complot no des
hacen la percepción ni el desdén.

El gabinete quedó dividido, las
feministas oficiales desacreditadas
y la muralla erigida fue el emblema
Pero ya piensan en la sucesión.
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CTRLC, CTRLV... quién lo iba a decir: Ricardo
Monreal legisla al estilo copypaste. Resulta curioso
que la propuesta del morenista para regular a las
calificadoras internacionales tenga párrafos muy
parecidos (por no decir idénticos) a los de una tesis
de 2014.

POR EJEMPLO, su mención al "oligopolio" de las tres
grandes calificadoras es prácticamente una copia de
lo escrito por Céline Estas para obtener su maestría
en la universidad europea Instituto Florencia, que
ooobviamente está disponible en internet.

PERO más allá del plagio, pues no le da crédito
alguno, lo que más llama la atención es que, con
todo y ser puente, a Monreal lo tundieron en las
benditas redes sociales por su ocurrencia. Y es que,
evidentemente, pareciera que el senador de Morena
quiere curar en salud al Presidente descalificando a
las calificadoras antes de que le bajen la calificación
a su gobierno. Y no es trabalenguas, sino la triste
realidad.

CUENTAN QUE el panista Roberto Gil tiene 31
millones de razones para buscar ser diputado y
obtener así el fuero que lo proteja de la justicia.
Cosa de recordar que su nombre fue uno de los 70
que surgieron en el Lozoyagate y la UIF lo investiga
pues, ¡en un solo día!, realizó movimientos por 31
millones de pesos.

ESO EXPLICA por qué Gil y Ernesto Cordero estarían

buscando ser postulados como diputados federales
por Redes Sociales Progresistas, el partido de Elba
Esther Gordillo. Lo más sorprendente del asunto
es que, según cuentan, quien los habría acercado al
cobijo de la maestra habría sido... ¡Felipe Calderón!

¿SERÁ CIERTO que el ex Presidente fue quien
intercedió ante el movimiento gordillista para que
sus ex colaboradores fueran anotados en los primeros
lugares de la lista para diputados plurinominales?
Suena más creíble esa trama que la idea de que
RSP postule a Gil y Cordero por carismáticos.

TRAS el lamentable fallecimiento del perredista
Leonel Luna, los que ahora tienen de nuevo un
problema son los de la alianza PRIPANPRD.
Y es que el fallecido ex delegado iba a ser candidato
a diputado por el distrito 17, debido a que antes no
cuajaron las postulaciones de los panistas Jordy
Herrera y Roberto Gil. Qué mala coincidencia.

HAY QUE reconocerle al jefe del Ejecutivo que
cumplió con su promesa de echar toda la carne
al asador al proceso de vacunación. Gracias a que
invirtió los recursos, apoyó a las empresas y se
tomó en serio la pandemia, se ha convertido en el
Presidente que más mexicanos ha vacunado. ¡Bien
por Joe Biden!
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Simple burbuja
'Todos los derechos asegurados para
los ciudadanos por la Constitución no
valen nada, son una simple burbuja,
si no son garantizados por un poder
judicial independiente y virtuoso".

Andrew Jackson

ómo han cambiado los
tiempos! El 8 de agosto de
2018, al recibir su constan

cia de mayoría como Presidente, An
drés Manuel López Obrador declaró:
"En el nuevo gobierno, el presidente
de la República no tendrá palomas
mensajeras ni halcones amenazantes.
Ninguna autoridad encargada de im
partir justicia será objeto de presiones
ni de peticiones ilegítimas cuando esté
trabajando en el análisis, elaboración
o ejecución de sus dictámenes, y habrá
absoluto respeto por sus veredictos".

Hoy vemos a un Presidente fu
rioso con los abogados que llevan
juicios de amparo contra sus reformas,
a quienes descalifica como "traido
res a la patria", y con los jueces que
emiten fallos con los que no está de
acuerdo: "Nosotros vamos a acudir
a la Suprema Corte y queremos que
la Judicatura del Poder Judicial [síc]
haga una revisión del proceder de
estos jueces, porque sería el colmo que
el Poder Judicial del país estuviese al
servicio de particulares".

Quizá el Presidente no lo sepa,
pero el amparo es precisamente el
instrumento jurídico con el que los

particulares pueden defenderse de los
actos de la autoridad que "violen
los derechos humanos reconocidos
y las garantías otorgadas para su pro
tección por esta Constitución, así como
por los tratados internacionales de
los que el Estado Mexicano sea parte"
(artículo 103 de la Constitución).

No es sorpresa que se hayan con
cedido ya numerosas suspensiones
contra la Ley de la Industria Eléctrica
porque es claramente inconstitucio
nal. El artículo 28 de la Carta Magna
prohibe los monopolios y las prácticas
monopólicas, y en la industria eléctrica
solo exenta de esta prohibición "la
planeación y el control del sistema
eléctrico nacional, así como el servicio
público de transmisión y distribución
de energía eléctrica".

La Comisión Federal de Electri
cidad sigue manteniendo un mono
polio constitucional sobre las redes
de transmisión, a pesar del pésimo
trabajo que ha hecho, el cual ha pro
vocado varios apagones importan
tes. Los tribunales, sin embargo, ya
habían señalado que la Política de
Confiabilidad del Sector Eléctrico
Nacional violaba la Constitución al
ordenar prácticas monopólicas pa
ra favorecer a la CFE en generación
y comercialización. Era claro que los
mismos fallos vendrían con una ley
que repite las acciones de esa política.

Que el Presidente amenace pú
blicamente a los jueces y pida una
"revisión de su proceder" es inquietante.

No es una amenaza teórica El gobier
no ya forzó la renuncia de un ministro,
Eduardo Medina Mora, al congelar
sus cuentas bancarias.

El Presidente dijo en un princi
pio que no haría una contrarreforma
eneigética porque entendió, quizá, que
provocaría una caída de la inversión.
También sabía que no contaba con los
votos en el Congreso para enmendar
la Constitución. Aun así, ha aprobado
una ley inconstitucional. Quizá pensó
que ganaría tiempo, mientras espe
ra por una victoria en las elecciones
de junio, o que el asunto terminaría
en una Suprema Corte en la que se ne
cesitan ocho votos de 11 para declarar
la inconstitucionalidad. Por lo pronto,
hay que aplaudir el valor del juez Juan
Pablo Gómez Fierro, quien ha sosteni
do un criterio jurídico impecable pese
a las presiones.

El presidente López Obrador afir
mó al recibir su constancia de mayoría
"El Ejecutivo no será más el poder de
los poderes, ni buscará someter a los
otros". Hoy debería recordar sus pro
pias palabras.

• ARBITRAJES

No sé si AMLO logrará someter al
Poder Judicial para avalar la contra
rreforma eléctrica, pero las empresas
afectadas por este cambio retroactivo
de las reglas podrán recurrir tam
bién a arbitrajes internacionales. Y el
gobierno mexicano no podrá intimidar
a los jueces de esos paneles.
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¿RECUERDAN LOS
correos que solicitaban
saldar adeudos de

Tenencia, pero desde
un dominio que no
era el de la Secretaría
de Administración

y Finanzas?
PUES ALGUNAS cosas

se están aclarando,
pero otra... siguen
avivando la suspicacia.
RESULTA QUE
a conductores

que habían recibido los
mensajes sospechosos
les llegaron esta
semana mails, ahora
sí oficiales, en los que
les pedían ponerse
al corriente con

opciones confiables
para hacerlo.

LO QUE confirma,
ni más ni menos,
que los saldos y los
destinatarios son

reales, pero deja sin
resolver por qué se

pedía cubrirlo desde
cuentas pirata.

¿ALGÚN VIVALES con
accesos privilegiados?
Es pregunta a la que
agarraron con los
dedos en la puerta.

• • •

ES PUENTE,
pero ojalá no acabe
convirtiéndose

en trampolín.
CUENTAN QUE

el relajamiento
de medidas sanitarias

en estos días podría
ser una probadita
de lo que nos espera
para Semana Santa.
OJALÁ QUE esas
ganas locas de darse
una escapada al mar
aprovechando los
asuetos no nos lleven

a la cima de una ola,
* ¡pero de contagios!

LA TERCERA, para
ser exactos.

circuitointerior o reforma.com
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Tu dealer adolescente

La semana pasada, una mu
jer denunció que su herma
no obligaba a su hijo de 10
años a vender marihuana en
la calle. El hombre fue de
tenido en la Colonia El Ca
pulín, Alcaldía Alvaro Obre
gón y trasladado a la Fiscalía
Central de Investigación (Al
caldía Cuauhtémoc).

Al parecer, el hombre
había secuestrado a su so
brino y lo golpeaba para que
vendiera la droga al menu
deo. El niño estaba golpeado
y fue revisado por un médico
legista Al ser interrogado, el
hombre declaró que perte
necía al Cártel Jalisco Nueva
Generacióa Parece un hecho
inusual, pero en enero de es
te año, otro menor de edad
fue detenido por narcome
nudeo en la Alcaldía Gustavo
A. Madero y en septiembre
del 2020, se detuvo una pa
reja en Cuautidán (Edomex)
que usaba a su nieto (3 años
de edad) para traficar.

Pero sin dudas, el punto
álgido en detención de me
nores sucedió en enero del
año pasado cuando cinco
adolescentes (entre 14 y 17

años) fueron aprehendidos
acusados de secuestro y trá
fico de drogas en la Alcaldía
Tláhuac.

NÚMEROS PARA
EL RECUERDO

La participación (y el uso) de
menores en el tráfico y ven
ta al menudeo de drogas es
un problema creciente en la
Ciudad. Según la fiscalía ca
pitalina, el número pasó de 9
detenidos al año (2012) a te
ner el pico histórico en 2018
con 142 detenidos. Ninguna
otra población (vulnerable)
sufrió un nivel de aumento
tan salvaje en estos años.

La edad es clave para sa
ber si participan directamen
te o son usados por otros. A
partir de los 12 años, gene
ralmente ya participan en la
venta, comercio y suministro
de drogas (es decir, se unie
ron al negocio y trabajan pa
ra una banda), mientras que
antes de esa edad, son usa
dos por mayores para trans
portar o entregar drogas (sin
que el/la menor venda por

sí mismo/a la droga). La par
ticipación y uso de menores
en el negocio de la droga es
bastante simple: los jueces no
imponen cárcel a menores
de 14 años... y lo demás es
conocido: ingresos rápidos y
fáciles en un contexto de fal
ta de oportunidades, trabajo,
pobreza, y un largo etcétera
de carencias. ¿Cómo compe
tir con ganancias de 12,000
pesos mensuales, en prome
dio, por estar unas horas en
una esquina? El chico/a pue
de ganar más que toda la fa
milia con empleos formales
mal remunerados.

Las consecuencias para
los menores son simplemen
te desastrosas. Un ejemplo:
de 2015 a 2019 hubo 4,664
niños y adolescentes víctimas
de homicidio doloso, don
de 8 de cada 10 fueron ase

sinados con armas de friego
(Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguri
dad). Una cifra impensable
antes de la no declarada gue
rra contra las drogas que mi
litarizó la seguridad pública
y disparó las tasas de homici
dio, enfrentamientos de ban

das y los precios de las dro
gas en los mercados.

Si se fija en la gráfica,
puede ver el impacto de esa
guerra a partir de 2012 en la
detención de menores en la
Ciudad, lo que refleja un ma
yor nivel de reclutamiento
y uso de chicos/as y adoles
centes en el tráfico de dro
gas. Si suma los muertos a
los detenidos, se tienen nú
meros propios de una ge
neración perdida Los que
sobreviven entran y salen
continuamente de las insti
tuciones de justicia hasta te
ner la edad suficiente para ir
a prisión donde se repite el
ciclo hasta terminar muertos
por la Policía o por las ban
das rivales.

Un mundo sin futuro
para los que crecen al mar
gen de las riquezas de la Ciu
dad, abandonados por la ma
no del Estado que tiene para
ellos una sola política pú
blica: policía, fiscales, jueces
y prisión. La legalidad para
esos chicos/as no es la escue
la y un trabajo honesto, sino
una patrulla policial.
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¿Se les olvido la indignación?
::::: Luego de la determinación de Morena
de entregar la candidatura a la gubernatu
ra de Guerrero a Félix Salgado Macedo
nio, parece que se terminaron las protes
tas de las cientos de personas en Morena
que consideraban inaceptable la postula
ción del político acusado de violación. Al

final, lo que privó en las
filas de Morena fue "cua
drarse" con los deseos
presidenciales, puesto que
ninguna de las dirigentes
morenistas ni legisladores
varones que habían pro
testado ante la determina
ción de Morena volvió a
hacer un comentario so

Citlalli bre el tema... Nada. Ni
Hernández una sola mención al per

sonaje. Ni para reprobar,
condenar, protestar o lo que sea... algo. La
secretaria general del partido, Citlalli Her
nández, quien encabezaba la inconformi
dad, también se olvidó del asunto. Los ca
minos entre los que se encontraba el parti
do tampoco eran fáciles, justifican algu
nos: actuar conforme a los principios a
costa de desobedecer al señor presidente,
quien nunca ha dudado de su candidato...
o ignorar esta reivindicación feminista,
quedar en silencio y apostar a que todo
quede en el olvido. Eligieron lo segundo.
Lo bueno es que no son iguales.
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Los que aún esperan vacunación
::::: Aunque el personal de salud fue el pri
mero en ser vacunado contra el Covid19,
según el plan realizado por el gobierno fe
deral, hubo unos trabajadores que queda
ron olvidados de esta estrategia. Se trata

de los trabajadores de sa
lud que permanecían en; , resguardo domiciliario
por pertenecer a grupos
vulnerables al coronavi
rus. Y es que con el cam
bio de algunos estados a
semáforo epidemiológico
verde, estos trabajadores
ya pueden regresar a tra
bajar, pero nadie se haJorge

Alcocer preocupado por vacunar
los. El problema es que

hasta ahora ni el gobierno federal en gene
ral ni la Secretaría de Salud, supuestamen
te a cargo de Jorge Alcocer, han dado a
conocer cuántos trabajadores permanecen
en resguardo domiciliario, cuya vacuna
ción será apremiante para que puedan re
gresar a trabajar. r*?*

En espera del Tiatoani
::::: Con un sombrero de palma para prote
gerse del sol, cubrebocas y chaleco guinda
con su nombre bordado, el delegado de
Morena en Jalisco, José Narro Céspedes,
miraba una y otra vez su teléfono celular

mientras esperaba en un
retén de seguridad para
ingresar al nuevo cuartel
de la Guardia Nacional,
en Tequila, Jalisco. Entró
justo en el momento que
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador pa
saba cerca. "Solo vine a

saludarlo", dijo el senador
José Narro Narro al notar la presen
Céspedes cia de los representantes

de los medios de comuni
cación. El político parecía incómodo, ¿qui
zá por aquello de que a López Obrador no
le gusta tratar cuestiones partidistas?, pero
entonces ¿de qué otra forma podría lograr
que le palomearan la lista de candidatos
en la entidad?
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Lo más importante
que puede hacer EU
Estados Unidos podría ha

cer muchas cosas para
ayudar a México. Si am

bos gobiernos decidieran cola
borar en un enfoque realmente
distinto en la agenda migratoria,
Estados Unidos podría ayudar a
resolver, para empezar, la crisis
humanitaria en ambas fronteras
mexicanas. Si la campaña de va
cunación procede como prevé
Biden, su gobierno podría pro
veeraMéxico vacunas, que tanto
urgen. La lista es larga.
Pero quizá no haya un asunto

en el que el respaldo proactivo del
gobierno estadounidense podría
hacer una mayor diferencia que
en el enorme desafío que México
sigue enfrentando en seguridad.
Los hechos son incontrovertibles.
La violencia en el país sigue au
mentando. A pesar de la pande
mia, el número de asesinatos au
mentó en 2020. Los cárteles de la
droga siguen ocupando territo
rios enteros con impunidad. Se
saben casi intocables porque lo
son. El tráfico de droga a Estados
Unidos no ha parado. Todo lo
contrario: el mortal fentanilo ha
abierto una avenida muy lucrati
va y relativamente sencilla, dado
el tamaño minúsculo de la dosis
requerida. El tema, pues, es un
desastre como lo ha sido desde
hace años.
La violencia en México no tie

ne una solución sencilla. No hay
una panacea. Pero sí hay un

asunto clave: el acceso alarman
te que han tenido las organiza
ciones criminales mexicanas a
armas de asalto desde hace al
menos 16 años (la venta de rifles
de asalto estuvo prohibida en Es
tados Unidos durante diez años
hasta2004). Esas armas son una
variable indispensable para en
tender la explosión homicida en

México. Pero no solo eso: sin ar
mas de asalto como el AR15, el
AK47 o el terrible Barrett .50
—capaz de hacer explotar un
cuerpo con un impacto de esas
balas de diez centímetros de lar
go— los grupos criminales no
podrían enfrentarse con facili
dad a las Fuerzas Armadas me
xicanas ni podrían, por ende,
continuar la campaña terrorista
que los ha visto, por ejemplo, si
tiar ciudades mexicanas para ex
torsionar al Estado.
Los cárteles adquieren la enor

me mayoría de ese armamento en
EU gracias a dos cosas: los huecos
en la ley, que permite la compra
venta entre particulares sin revi
sión previa del historial del com
prador, ylaposibilidadde adquirir,
con una facilidad pasmosa, armas
de guerra. La semana pasada, la
mayoría demócrata en la Cámara
de Representantes aprobó un pro
yecto de ley para cenar los huecos
en el asunto del historial del com
prador. Es un paso enorme, pero
aún debe buscar aprobación en el
Senado. Gracias a la mayoría de

mócrata, es probable que sea ra
tificada. Hace unos días, en la vís
pera del voto, el Canciller Marcelo
Ebrard me dijo que el gobierno
mexicano ve como "positivo y es
peranzado^ la posibilidad de ese
paso en el control de armas. Pero,
me dijo Ebrard, nada podría com
pararse, si de eficacia en el com
bate a la violencia se trata, a reto
mar la prohibición en la venta de
armas de asalto.
La pregunta es si el Congreso

demócrata y el presidente Biden
están dispuestos a invertir capi
tal político en el asuntó. No con
tarán con el apoyo del partido re
publicano: de 211 congresistas re
publicanos, solo ocho respalda
ron la medida del historial en la
compraventa. Esa es la mala no
ticia. La buena es que los demó
cratas no necesitan a los republi
canos. Prohibir estas armas, que
no están pensadas para defender
el hogar ni para cazar venados si
no para destruir seres humanos
de la manera más brutal posible,
sería un gesto de solidaridad in
comparable con México. No hay,
por ahora, ninguna decisión más
importante. ¿Asumirá Estados
Unidos su responsabilidad histó
rica? Veremos. •

Prohibir armas de asalto seri

un gesto de solidaridad
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Lo que la pandemia
trajo (y no se va a llevar)
Desde hace un año, todos tenemos algún

tipo de fantasía sobre lo que haremos
cuando acabe la pandemia. Puede ser

algún viaje, la asistencia a algún evento masivo,
una reunión con familiares, o solo salir a la calle
sin temor al contagio.
Muchas de esas fantasías se volverán realidad

en los próximos meses, conforme se extienda el
proceso de vacunación. Pero eso no significa que
regresaremos pronto a la normalidad de 2019.
A pesar de las vacunas, vamos a coexistir con el

Covid19 un buen rato o tal vez para siempre. Como
explicaba el doctor Francisco Moreno, en un artí
culo publicado ayer en el diario Reforma, "ante su
gran dispersión en el planeta, la identificación de
reinfecciones y su presencia en reservónos natu
rales (visones, gatos y probablemente simios), ten
dremos que acostumbramos a vivir con el virus cir
culando en el mundo por un largo tiempo." Esto
significa que algunas de las precauciones adoptadas
durante la pandemia persistirán por varios años.
Por otra parte, algunas formas de organización

social y económicas que trajo este año como res
puesta a la emergencia sanitaria podrían resultar
perdurables. Probablemente no haya marcha atrás
en la masificación del trabajo remoto; muchas or
ganizaciones, tanto públicas como privadas, han
caído en cuenta de que no necesitan oficinas cen
tralizadas para funcionar. Tampoco en el creci
miento del comercio electrónico: muchos consu
midores han perdido reticenciaarealizar todo tipo
de compras en línea. Esos aprendizajes no van a
desaparecer con el arribo de las vacunas.
¿Qué implicaciones pueden tener esos cam

bios sociales en el ámbito de la seguridad? De
manera tentativa, se me ocurren tres:
1. La caída en algunas formas de delito pa

trimonial (robo a transeúnte, robo en transpor
te público, robo de negocio, etc.) que ha traído
la pandemia podría ser un fenómeno duradero.
En la pedida en que, como resultado de la des
centrálización de una parte de la actividad eco
nómica, se alteren la temporalidad y la geogra

fía del movimiento de personas, podría modi
ficarse de manera permanente la matriz de
oportunidades para cometer delitos. Eso, a su

ía ímplicac
>des

despliegue de las polii
2 La actividad delictiva sucederá cada vez más

en línea Algunas de las oportunidades que pierdan
los delincuentes con la descentralización de la vida
económica reaparecerán en espacios virtuales. Di
versas formas de dberdelito, desde el fraude simple
hasta el secuestro de archivos, probablemente ten
gan un crecimiento explosivo en los próximos años.
Eso tiene varias implicaciones. En primer lugar,
viene una suerte de ¿obalización del delito común
va a haber que cuidarse no solo de los delincuentes
locales, sino también de los que están del otro lado
del planeta. En segundo lugar, la creciente distancia
física entre víctima yvictimario probablemente sig
nifique una disminución de la violencia por peso
de ingreso en actividades ilícitas.
3. Como lo discutí en este espacio hace un par

de semanas, es probable que se acelere la desin
termediación de mercados ilícitos. Los mercados
virtuales en la llamada red oscura permiten que
compradores y vendedores de bienes y servicios
ilegales se encuentren, así se ubiquen en puntos
opuestos del planeta. Han surgido además me
dios remotos de pago que no pasan por el sistema
bancario (el bitcoin y las demás criptomonedas).
Todo esto milita en contra de estructuras jerár
quicas complejas en el mundo criminal.
En conclusión, vamos saliendo de la pande

mia, pero sus secuelas nos van acompañar por
mucho tiempo. •

La caída en algunas formas
de delito patrimonial podrí
ser un fenómeno duradero
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No dar pie al sospechoslsmo
::::: El inesperado deceso de Leonel Luna,
quien pintaba como candidato a diputado fe

deral por la alianza
PANPRDPRI, abrió la
puerta al sospechosismo so
bre su muerte al impactar el
vehículo que conducía con
tra un muro de contención
en avenida Churubusco, en
la víspera del arranque del
proceso electoral en la capi

Leonel tal. La fiscalía local, que en
Luna cabeza Ernestina Godoy,

tendrá que dar resultados
pronto y creíbles, de lo contrario el tema elec
toral se podría enturbiar y a nadie le convie
ne, ni al gobierno ni a partidos políticos.

¿Secretarlas meterán
las manos por candidatos?

::::: En el Gobierno capitali
no se encendieron las aler

tas, debido a que de acuer
do con sus mediciones, hay
tres alcaldías que les preo
cupan para los próximos co
micios y donde sus virtuales
candidatos corren el riesgo
de perder. Nos dicen que se
trata de Alvaro Obregón, porEduardo

Santíllán la que contenderá Eduardo
Santíllán; En Magdalena

Contreras, Patricia Ortiz; y Xochimilco, bus
ca repetir el alcalde José Callos Acosta. An
te este situación, nos comentan que habrían
puesto a operar a los secretarios de Finanzas,
Desarrollo Urbano y Secretaría General de Go
bierno en su favor. Las autoridades deberían
contener sus deseos de meter las manos, por
que dejar un cabo suelto podría resultarles
muy costoso en estos tiempos.
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Contadero alerta por robos
::::: Los vecinos de la zona residencial de Con
tadero, en Cuajimalpa, alertaron sobre el in
cremento de asaltos a casas, donde los pre
suntos delincuentes, dicen, operan con mu
cha violencia, someten a los residentes y les
piden joyas, dinero y las claves de las cajas
fuertes. Refieren que en las últimas semanas
creció el número de atracos, por lo que hicie
ron un llamado al secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, para re
doblar la seguridad en una de las zonas más
cotizadas de la CDMX.

Amenazas contra aspirante a
alcaldía de Jilotepec
::::: Antes de que Morena defina a sus candi
datos para la elección del 6 de junio, se ha
tornado tenso el ambiente electoral en la enti
dad mexiquense, la prueba es la denuncia
que presentó ante la fiscalía estatal el diputa
do local de ese partido, Benigno Martínez
García El legislador dio a conocer en redes
sociales que acudió ante las instancias minis
teriales para presentar una querella por el de
lito de extorsión porque lo amenazaron a él, a
su familia y a su equipo de trabajo para que
renuncie a sus aspiraciones de contender por
la alcaldía de Jilotepec. El profe Beny, como
lo conocen, anticipó que no desistirá de sus
pretensiones políticas, por lo que pidió al go
bernador Alfredo del Mazo y al fiscal gene
ral, Alejandro Gómez Sánchez, las garantías
para que pueda participar en el proceso de
selecdón sin que existan riesgos.
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A pesar de proceso legal, se
registra Maru Campos
::::: Sin duda, en el norte también hace aire,
pues nos cuentan que en Chihuahua este lu
nes la exalcalde de la capital María Eugenia

Campos Galván (PAN) se
* 11 registrará como candidato
jüf 5 para contender por la gu
11 bernatura del estado, en
s medio de señalamientos

nfcp i que la vinculan con la "nó
\ mina secreto" del exgober

¦Mq nador César Duarte Já
quez (PRI) y con sobornos

María Eugenia a proveedores de servicios
Campos del ayuntamiento de la ca

pital. Nos indican que, al
igual que el caso en Morena del senador Félix
Salgado, ahora doña Maru tendrá que repar
tir su tiempo entre el templete de la campaña
y las comparecencias ante los juzgados, pero
más de uno se pregunto: ¿Es ético que una
persona bajo investigación vaya a las urnas?

Acapara cargos líder estatal
::::: Nos comentan que quien se agandalló
cuanto pudo en el Congreso de Aguascalien
tes fue el diputado local y líder estatal del

PAN Gustavo Alberto
Báez Leos, pues se auto
nombró como "coordinador
del grupo parlamentario
mixto" —que integran legi
sladores panistas y perredis
tas— y le avisó por escrito
al presidente de la Mesa Di
rectiva, Jorge Saucedo

Gustavo Gaytan (PRD). Nos dicen
Alberto Báez que la autodesignación de

don Gustavo se llevó los re
flectores, ya que tiene enfrente las campañas
electorales que le imponen dedicarse de tiem
po completo a su partido, por lo que algunos
consideran que bien pudo haber dejado a otro
legislador la coordinación de la bancada mix
to en lugar de acaparar todo. Bien dicen que
quien mucho abarca, poco aprieto
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¿Quién mece la cuna de alcalde?
::::: Quien navega en aguas agitadas en Sina
loa, nos cuentan, es el alcalde con licencia de
Mazatlán, Luis Guillermo Benítez Torres,

pues ahora que busca la
reelección no faltó quien re
cordó que, en su momento,
don Guillermo fue uno de
los más férreos detractores
contra la nominación del
senador Rubén Rocha Mo
ya como abanderado more
nisto a la gubernatura y

Luis Guillermo opositor a ultranza de la
alianza con el Partido SináBenítez Torres
loense de Héctor Melesio

Cuén. Nos explican que todo sale a colación
porque, en la pasada visito del presidente An
drés Manuel López Obrador, un grupo de
colonos, entre los que había varios menores,
se manifestó con pancartas contra la reelec
ción de don Guillermo, por lo que varios se
preguntan ¿de dónde vendría el mensaje?

Primer lugar en popularidad
::::: Desde San Luis Potosí nos comentan que
el que pasa por una buena racha es Ricardo
Gallardo Cardona, El Pollo, candidato de la
coalición PVEMPT a la gubernatura del esta
do. Nos aseguran que durante sus visites a di
ferentes puntos de la entidad ha estado muy
bien arropado por sus seguidores, que siem
pre lo buscan para saludarlo. Su popularidad,
nos comentan, también ha ido en aumento
en redes sociales, donde el éxito de sus men
sajes ha sido tal que expertos lo colocan en
primer lugar, muy por encima de sus contrin
cantes Octavio Pedroza (PANPRIPRDCP)
y Mónica Rangel (Morena). Incluso, nos ase
guran, una de sus publicaciones en Facebook
tuvo un alcance de 14 millones de personas.
¡Qué popular se ha vuelto El Poüol
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Evitemos una catástrofe
generacional
Los contagios, muertes y

hospitalizaciones por
COVID han disminuido

en las semanas recientes. La va
cunación avanza, aunque lenta
mente, y con ella la esperanza de
volver a la vida como la conocía
mos. Ya están abiertos los cen
tros comerciales, los cines, los
teatros, las iglesias y las ferias. El
tapabocas y las medidas sanita
rias son parte de la cotidianidad
de casi toda la población. Sin
embargo, las escuelas siguen ce
rradas. Los niños llevan confina
dos ya un año. Los padres ven
pasar los meses preocupados
por los efectos del encierro. Las
deficiencias de la enseñanza a
distancia y los daños colaterales
que ha traído esta pandemia a
los menores no pueden seguirse
desdeñando.
En Latinoamérica, que es la

región del planeta que más tiem

po pasó sin clases presenciales
debido a la crisis sanitaria, mu
chos países han regresado a las
aulas recientemente. México,
Panamá, Perú y Ecuador aún si
guen bajo el esquema virtual.
Una de las mayores preocupa'

ciones de este tan largo confina
miento es la deserción escolar.
UNICEF estima que por lo menos
3 millones de niños de esta región
no volverán nunca a clases.
"Mientras más se alargue este pe
riodo de cierre, menos posibilida
des habrá de que muchos niños
vuelvan", explicó Ruth Custode,
oficial de Educaciónen Emergen
cias para América Latina y El Ca
ribe de esta organización. Unicef
informa también que el prome
dio mundial de cierre de clases
presenciales por la pandemia ha
sido de 95 días, mientras que en
América Latina ha sido de 158,
cuando el calendario escolar es de

190 días. Casi un ciclo escolar en
tero perdido.
La Organización Mundial de la

Salud planteó hace meses que las
escuelas, con las medidas sanita
rias correctas, no son un foco de
contagio. "Las escuelas no juegan
un papel central en la transmi
sión del coronavirus",/esaltó en
conferencia de prensa desde el 28
de agosto pasado, el director re
gional para Europa de la OMS,
Hans Kluge. En casi todo el mun
do escucharon el mensaje y co
menzaron a abrir popo a poco.
El mismo Secretario General

de la ONU, Antonio Guterres, de

to del 2020 que el cierre de las
escuelas podría ocasionar una
catástrofe generacional: "Vivi
mos un momento decisivo para
los niños y los jóvenes de todo el
mundo. Las decisiones que los
gobiernos y los asociados tomen
ahora tendrán un efecto durade
ro en cientos de millones de jó
venes, así como en las perspec
tivas de desarrollo de los países
durante decenios".
En nuestro país, la reapertura

de escuelas no está siquiera en la
agenda a pesar de las conse
cuencias académicas, psicológi
cas, emocionales y económicas

que esto ya está acarreando.
Mientras no ocurra, la reincor
poración de las mujeres al mun
do laboral se seguirá posponien
do, y con ello la plena recupera
ción de la economía.
Más allá de eso, urge pensar

en las afectaciones a los niños. Y
es que no hay información ni
mucho menos un diagnóstico de
lo que ha ocurrido con ellos en
estos meses de pandemia. De
acuerdo a la Red por los Dere
chos de la Infancia en México, no
existe un registro de cuántas
qúédaron huérfanos, cuántos
dejaron la escuela, ni cuántos

toman en cuenta? El futuro de
nuestro país está confinado y a
casi nadie parece importarle.
HUERFANITO. Decidieron

"reponer" la encuesta para defi
nir al candidato de Morena en
Guerrero días antes del 8 de mar
zo. Seguramente buscaban que
la indignación de las mujeres no
apuntara a Salgado Macedonio.
Una vez concluidas las protestas,
vino el anuncio de que él era
nuevamente el ganador. Si pien
san que con eso libraron el repu
dio, avísenles que sólo lograron
aumentarlo. •

En México la reapertura de escuelas no es
tá siquiera en la agenda a pesar de las con
secuencias académicas, psicológicas, emo
cionales y económicas que acarreE
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Aprueban el remdesiuir, que
recibieron AMLO y Gatell
Puede que sea una casua

lidad, pero poco más de
una semana después de

que se manejara la versión no des
mentida de que el subsecretario
Hugo LópezGatell fue tratado
contra el Covidl9 con remdesivir,
durante su internamiento en la
Unidad Temporal de la Ciudad de
México del Centro Citibanamex,
el viernes pasado la Cofepris por
fin autorizó el uso de ese fármaco
en México que desde mayo de
2020 ya había autorizado la FDA
de Estados Unidos, y con el cual
trataron en su momento al presi
dente Donald Trump de Estados
Unidosy también se le proporcio:
nó al presidente Andrés Manuel
López Obrador en enero.
El efectivo tratamiento contra el

virus SARSCoV2 no se había au
torizado en México porque duran
te meses las autoridades de Salud,
paradójicamente el propio Ló
pezGatell, mostraban une enor
me resistencia a permitir su uso,
pese a las experiencias internacio
nales y a protocolos e investigado

nes que ya habían demostrado, en
los hechos, la efectividad del rem
desivir para tratarycurarapacien
tes de la enfermedad de la Covid

en un tiempo récord de entre 3 y
5 días. "No hay suficiente eviden
cia para aprobar el uso del remde
sivir como tratamiento de Covidl9
en México", declaró en varias oca
siones el subsecretario encargado
de la pandemia en el país.
Tal vez su negativa cambió

cuando, como muy pocos privile
giados en México, LópezGatell
recibió en el hospital Covid un tra
tamiento a base de oxígeno suple
mentario, remdesivir y terapia
con antiinflamatorios, de acuerdo
con testimonios de médicos de la
Unidad Temporal Citibanamex
que confirmaron a esta columna
lo que primero negaron rotunda
mente las autoridades de Salud en
las conferencias de prensa vesper
tinas y luego, ante la insistencia de
la prensa, se negaron a hablar so
bre el tratamiento que recibió el
subsecretario por una supuesta
"confidencialidad".

Lo cierto es que López Gatell, al
igual que el presidente López
Obrador y en su momento el pro
pio Donald Trump, tuvieron una
recuperación rápida y sorpren
dente. Y es que desde el 5 de no
viembre de 2020 la revista New
England Journal of Medicine, lí
der en investigación clínica y
científica, publicó los resultados
de un protocolo clínico sobre el
uso del remdesivir en pacientes
hospitalizados que requieren oxí
geno suplementario (leves) que
tuvo los siguientes beneficios: L
Recuperación más rápida (pro
medio de 10 días con remdesivir
vs. 15 días con placebo, esto es 5
días menos de estancia hospita
laria. 2 Menos mortalidad (4% en
pacientes con remdesivir vs. 12%

en pacientes con placebo)
Aunque la Cofepris especifica

en un comunicado que el fármaco
sólo puede ser utilizado por indi
cación terapéutica y recetado por
un médico, lo cierto es que la au
torización para el uso en México
se tardó demasiado de manera

inexplicable. De haberlo aproba
do antes para uso de emergencia,
a partir del 1 de septiembre de
2020, por ejemplo, en línea con la
FDA que lo autorizó el 28 de agos
to de ese año, se habría logrado un
impacto importante en la pande
mia en el país.
Un modelo de proyección epi

demiológica realizado por exper
tos, en los datos oficiales y en la
evidencia científica publicada, in
dica que tan sólo en el periodo
comprendido entre el 1 de sep
tiembre de 2020 al 28 de febrero
de 2021, se habrían evitado 19,635
defunciones por Covidl9.
Dicen, con razón, que el hu

biera no existe, pero innegable
mente que la tardanza en la apro
bación del uso de remdesivir en
México para pacientes Covid, es
una más de las fallas que han te
nido las autoridades sanitarias
federales del país en el manejo de
esta pandemia. Porque, ¿qué hu
biera pasado si al presidente Ló
pez Obrador y a Hugo López Ga
tell no les hubieran dado trata
miento con remdesivir? •

La autorización tardó demasiado de ma

nera inexplicable. De haberlo aprobado
antes, se habría logrado un impacto im
ortante en la pandemia en el paísE
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Lo que nos distingue a las personas del res
to de los animales es nuestra capacidad de
imaginar. La imaginación es la característi
ca esencial que tenemos como especie para
construir la realidad que queremos compartir
como sociedades.

La crisis climática es el mayor reto al que
nos hemos enfrentado como humanidad y
debemos poner un énfasis para poder imagi
nar nuevas formas de vivir como una sociedad
equitativa, inclusiva y prospera respetando los
límites ecológicos planetarios.

UK PACT es un programa de cooperación
técnica para la mitigación y el
aumento de acción climática. Es
uno de los programas bilaterales
más grandes que tenemos con
México, que desde 2018 busca
contribuir en la creación de un
futuro inclusivo y sustentable.
Bajo el primer portafolio de

proyectos hemos logrado gran
des pasos para concretar estos
objetivos. Apoyamos a cuatro
gobiernos locales para acceder
a distintos mecanismos finan
cieros para desarrollar nueve
proyectos verdes que van desde
eficiencia energética en institu
ciones públicas hasta sistemas de movilidad
no motorizada.

Asimismo, se apoyó la creación de pro
puestas legislativas tanto para la Ley Fores
tal para prohibir el cambio de uso de suelo
forestales cerca de las ciudades para evitar
deforestación y una nueva iniciativa que re
forma la Ley de Mitigación y Adaptación al
Cambio Climático y Desarrollo Sustentable
para la Ciudad de México.

Continuamos trabajando para crear condi
ciones propicias para iniciar diálogos regiona
les sobre una transición justa, lejos del carbón,
y, por otro lado, se continúa ayudando en la
creación de nuevos lincamientos y apoyo ins
titucional para que municipios puedan acceder
a financiamiento para proyectos de manejo in
tegral de residuos y economía circular.

Enfrentarse al cambio climático requie
re de aumento constante de esfuerzos y

ambición. Esta semana me emocionará mu
cho reunirme con nuestros socios del gobier
no federal y demás alianzas clave para marcar
el inicio a la implementación del segundo
portafolio de proyectos.
Los 14 proyectos de esta ronda buscan

contribuir en acciones concretas que respon
den a las prioridades dentro del contexto en
México, enfocándose en:
•Apoyar la transición a formas de transporte
sustentables y movilidad eléctrica,
•Desarrollar capacidades y herramientas
para reducir la deforestación y promo

ver la agricultura y uso de suelo
sustentable,

Apoyar la transición ener
gética y acceso universal a ener
gía baja en carbón;

Movilizar el financiamiento
verde, promoviendo la incorpo
ración de riesgos climáticos en
la toma decisiones de inversión,

Ayudar a gobiernos y al sec
tor privado en la creación de po
líticas climáticas.

Nuestra respuesta a la crisis
climática es altamente definida
por la forma en que reimagi
namos y rediseñamos desde lo

local. Por este motivo, nueve proyectos de la
segunda ronda de PACT enfocarán sus esfuer
zos a niveles subnacionales extendiendo sus
actividades en diversas localidades en 21 es
tados de México.

Los proyectos apoyados por UK PACT se
rán grandes ejemplos de lo que podemos
lograr en acción climática gracias a la colabo
ración y el compromiso que tenemos ambos
países para construir un mejor futuro y frenar
el cambio climático.

En noviembre, COP 26 en Glasgow servirá
como un espacio para continuar construyen
do e imaginando de manera conjunta, com
partiendo soluciones, lecciones aprendidas y
aumentando nuestra ambición climática con
el resto del mundo.

•Embajadora Británica en México
Espero sus comentarios en london.eye@fcdo.gov.uk

y a través de Twitter @UKinMexico y @CorinRobertson

Un total de 14

proyectos busca
contribuir
en acciones
en beneficio
al ambiente

y alcanzar
la transición

energética.
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Una vez terminada la semana en torno al Día
Internacional de la Mujer, es necesario hacer
una suerte de depuración, quitar lo que es
accesorio de aquello que es lo fundamental,
sin el apasionamiento en el que parece que
suele atorarse la lucha por la equidad entre
hombres y mujeres.
Es fácil distraernos en las imágenes de

violencia negadas por el gobierno como el
uso de gas lacrimógeno, mandos varones in
sultando y azuzando a las gra
naderas; hombres y mujeres
infiltrados tratando de prender
fuego a miembros del Grupo
Atenea. Crear héroes, como La
Reinota, que devolvió una lata
por encima de la valla que pro
tegía al Palacio Nacional.
Perderse en el sospecho

so ruido de acusaciones en
contra de políticos, actores,
comunicadores, Influencers y
hasta candidatos que —mu
cho más allá del mérito de los
casos— crecen en los días pre
vios al 8 de marzo y desapa
recen a la semana siguiente.
Para el viernes, la furia contra
Félix Salgado había amainado
tanto que tomó posesión como
candidato al gobierno de Gue
rrero con gran tranquilidad.
Distraerse de manera absurda
con profesores imprudentes, groseros y tor
pes que dan a sus alumnos opiniones que,
tristemente, llegan a la fama por las redes
sociales, pero que son comunes en una so
ciedad donde todos, hombres y mujeres, to
davía tenemos un gran atraso.

Es fácil obnubilarse con la cantidad de
anuncios de programas a favor de las muje
res que, según parece, sólo se anuncian y a
los que se les da seguimiento una vez al año.
Los miembros de la Asociación de Bancos de
México y la Secretaría de Hacienda firma
ron una carta en la que proponen acciones
de igualdad que serán medidas justamente
en su convención bancaria que tradicional
mente es en la primera quincena de marzo.

Hoy hay que ver cuál es el interés que
se tiene por la igualdad. ¿Sólo quedarán las
memorias de los actos violentos? ¿Se olvi
dará la virulencia con la que fueron perse
guidas personas públicas o se buscará el
fondo de las cosas? ¿Esperaremos que ter
minen los feminicidios por milagro? ¿Nos
sentaremos, calladas y sumisas, a esperar el
próximo 8 de marzo? ¿Nos atreveremos a
hacernos preguntas de fondo sobre lo que se

debe hacer para cambiar?
El viernes pasado escuché

la entrevista con un director de
banco que decía que si bien es
un hecho que 56% de las mu
jeres forman parte de su ban
co y ellas son la mayoría de las
directoras de sucursales, tienen
frenos para que sigan ascen
diendo en la institución.
Planteó, por ejemplo, que

las direcciones regionales son "
rotativas y que muchas de las
mujeres rechazan ese puesto
porque no están dispuestas a
viajar. Se tienen que cambiar
esquemas que van desde la in
tegración de la familia.

La subgobernadora de Ban
co de México, Irene Espinosa,
reconoce que una de las de
cisiones que deben tomar las
mujeres para llegar a puestos

de dirección pasan por aceptar la soledad y
crear nuevos lazos institucionales.
Son temas estructurales, no de relum

brón, no que alcanzan los espacios más
destacados de los medios de comunicación
durante un día, una semana, nunca más de
una quincena. Se debe mantener un movi
miento permanente hacia el cambio que no
pasa por lo que se ve, sino por lo que ocurre
al interior de nuestras casas.

La lucha por la equidad entre hombres y
mujeres no es, no será, por la vía de la vio
lencia; la exclusión del otro género o seguir
tolerando machismos. Lo que debe cambiar
es lo que ocurre en nuestras casas, empresas
y persona.

Debe seguir el
movimiento
hacia un cambio

que no pasa
por lo que se
ve, sino por lo
que ocurre en
nuestras casas.
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Más allá de la forma trágica en que perdió la vida, con la
partida de Leonel Luna Estrada la alianza opositora pierde
a su gran articulador para las próximas elecciones interme;
dias en la Ciudad de México.

Odiado por sus enemigos y muy querido entre sus ami
gos, Luna Estrada deja un enorme hueco en la política
capitalina, donde comenzaba a perfilarse como uno de los
futuros líderes que podía unir los intereses de la oposición
en contra de los gobiernos de Morena.

El dos veces delegado en Alvaro Obregón falleció la ma
drugada del domingo en un accidente de tránsito sobre lá
avenida Río Churubusco. Del lugar fue recogido por los
servicios de emergencia y trasladado en estado grave al
Hospital de Xoco, donde más tarde murió.

Su partida física deja un grave problema en la alianza
opositora, pues Leonel era la pieza que podía reunirse con
los líderes del PRI, PAN, PRD, las ONG y grupos morenis
tas, y articular acuerdos con varios líderes territoriales de
la capital. '<

Ya sin él, habrá que ver si los acuerdos políticos preexis^
tentes se respetan en la alianza o
si sufren algún reacomodo, pues
el que mantenía el equilibrio en
tre grupos era precisamente el
exdelegado de Alvaro Obregón.'

Aunque su influencia se había
extendido más allá de ese terri

torio, su partida, obviamente,
beneficia al candidato de Mo
rena, Eduardo Santillán, pues
Leonel se había convertido en su

mayor detractor, además de que
organizaba la estrategia electoral
para junio próximo.
Ya sin Luna, que era candi1

dato a diputado federal por el
Distrito 17 de esa alcaldía, los
liderazgos de la zona quedan
sueltos y a merced de quienes
apoyan a Santillán, que de ser
su chalán podría convertirse
en el nuevo jefe político de la
demarcación.

Aunque circulan versiones
de que Morena reajustaría can1

didaturas a alcaldes y en Alvaro Obregón cambiarían por
una mujer. Sobre todo después de que el partido se negó
a recibir el sábado pasado la documentación de Adriana
Espinosa de los Monteros en Tláhuac.
Esto luego de que el exdelegado y actual diputado

Rigoberto Salgado soltó el rumor de que Morena iba a
reponer la encuesta que había ganado la diputada federal,
con lo que finalmente en Tláhuac entraría un hombre y
faltaría abrir un espacio en otro lado para una mujer.

Ese lugar podría ser en Alvaro Obregón y por eso frena
ron a Espinosa de los Monteros, pero la muerte de Luna
podría hacer que las cosas se queden como están. Hoy es
la fecha límite para el registro oficial de candidatos y es
cuando se podrá saber cómo queda la alineación.
Qué curioso que, hasta ausente, Leonel siga siendo

factor en esa alcaldía, por eso su trágica muerte debe ser
completamente aclarada. No para sacar raja política, sino
por el propio bien de Claudia Sheinbaum y de Morena en
laCDMX.

O
CENTAVITOS

Adiós, amigo: independientemente de las coincidencias o
diferencias que tuvimos hasta el final, con Leonel pude
construir una entrañable amistad que fue más allá de la
vida pública. Llegué a conocer su lado humano, sus anhelos
y aspiraciones para su familia. El amor por su madre y sus
dos hijas —me consta que eran su adoración— lo mismo
que su pareja. A ninguna de ellas conocí personalmente,
sólo supe por las largas pláticas de café con él; desde aquí
les envío un fuerte abrazo y el deseo de una pronta resig
nación. La partida de Leonel —a quien siempre recordaré
con cariño— me produce un profundo pesar; mis oraciones
para que encuentre su camino de luz. y aunque la máxima
dice que la función debe continuar, para muchos será muy
duro sin él.

Odiado por sus
enemigos y muy
querido entre
sus amigos,
Luna Estrada deja
un enorme hueco

en la política
capitalina, donde
comenzaba

a perfilarse
como uno de los
futuros líderes

que podía unir
los intereses

de la oposición.
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AGUA DESTILADA/MIGUEL F. ZAMUDIO DELGADO

Los fabricantes de cafeteras, especialmente de las superau
tomáticas, que incluso usan una resina desmineralizadora,
recomiendan utilizar agua con el menor contenido de mine
rales para no afectar el sabor del café y disminuir la incrus
tación del aparato.
Sin embargo, en la etiqueta del café que acostumbro com
prar aparece la leyenda "nunca use agua destilada". ¿Mepo
dría dar su opinión?

R: Para obtener un café sabroso debe haber contenido mineral
en el agua. Si el agua se destila o si se ha ablandado demasia
do (ablandamiento es el proceso de eliminación de minerales),
la extracción será débil y la bebida será relativamente insípida
(piense en lo que hace la sal por la comida).
VIKINGOS

¿Todos los vikingos venían de los países escandinavos?
R: No, aun cuando Suecia, Noruega y Dinamarca reciben la
mayor parte de la atención con respecto a la historia de los
vikingos, existió un grupo de guerreros, conocidos como los
oeselianos, que vivían en una gran isla llamada (claro) Osel.
Conocida hoy como Saaremaa, la isla se encuentra frente a la
costa de Estonia, en el mar Báltico.
Según documentos estonios del siglo XIII, los oeselianos cons
truyeron barcos mercantes y buques de guerra que podían
transportar a unos 30 hombres cada uno, un poco menos
que los barcos vikingos, que podían transportar hasta a 120
personas.

ATEO/ANÓNIMO

Usted que es ateo de corazón debería, por lo menos, promo
ver que los maestros enseñen "ambos lados" del tema de la

evolución y dejar que los estudiantes decidan —o dar el mis
mo tiempo a la evolución y al creacionismo—, eso sería jus
to, ¿no lo cree?

R: No soy ateo de corazón, me confiero católico.
Le comparto que dar igual tiempo no tiene sentido cuando los
dos "lados" no son iguales.
La religión y la ciencia son campos muy diferentes y la
perspectiva religiosa no tiene cabida, en absoluto, en un aula
de ciencias.
En ésta, los estudiantes deben tener la oportunidad de dis
cutir los méritos de los argumentos y la evidencia dentro del
alcance de la ciencia. En contraste, un debate que enfrenta
un concepto científico contra una creencia religiosa no tiene
lugar en una clase de ciencias y sugiere engañosamente que
se debe hacer una "elección" entre los dos.
El argumento de la "justicia" ha sido utilizado por quienes in
tentan insinuar sus creencias religiosas en los planes de es
tudios de ciencias.

A PRIMERA VJSTA/TERRANS GÓMEZ D.

Don Alfredo, ¿existe el amor a primera vista? Creo que acabo
de ver a la mujer de mis sueños, con quien me gustaría pa
sar el resto de mi vida, pero, ¿en realidad existe este amor a
primera vista?
R: Don Terrans, lamento decepcionarlo, pero no, no hay tal.
La experiencia del gran amor a primera vista —que anhela y
que parece ser real en las comedias y que usted piensa que
encontró— es mucho menos probable que se refiera al amor
verdadero que a la lujuria o la simple atracción física.
Lo anterior según los resultados de un estudio publicado en
la revista de la Asociación Internacional para la Investigación
de las Relaciones. Lujuria: deseo físico, no necesariamente
amor del que dura.
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• El orden constitucional es la base de la convivencia

democrática y plural. Cuando no se respeta ni aplica
el orden legal, entonces la sociedad entra en un estado
de vacío de poder.

En Cuba se ha abierto un debate políticomusical entre con
signas que hablan de la encrucijada de ese país. Del oficialista
"patria o muerte" ha surgido la contraoferta ciudadana y liber
taria "patria y vida". Ese debate, que insólitamente ahora existe
en México, aunque bajo otra forma, tiene gran importancia.
Aquí las acusaciones amenazantes del oficialista "traición a la
patria" se topan con la exigencia al derecho a la libertad y la
vida. Con la defensa de la parresía.

En la filosofía clásica griega, la parresía era una manera de
"hablar con franqueza o de excusarse por hablar así". En un
país como el nuestro, hablar con franqueza es cada vez más
peligroso. Así fue en la Grecia antigua, pues la parresía no sólo
implica la libertad de expresión, sino la obligación de hablar

con la verdad para el bien común, incluso frente al peligro
individual.

Para poder hablar con franqueza, que equivale a actuar con
verdad y transparencia, debe haber un marco legal respetado
y valorado por todos, gobierno y ciudadanía. El orden cons
titucional es la base de la convivencia democrática y plural.
Cuando no se respeta ni aplica el orden legal, entonces la so
ciedad entra en un estado de vacío de poder.

Irónicamente, México vive una situación de vacío de po

der a pesar de tener un Presidente poderoso que controla no
sólo los Poderes Ejecutivo y Legislativo, sino también una
parte del Poder Judicial. Pero el vacío de poder proviene del
hecho de que el marco convencional que permite la toma de
decisiones, que es la ley y la normatividad legal, está siendo
abandonado por el gobierno como referencia para su actuar
diario, que se guía por la discrecionalidad y los intereses
políticos arbitrarios.
Cuando el Presidente viola las leyes cotidianamente, la

ciudadanía recurre a acciones de facto para la toma de deci
siones. México es, casualmente, un país que sufre una crisis
de la falta crónica de legalidad por la presencia de fuertes
organizaciones criminales que controlan amplias zonas del
país y permea en toda la sociedad, especialmente dentro del
gobierno.

El Presidente muestra una extraña proclividad por las or
ganizaciones delincuenciales, distorsiona el funcionamiento
del Poder Judicial con presiones y chantajes, prepara un gran
fraude electoral cuando exige lo contrario, ataca la libertad de
expresión cuando dice defenderla, acusa como traidores a la
patria a quienes no comparten sus opiniones, viola los acuer
dos internacionales que su gobierno avaló y amordaza a las
mujeres para que no expresen su descontento generalizado
con el gobierno falocrático que encabeza.

Esta situación de vacío del poder corroe por completo la
vida institucional y democrática de México. Y la única manera
de recuperar a México para todas y todos los mexicanos es
ejerciendo, con consecuencia y valentía, la parresía.
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• Abonemos a la reconstrucción de la paz en el país
y mantengámonos vigilantes para evitar sorpresas
indeseadas.

Supuesto violador, cínico... pero "con la frente en alto".
Evidencia clara de que lejos de mejorar el entorno de In
seguridad y violencia a todo lo largo y ancho del territorio
tiende a agravarse es la agresión armada de que, la tarde
del viernes, camino a Ciudad Hidalgo, Michoacán, fueron
objeto Alan Ávila Magos y cuatro compañeros más. Un
incidente que, a juzgar por la narrativa del propio diri
gente juvenil de Acción Nacional, más por suerte que por
consideraciones de otra índole, no pasó a mayores...
Un hecho éste, es verdad, sin consecuencias que la

mentar, cuando no sea la herida que en la frente del líder
panista provocó el golpe recibido con la cacha de la pis

tola de uno de los dos agreso
res y que exigió seis puntos de
sutura, pero que, en los hechos,
deja claro que el camino toma
do —"guiados por Waze"— para
viajar entre Morelia capital y la
localidad citada no está en for
ma alguna exento de problemas,
como no lo están muchos otros

en el país... sin importar que el
incidente en cuestión haya sido
provocado por sicarios, delin
cuentes comunes y/o miem
bros de alguno de los muchos
grupos de autodefensa que ope
ran, en este caso, en territorio
michoacano.

"Hoy nos tocó vivir lo que a
una gran cantidad de mexica
nos le ha pasado, y la verdad
me siento muy agradecido con

Dios, que de los malo nos tocó lo mejor, porque, lamen

tablemente, hay muchas personas que no viven para con
tarlo", comentó el sábado el propio Ávila Magos quien,
vale decir, no carece de razón dado que, insistamos, al
margen de que haya "otros datos" que sustenten la su
puesta existencia de una realidad distinta, poco o nada
es lo que se ha conseguido avanzar en la lucha contra la
violencia e inseguridad generalizadas que Andrés Manuel
López Obrador, Morena y comparsas, ofrecieron erradi
car apenas llegaran al gobierno...

A la vista los más competidos y trascendentales comi
cios de junio, vale mencionar, la sucesión de eventos en
los que, como sucedió en éste de manera accidental, se
vean involucrados personajes políticos, no hará más que
enconar aún más el ya de suyo polarizado ánimo entre se
guidores y/o detractores de una u otra de las fuerzas par
tidistas participantes en la puja, lo que ni a México como
nación ni a autoridad ni a sector alguno de la población
conviene. Abonemos a la reconstrucción de la paz y man
tengámonos vigilantes para evitar sorpresas indeseadas...

' ASTERISCOS

* A no pocos, por cierto, llamó la atención el inusual
acuerdo de perredistas y panistas para exigir que se es
clarezca el "extraño accidente" automovilístico en el que
ayer murió el exdelegado Leonel Luna Estrada, candi
dato ahora a diputado por la alianza Va por México. La in
tención, a decir de Jesús Zambrano, Nora Arias y Andrés
Atayde es que este tipo de hechos no empañen el proceso
electoral...

* Digno de consideración —"y de un seguimiento puntual",
diría alguno— la invitación que la cuestionada Claudia
Shelnbaum Pardo hiciera a los banqueros para trabajar
juntos en el proceso de reactivación de la economía ca
pitalina y, más, su explícito reconocimiento del "papel in
dispensable que en el mismo juega la inversión privada"...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

A no pocos
llamó la atención
el inusual
acuerdo de

perredistas
y panistas para
exigir que
se esclarezca
el "accidente"

en el que murió
el exdelegado
Luna Estrada.
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Qué difícil ser de izquierda en estos días. Después de tantas
luchas, de tanto tiempo, de tantos años; después de haber
asumido los riesgos y marchado, en las calles, defendiendo
la postura de un personaje. Después de tanta militancia,
de tantas frustraciones, de haber acariciado la Presidencia
—un par de veces— para terminar por alcanzarla y llegar a
esto, finalmente. A la tragedia que estamos viviendo.

Qué difícil ser de izquierda verdadera, y pretender un
país más justo, e igualitario, cuando quien ha prometido
una transformación no ha hecho sino perderse en la re
vancha y sus rencores particulares. Qué difícil apoyar a un
mesías cuando su opinión divide y enfrenta, qué desgas
tante, además, cuando sus argumentos no tienen un sus
tento lógico. Qué difícil contribuir a la repetición infinita de
una mentira en las redes para que se convierta en la reali
dad que ambicionamos, qué difícil defender lo indefendible
cuando la evidencia muestra lo contrario.
Qué difícil estar en contra del autoritarismo anterior,

y obviar lo que estamos vivien
do; qué difícil atacar la corrup
ción en el pasado, y justificar los
abusos actuales. Qué difícil tratar
de ejercer la crítica, y defender al
mismo tiempo el Sueño de An
drés, qué difícil pretender ser lu
chadores sociales, y convertirse
en facilitadores de un tirano que
decidió adjudicarse una etique
ta que no le correspondía. Qué
difícil ser de izquierda en estos
días, haberse comprometido con
un líder, y después darse cuenta
que no tenía nada que ver con lo

que uno pensaba. Qué difícil, también, cambiar de opinión.
Sobre todo en público. Nadie se esperaba lo que iba

a pasar, nadie pensaba que el Presidente de la Repúbli
ca cumpliera con unas promesas de campaña que sólo le
daban la razón a sus propios críticos. No con esa contun
dencia, ni con los exiguos resultados: mucho menos con

esa necedad. No con esa ceguera voluntaria, no con las
respuestas en las que pensó hace treinta años, cuando no
sólo los problemas, sino el mundo entero, eran distintos.
Teníamos nuestras dudas, ante las que algunos deci

dieron brindarle el beneficio del tiempo para que probara
sus ideas: más allá de lo previsible, hoy estamos viviendo
los resultados. México no es un país más libre, ni mucho
menos más igualitario; México no es un país más justo, ni
más equitativo. México no es una nación en donde la ri
queza se esté distribuyendo mejor, ni mucho menos una
democracia más sólida, o una sociedad en la que los pri
vilegios se hayan terminado: México se está convirtiendo
en una autocracia.

Una autocracia en la que el soberano no tiene mayor
empacho en sojuzgar a los otros poderes, o en considerar lo
que dicta su criterio —y después expresa su dedito— como
lo único importante. Una autocracia en la que participan,
activamente, los corruptos del pasado; una autocracia en
la que las mujeres no importan tanto como un violador,
y la gente muere mientras que los recursos que hubieran
podido destinarse a las vacunas se invierten en proyectos
sin mayor sentido que complacer a una sola persona. Una
autocracia en la que el rey está desnudo, y lo sigue estan
do, aunque nadie se atreva a gritarlo. Una autocracia en la
que todos perdemos, ante la cual los legisladores se plie
gan y los medios se alinean, que dicta sus prioridades en
cada conferencia mañanera, y que premia a sus patiños —y
castiga a sus opositores— sin importar el desorden institu
cional que sigue creando.

Una autocracia ante la que cabe el derecho a la decep
ción, y el abandono de quienes, hoy, se dan cuenta que han
cambiado un país, medianamente capaz, por uno total
mente catastrófico, por un país en el que no caben sino las
ambiciones de quien nos mintió a todos con tal de llegar al
poder. Como las feministas de izquierda, los familiares de
las víctimas, quienes creyeron en la democracia participati
va: quienes sabíamos quién era, no teníamos expectativas.
Qué difícil ser de izquierda en estos días: tenemos al mismo
perro, pero con diferente amo.

México no es un

país más libre,
ni mucho menos

más igualitario;
México no es

un país más
justo, ni más
equitativo.
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I Los incansables. Los 12 meses más recientes han sido los

•más complejos en la historia del Instituto Mexicano del
Seguro Social. La institución de salud pública que no ha fa
llado a los mexicanos desde su creación, no sólo evitó el co
lapso, que algunos presagiaban, sino que se ha transformado
y fortalecido en la lucha en contra de la pandemia que ha sa
cudido a la salud mundial. Zoé Robledo, su director general,
ha mostrado calidad política y humana en este difícil proce
so. Indicó que, además de atender la emergencia sanitaria,
se trabaja para recuperar los servicios médicos que se vieron
disminuidos a causa de la pandemia en diversas regiones del
país. Ante el actual escenario, nuevos modelos de atención a
los derechohabientes y puntual atención a niños con cáncer.
Robustez, palabra que define al IMSS y a quienes ahí laboran.
2 Delegando responsabilidades. El 8M ha dejado des

brozos por doquier. A todos niveles. En Aguascalientes,
el exceso policiaco durante la marcha ha sido tema de agen
da. El gobernador Martín Orozco Sandoval se lavó las manos
respecto a las agresiones que sufrieron las manifestantes por
parte de los cuerpos policiacos, señalando que ése es un punto
"que están tocando el secretario de Gobierno y el fiscal". Du
rante la manifestación por el Día Internacional de la Mujer, los
cuerpos policiacos agredieron a las manifestantes, a las cua
les jalaron, patearon, tiraron, entre otras sutilezas, esto ante
los ojos del secretario de Seguridad Pública estatal, Porfirio
Sánchez Mendoza, quien se vistió como civil para agredir a
las manifestantes, de acuerdo con denuncias de diversos co
lectivos. ¿Le quedaron limpias las mantas, mandatario?

3 Congruencia. La senadora de Morena Verónica Camino
•acusó a los movimientos de mujeres de utilizar el tema

del morenista Félix Salgado Macedonio y la justicia como
"moneda de cambio", cuando deberían haber hecho sus de
nuncias años atrás, y no ahora que hay elecciones. La se
nadora, refiriéndose a las organizaciones y mujeres que
protestaron el 8 de marzo, dijo que "en 2019 no se queja
ron y tampoco el 8 de marzo de hace dos años, entonces hay

que ser congruentes con nuestra lucha", "¿por qué tuvo que
ser ahorita?", dijo. Al mencionar directamente el tema de
Salgado Macedonio, minimizó lo sucedido al considerar que
"eso pasó hace mucho tiempo". El PRD llama a resistencia ci
vil en contra del susodicho candidato. ¿Y doña justicia, brilla
por su ausencia?

* Por la reivindicación. Como parte del Nuevo Plan de
^•Modernización Integral del Metro de la Ciudad de Mé

xico, este año se construirá la Subestación Eléctrica de Alta
Tensión (SEAT), así como cuatro transformadores de 60 me
gavatios y se instalará la línea de conducción de energía eléc
trica que llega hasta la estación de Delicias, informó Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno capitalino. Antes de que con
cluya este año quedará también listo el nuevo Puesto de Con
trol Moderno Integral para las líneas 1 a la 6, "el C5, que es el
cerebro del Metro de la Ciudad de México", anunció desde los
talleres del Metro, en Zaragoza. Expuso que en el 2022 "ter
minaremos el cableado y el cambio de transformadores de
la Línea 1 y en 2023 se avanzará también en algunos cam
bios para la Línea 3". Florencia Serranía, la directora del STC,
anda un poco desentendida. Doña Claudia le hace la tarea.
SReinventar el país. Senadores de Morena consideraron

•que, pese al "alud de amparos" que puedan presentarse,
no van a prosperar porque la reciente reforma a la Ley de la
Industria Eléctrica se enmarca en lo establecido en la Cons
titución. El presidente de la Comisión de Puntos Constitucio
nales, Martí Batres, así como Jesusa Rodríguez y José Narro
coincidieron en que México tiene el derecho soberano de pro
teger sus recursos energéticos, sobre todo en el caso de con
tratos tramposos, signados por gobiernos pasados, en que se
dan ventajas indebidas a las transnacionales. Se le pone fin a
la reforma a la Constitución que se aprobó en 2013 por el pre
sidente Enrique Peña Nieto, junto con partidos aliados. Hoy
vuelven a rediseñar el modelo energético. ¿Por cuántos años?,
¿cuatro, diez? Ojalá no se equivoquen. Otra vez.
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Hoy le tengo buenas noticias. Se están dando todas las con
diciones para que haya una jauja económica en los próximos
años en el mundo, en particular en Estados Unidos. Esto, sin
duda, ayudará a una más rápida y sostenida recuperación
económica en México, después de dos años de crecimiento
negativo (0.5 por ciento en 2019 y 8.5 por ciento en 2020).
La locomotora estadunidense, efectivamente, jalará al cabús
mexicano. Qué bueno. Lo que da coraje es que, si México
hiciera bien su chamba, aprovecharía mucho
más la abundancia de nuestro vecino del norte.

¿Cómo es posible que estemos hablando de
años de prosperidad después de la terrible crisis
económica de 2020, que estuvo acompañada de
la pandemia por covid19?

Primero, porque todo indica que este año se
controlará en Estados Unidos la epidemia del
SARSCoV2, que tanto daño le ha hecho a la
economía mundial. El nuevo gobierno de Joe
Biden, a diferencia del anterior, está inyectando
más recursos y administrando mejor la vacuna
ción en ese país.
Para mayo, según el presidente Biden, to

dos los adultos del vecino del norte podrán
tener acceso a la vacuna. Esto permitirá que,
para el segundo semestre, se terminen los con
finamientos de ciertas regiones y/o actividades
económicas. Al levantarse las restricciones, ha
brá más consumo. Pero, además, después de
un año de penurias y melancolías, la gente se
volcará a las calles a consumir y divertirse. Esto
le dará un mayor impulso a industrias hoy de
primidas, como la turística, la restaurantera y la
de entretenimiento.

Súmese a este panorama el nuevo estímulo fiscal que em
pezará a operar esta semana en Estados Unidos: 1.9 billones
de dólares, equivalentes a 19 puntos del Producto Interno
Bruto. Una barbaridad de dinero. La gran mayoría de los
adultos de ese país recibirán del gobierno un cheque por
mil 400 dólares. Se otorgarán préstamos preferenciales a
las micro, pequeñas y medianas empresas. Se elevarán sus
tancialmente las ayudas a los desempleados y se apoyará a
los gobiernos locales con recursos. Más y más dinero público
para estimular el crecimiento del PIB. El gran sueño de John
Maynard Keynes hecho realidad.
Agreguemos el otro sueño, el de Milton Friedman: ban

cos centrales, como helicópteros, echando dinero a la gente
desde el cielo. Una política monetaria híper relajada. Tasas
de interés cero o negativas e inyección de liquidez nunca
vista en la historia de la humanidad.

Sí, los bancos centrales de países desarrollados, liderados
por la Reserva Federal, regalando dinero para que la gente
consuma o invierta y, así, estimular el crecimiento.
Además, en los próximos años veremos importantes ga

nancias en productividad por la entrada de nuevas tecnolo
gías más eficaces y baratas. Por un lado, toda la industria de
las energías limpias. Por el otro, el desarrollo de la flamante
red 5G que revolucionará el internet de nueva cuenta. Y sí,

aunque suene a cuento de ciencia ficción, tam
bién la expansión de las Industrias relacionadas
con la conquista del espacio.
Así la combinación de factores que traerán

una nueva prosperidad: apetito de los consu
midores después de un choque que los mantu
vo confinados, dinero gratis de los gobiernos,
dinero gratis de los bancos centrales y desa
rrollo de nuevas industrias gracias a mejoras
tecnológicas.

Las proyecciones de crecimiento del Produc
to Interno Bruto mundial han sido revisadas al
alza. Estados Unidos, en particular, tendrá un
año maravilloso. Se habla de un incremento del

PIB de entre cinco y siete por ciento. Los pre
cios de las materias primas ya están aumentan
do. Los índices bursátiles están en sus máximos
históricos. Hay un boom en el mercado de bie
nes raíces en varias ciudades estadunidenses.

Es tanta la cantidad de dinero circulando que,
este fin de semana, el New York Times reportó
cómo la gente está inviniendo en extravagan
cias como criptomonedas, arte digital y estam
pas deportivas.

La abundancia estadunidense llegará, por goteo, a México.
Crecerán nuestras exportaciones y las remesas que envían
nuestros paisanos. El turismo, gradualmente, aumentará.
Esto hará que nuestra economía se recupere más rápido.
No sería descabellado pensar que este año creceremos

al cinco por ciento. Insisto: qué bueno. Lo que duele es que
nos vamos a perder una oportunidad más de darle un jalón
estructural a la economía mexicana por culpa de un gobier
no que, en lugar de aprovechar la ocasión para fomentar las
inversiones privadas en nuestro país, está obsesionado con
regresar a viejas e inoperantes fórmulas estatistas del siglo
pasado. Qué coraje.

Twltter: @leozuckermann
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Es muy extraño que un presidente comience a hablar de su su
cesión cuando aún le faltan más de tres años de mandato. Por
eso sorprendió que lo hiciera el presidente López Obrador en
una mañanera, no sólo en su referencia, recurrente, de que
cuando concluya su mandato se retirará a su rancho, sino que
comenzara a hablar de que ya está lista la nueva generación
de la 4T que asumirá el poder cuando él se vaya. Incluso hizo
una alusión a que podría ya tener una decisión al respecto.

Lo cierto es que, distractor o no, a partir de esa declaración,
unos procesos internos que en Morena estaban más que agita
dos vivieron una vuelta de tuerca de los supuestos aspirantes
para posicionarse con mayor firmeza de cara al 6 de junio
próximo. Pueden ser ésos u otros los que dispu
ten realmente la candidatura hacia 2024, aún fal
ta mucho tiempo y queda claro que la decisión
pasará por el propio López Obrador (al margen:
¿no cree que la insistencia e intransigencia de la
candidatura de Salgado Macedonio, más allá de
otras consideraciones, es una forma de compro
bar hasta qué punto su partido acata las decisio
nes presidenciales en torno a las candidaturas?).

Lo cierto es que desde ya en el proceso suce
sorio apuntan a Claudia Sheinbaum, a Marcelo
Ebrard y, un poco más lejos, a Ricardo Monreal.
Los tres han movido sus fichas con mucha inten

sidad y no sin enfrentamientos en la designación
de sus candidatos para el 2021. En los hechos,
Claudia limpió la Ciudad de México de aspiran
tes de Monreal, aunque ello le haya llevado a una alianza con
René Bejarano y Dolores Padierna, quien será la candidata
en la alcaldía de Cuauhtémoc. Varios otros candidatos y candi
datas a gobernadores también podrían ser considerados suyos
y de sus cercanos. Ricardo ha mantenido Zacatecas con su
hermano David y también a nivel de diputaciones tiene varias
fichas colocadas. Marcelo es, paradójicamente, el que mayor
visibilidad ha tenido en los últimos meses porque desde la
cancillería ha tenido todo tipo de responsabilidades, desde
conseguir vacunas hasta tratar de reestructurar la relación con
'Estados Unidos y, además, se considera que el presidente del
partido, Mario Delgado, quien ha logrado colocar varios can
didatos controvertidos en estados disputados, es suyo, de su
corriente, pero eso también deja heridas que no se cerrarán el
6 de junio. Claudia ha tenido un claro aumento de populari
dad por lo ordenado que ha resultado el proceso de vacuna
ción en la CDMX y por avances en los terrenos de seguridad,
aunque se le quiso cargar el costo de los hechos del 8M.

En todo esto intervienen también los partidos aliados de
Morena, que son varios y tienen posturas diferentes y que.de
acuerdo a cómo se procese la sucesión permanecerán dentro

o fuera de la alianza, con la diferencia respecto a este año
de que, si así lo desean, todos los partidos de nueva crea
ción que conserven su registro en 2024 podrán ir en alianzas
electorales.

La sucesión anticipada suele ser una trampa, una forma de
ver cómo se expresan y alinean en torno a los supuestos pre
candidatos las distintas fuerzas del partido y del movimiento
que gira en torno a López Obrador. Eso le permite a un pre
sidente tan atento a todo lo que sea lealtades y elecciones
registrar esos movimientos para actuar en consecuencia, de
acuerdo con sus propios intereses. Es algo así como "priismo
de viejo cuño, lección uno": controlar la sucesión presidencial.

Carlos Salinas, cuando tenía todo a su favor,
no pudo hacerlo ante el levantamiento zapatis
tay, sobre todo, el asesinato de Colosio. Zedillo
pudo colocar a su candidato, pero luego de una
batalla interna tan dura que le dejó la presidencia
a Vicente Fox. Tengo mis muy serias dudas de si
Peña Nieto realmente colocó al candidato que
él hubiera preferido o si se lo impusieron las cir
cunstancias, lo cierto es que perdió las elecciones
en forma abrumadora. Pero no es un tema sólo
priista: Vicente Fox no pudo controlar su suce
sión y se fue de sus manos. Lo mismo le pasó a
Felipe Calderón. Porque controlar la sucesión y,
sin duda, López Obrador tratará de hacerlo de la
forma más tradicional, no sólo es colocar un can
didato, sino lograr que gane y que en el camino

no termine traicionándolo, lo que en su momento se calificó
como el sacrificio sexenal de Quetzalcóatl.

Todo eso está en juego en estos días en la observación pre
sidencial sobre el desempeño de candidatos, precandidatos y
grupos en torno al proceso electoral. Para el presidente López
Obrador en este 2021 son claves dos cosas: la lealtad al propio
Presidente (y su proyecto) y ganar.

• LEONEL LUNA

El accidente, aún poco explicado, que sufrió en la madrugada
del domingo y que le costó la vida el exdirigente perredista en
la Alvaro Obregón, Leonel Luna, un hombre con fuerte in
fluencia en esa alcaldía y otras de la Ciudad de México, que
ahora regresaba como candidato a diputado por la alianza
PANPRDPR1, modificará los equilibrios políticos en la ciudad.
Por eso debe ser investigado con la celeridad y la transparencia
que el caso requiere.

También falleció ayer, víctima de covid, Sax, el célebre sa
xofonista de La Maldita Vecindad, un grupo con una influencia
en la música popular, en el rock y otros géneros, que no ha sido
justamente medida en nuestro ambiente cultural.

Desde ya
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La prueba ilícita
y los juicios
sumarios mediáticos
Como nunca antes en la historia contempo
ránea de nuestro país se habían utilizado los
mecanismos mercantilizados de la industria
mediática para las campañas instrumentadas
para la política o, cuando menos, no con tal
saña y ponzoña que evidencia en su conjunto
lo inverosímil y la falacia como prácticas de
los mismos autores.

Ha estado tan prostituida la participación,
que los que menos esgrimen sus opiniones
son periodistas. Escriben, graban videos, son
comentaristas y opínólogos multifacéticos,
comediantes de humor vulgar que poco se
acercan al legado culto, señores que cono
cen del mundo de la farándula, cientos de
medios electrónicos de noticias de muy bajo
calibre que han pululado ante la ausencia de
presupuesto público para patrocinarlos en
los medios tradicionales; pero que se suman
al masivo ataque a manera de presión, todos
identificados plenamente, actúan como na
dadoras de nado sincronizado. Son sicarios
y mercenarios de la información, aunque sea
falsa, cobran al fin para sobrevivir ante su
peor pandemia, la ausencia del erario. Son
beneficiarios de la corrupción imperante en
ese ámbito.

"Los frutos del árbol envenenado", como
también en materia jurídica se le conoce a
la prueba ilícita, se refiere primordialmen
te a todos los elementos que se imprimen a
una acusación obtenidos de manera que no
pueden ser susceptibles de probanza leal,
es decir, que fueron construidos de manera
ilegal y falsa,' sus resultados, por ende, se
rán ociosos y desechados. Así, falazmente se
practica diariamente de manera muy ligera
la información.

La obligación de toda autoridad ministerial
o jurisdiccional es encontrar la verdad de los
hechos; las pruebas deben utilizarse para re
construir o evidenciar conductas y, en virtud
de ellas, llevarlas ante los jueces, garantizan
do en todo momento los principios de legali
dad ;e inocencia. Lq$ resultados no deben ser

valorados en términos de la moral o de ética,
sino de verosimilitud.

La misma autoridad administrativa debe ser
cautelosa en sus definiciones, actuar de ma
nera escrupulosa e institucional, ya que sus
deliberaciones que conllevan tintes políticos
suelen naufragar, poniendo en riesgo la cre
dibilidad de su entorno, primordialmente de
su investidura, con independencia de las con
secuencias judiciales que a posteriori pudiera
estar sujeta sin ostentar el cargo publico. Por
fortuna, las conductas de acción u omisión
tanto para particulares como para servidores
públicos están catalogadas como de prisión
preventiva oficiosa y su prescripción está tam
bién contemplada en la legislación nacional.

Esta coyuntura dogmática de la prueba ilí
cita no está contemplada en la norma como
definición, aunque nuestra Constitución la
refiere de manera sucinta en los artículos 20,
102,107 y 115, entre otros, por ello, es me
nester que todo aquello que se remita en los
medios informativos tenga una base de cre
dibilidad sustentada en probanzas y no la im
pudicia de una pluma.

A todas luces, los mecanismos civiles para
acreditar el daño moral resultan jugosos ne
gocios para litigantes y actores que lo hacen
valer, tienen el derecho, pero vale la pena
cuestionarse, ¿en verdad tiene valor mone
tario la agresión a la moral pública? ¿O es tan
inmoral como imputar un hecho falso?

Si la ley prohibe en los procesos judicia
les la utilización de la$ pruebas ilícitas, es
momento que los legisladores escudriñen la
necesidad de democratizar los derechos de
prensa y libertad de expresión, no menos
cabarlos, por el contrario, darles dignidad y
fortaleza desde la pulcritud de la veracidad y
transparencia, se deben regular los límites de
los expositores.

Los juicios sumarios de corte inquisitorio
a través de los medios de comunicación son
fugaces, de temporada y con actores cada
vez menos vigentes y más denostados, es un
mal social que debe ser atajado a través de
mecanismos coercitivos propios y del Estado
mexicano, no a la censura, sí a los conteni
dos calificados, donde los medios recuperen
el "cuarto poder" que alguna vez tuvieron
como equilibrio del poder.
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Lo he dicho en muchas ocasiones, la seguridad pública nunca
puede ser politizada, hacerlo constituye en sí mismo un hecho
reprobable y quizá delictivo. La tecnología que en estos tiempos
se traduce en cámaras de videovigilancia, en arcos carreteros y
programas de identificación de patrones y rostros se ha erigido
como firmes pilares de la lucha en contra de la delincuencia.

De los estados más castigados por la inseguridad es, sin
duda, Michoacán. Pero en la entidad se han tomado decisio
nes importantes que han permitido revertir la ecuación. Una
de ellas es la creación de un Centro de Control, de los conoci
dos como C5i. Estos bunkeres tecnológicos permiten que ope
radores de videovigilancia puedan dar seguimiento, en tiempo
real, a diferentes actos delictivos y permitir, en coordinación
con los cuerpos policiales, lograr la captura de delincuentes.

En Morelia, y para dar servicio a todo el estado de Michoa
cán, se ha instalado el Centro de Control más grande de Amé
rica Latina. Bajo la dirección de un discreto, pero eficiente
director general que, además, es el primer director de un C5
que ha llegado a este puesto empezando desde abajo, como
monitorista, hasta recibir la confianza de encabezar el mayor
esfuerzo en contra de la delincuencia en el estado. Esto es un
ejemplo y una historia inspiradora llena de justicia de lo que
debe de ser un escalafón de ascenso en materia de seguri
dad pública. Carlos Campos Coronel es el director de este
C5i de Michoacán e imparta por su capacidad de operación
para lograr resultados. Entendido de las necesidades de sus
compañeros, de los que se siente y asume parte, ha perfilado
una ludoteca para que mujeres y hombres a cargo de un hijo
menor puedan trabajar tranquilos con su vástago, tan sólo un
piso encima de su cabeza. Esto ha sido posible por la apertura
e inteligencia de Israel Patrón Reyes, quien, lejos de colocar
a sus allegados, ha privilegiado premiar el desempeño y la
lealtad de los funcionarios con el estado, en el marco de un
decidido apoyo tanto político como económico del goberna
dor de la entidad, Silvano Aureoles, quien entiende que la
gente le reclama paz y tranquilidad.

En esta misma lógica, el secretario Patrón ideó la creación
de una división de Policía de Caminos en Michoacán. Dicho

sea de paso, tener un cuerpo policiaco que esté a cargo de las
carreteras michoacanas no atiende, y no se engañe, a las faltas
de tránsito. Es una unidad fundamental de élite que vigila las
vías por las que el crimen organizado trafica y comunica sus
operaciones, ésos que le permiten tener un flujo de dinero. Que
a su vez compra voluntades y conciencias. La genialidad del
asunto no sólo para en la creación del cuerpo, sino en nom
brar como su jefa a una de las primeras policías federales de
caminos, egresada de la mítica academia de San Luis Potosí.
Ella es Lourdes Espíh, directora de la División de Caminos de

entrona y enamorada de ser policía, que recuerda como si fue
ra ayer su primer encuentro con las "ratas". Unos ladrones que
bajaron de un camión, armados, que, al topársela, la tomaron
del cuello y pudo escapar de ellos, pero sólo hasta recibir una
lluvia de plomo que, por su entrenamiento y la suerte, se con
virtió en la muerte de los delincuentes. Hoy, Lourdes dirige
un cuerpo preparado y profesional que ha cortado las vías de
comunicación y trasiego de muchos grupos de la delincuencia
organizada y se erige como un ejemplo de la mujer profesio
nista y policía que se la parte por Michoacán y por México.

Asisto, con simpatía y soma, a las expresiones del delin
cuente perseguido interñacionalmente por el FBI y la justicia
rumana, Florian Tudor. De nueva cuenta acuso ingenuidad o
desconocimiento en el palacio presidencial, pues a un delin
cuente que lo persigue el gobierno de EU y su país es complejo
que se le "tramite" una cita con la Secretaría de Seguridad
Ciudadana. Creo que la Presidencia debería de ser cuidadosa,
pues este asunto, que va a alcanzar todos los colores, incluido
el verde en sus años tiernos, es uno de los escándalos finan
cieros, delictivos y políticos más importantes de los últimos
tiempos. Y al payaso rumano que amenaza con acciones ju
rídicas, le digo claramente que aquí lo espero, ¡que no me
amenace! Que me demande con todas las de la ley, que estaré
encantado de contestar, aunque él, esposado por del gobierno
gringo, no pueda firmar la demanda. Tudor, no me amenaces
que no te tengo miedo, ¡ni tantito! ¡Nos vemos en tribunales,
payaso a rayas! Ya verás que te sienta el uniforme.
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Sin haber llegado aún al 40% del periodo para el que fue
elegido, el presidente Andrés Manuel López Obrador dio
el banderazo a la sucesión. En su conferencia mañanera del
jueves pasado, mil 298 días antes de que tenga que dejar
el poder, aprovechó el comentario de un asistente sobre su
cercanía con el pueblo para meterse en el tema.

"Yo estoy satisfecho porque ya hay relevo generacional. Si
el pueblo lo decide y el Creador lo permite, yo estoy hasta el
24 y me jubilo, ahí sí a Palenque. Pero jubilar es no volver a
participar en nada, no opinar", afirmó.

"Estoy muy contento, porque hay relevo, porque es de la
generación que sigue, no sé si me explico. O sea, yo tengo
67 (años de edad), de 50 para arriba incluso hay mujeres y
hombres", continuó. "Se van a enojar los adversarios, pero
la verdad, la verdad, sí hay relevo de este lado; ellos tienen
problemas, nosotros no, es un abanico".

Las expresiones del Presidente sirvieron para reforzar
la impresión —y de impresiones se forja siempre la carrera
por la Presidencia— de que Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal son los tres políticos con más
posibilidades de ganar la candidatura del oficialismo en 2024.
Lo que hizo López Obrador es una anomalía del pre

sidencialismo en esta era constitucional. Ningún mandata
rio había adelantado tanto el juego de la sucesión porque
siempre se ha creído que en el momento en que se da el
banderazo comienza el inicio del fin del poder del Presiden
te en funciones. En los tiempos del partido hegemónico, la
designación del candidato presidencial equivalía al nom
bramiento del siguiente mandatario. A partir del sexenio de
Miguel Alemán (19461952), el proceso de la sucesión se
ponía en marcha a partir del quinto informe de gobierno.
Los periódicos, controlados entonces desde la Secretaría de
Gobernación, comenzaban a hablar de las cualidades de los
prospectos y a especular sobre sus posibilidades.

Sólo dos candidatos, José López Portillo y Miguel de la
Madrid, fueron destapados en septiembre; dos más, Ruiz
Cortines y Salinas de Gortari, lo fueron en octubre, pero la
mayoría debió esperar hasta el mes de noviembre. En el caso
de Luis Donaldo Colosio, ya muy al final de ese mes.

Es cierto que el presidente López Obrador ha hablado
sobre su retiro desde antes de que asumiera el poder, con
frases como "no me voy a reelegir". Sin embargo, llama la
atención que el mandatario que más poder ha concentrado
en décadas sea el que más pronto dé señales sobre quiénes
tienen la oportunidad de "continuar la transformación".

Tiene razón el Presidente en que la oposición no cuenta,
hasta ahora, con una figura bien posicionada para dar la ba
talla en 2024, pero, al mismo tiempo, está claro que, al hablar
del "relevo generacional", abrió la puerta para que se desate la
lucha por el poder en el oficialismo. De por sí ya era evidente
la pugna entre las facciones de Sheinbaum y Ebrard, con
Monreal como un expectante tercero en discordia

Esto se ha hecho muy evidente en el protagonismo sobre
la obtención de las vacunas contra covid. Hace unas sema
nas, pregunté a una fuente del gobierno federal por qué se
realizaban ceremonias de recepción en el aeropuerto capita
lino cada vez que llegaba un lote de vacunas. ¿No se corre el
riesgo de provocar el choteo de la opinión pública?, pregunté.

—Es que el mensaje no es para la opinión pública. Es una
lucha interna. Si no va uno de los bandos a reclamar la pa
ternidad de la obtención de uno de los lotes, lo hará el otro.
No pueden dejar de ir. Todo tiene que ver con el juego de la
sucesión presidencial.

Un último apunte: el futurismo encanta a los mexicanos y,
en él, la decisión del presidente en turno tiene un peso for
tísimo, pero ha sido muy frecuente que el mandatario tenga
que conformarse, al final, con el resultado menos malo, no
el que quisiera.
BUSCAPIÉS
Toro y el Llanero Solitario cabalgan juntos en la elección de
Guerrero. Algunos pensaban que había posibilidades de que a
Félix Salgado Macedonio le retiraran la candidatura de Mo
rena, por las graves acusaciones que enfrenta, pero desde el
principio quedó claro que, en cuestión de apoyos, él contaba
con lo "mero principal": el respaldo irrestricto de KlmosabL
Al partido no le quedó sino plegarse al indulto. Ya veremos
qué opinan los electores de Guerrero y qué hace la Fiscalía
del estado.
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AMERICAN CURIOS

El negocio
DAVID BROOKS

AL MARCARSE EL primer aniversario
oficial de la pandemia en Estados Uni
dos más de medio millón de personas

han perecido por el virus, millones se queda
ron desempleados, otros millones más perdie
ron sus hogares, sus comercios y sus ahorros,
se incrementó el hambre, sobre todo entre
niños, lo anterior mientras la riqueza combi
nada de los 664 estadunidenses más ricos se
incremento en 44 por ciento. La noticia más
básica para entender la coyuntura en Estados
Unidos es ésta: los ultra ricos se hicieron más
ricos mientras las mayorías pasaron el año más
difícil y trágico en décadas.

DURANTE LA PEOR pandemia en un siglo
en Estados Unidos y tal vez la peor crisis eco
nómica desde la Gran Depresión, los 664 mul
timillonarios (aquellos con fortunas mayores a
mil millones) del país gozaron un incremento
de 1.3 billones de dólares en sus fortunas com
binadas en los últimos 12 meses para acumular
un total 4.3 billones de dólares, según los análi
sis del proyecto inequality.org del Institute for
Policy Studies.

PARA LOS DUEÑOS de empresas privadas
de salud farmacéuticas hospitales, biotecno
logía, etcétera la pandemia ha sido un nego
ciazo. Las fortunas de 27 de los multimillona
rios estadunidenses provienen de ese sector,
y uno de ellos, la familia Thomas Frist, los
accionistas más grandes de la cadena de
hospitales HCA, vieron su fortuna personal
duplicarse de 7.5 mil millones de dólares a 15.6
mil millones de dólares entre marzo del año
pasado y ahora.

NUEVE MULTIMILLONARIOS EN el sector
tecnológico ganaron más de 360 mil millones
de dólares durante la pandemia, reporta el
Washington Post. "En mi opinión, no podemos
tolerar más que multimillonarios como Jeff Be
zos, Mark Zuckerberg y Elon Musk se vuelvan
obscenamente ricos en momentos de dolor y
sufrimiento económico sin precedente", co
mentó el senador Bernie Sanders al Post.

LA FAMILIA WALTON, dueños de WalMart,
es la más rica del país con una fortuna com
binada de mas de 200 mil millones de dólares
incluyendo 50 mil millones de dólares que
ganaron durante la pandemia equivalente a
la riqueza combinada de 40 por ciento de la

población más pobre del país. Más de la mitad
de sus trabajadores han reportado que sus

familias han batallado con el hambre, pero la
empresa rechaza elevar el salario mínimo de
sus trabajadores.

NO ESTÁN SOLOS: un intento este mes en el
Senado para aprobar un incremento del sala
rio mínimo federal de 7.25/hora a 15 dólares,
lo cual beneficiaría a más de 32 millones de
trabajadores, fracasó con ocho demócratas
sumándose a 50 republicanos para derrotar la
iniciativa. Casi dos tercios de los senadores (in
cluyendo los demócratas que votaron en con
tra de esta iniciativa) son millonarios, según el
Center for Responsive Politics.

EL SISTEMA HA funcionado perfectamente
bien, para los más ricos. Más aún, tanto en la
actual crisis económica como la anterior (las
dos están relacionadas) en 2008 cuando la
avaricia sistémica ha llevado al sistema al borde
del colapso, el gobierno ha intervenido para
subsidiar y rescatar a empresas emborracha
das de poder en lo que algunos han llamado
"socialismo para los ricos, capitalismo salvaje
para los demás".

AHORA ES REVELADOR que la clase

empresarial con algunas excepciones no
se opuso al masivo paquete de 1.9 billones de
dólares para el rescate económico promulgado
por Joe Biden la semana pasada. Algunos ricos
entienden que no hay negocio cuando los con
sumidores no tienen con qué comprar o pagar
sus cuentas. El programa federal de rescate
económico es calificado como uno de los mayo
res de la historia moderna de Estados Unidos,
pero su valor total es sólo poco más que el
incremento en la riqueza de los 664 multimi
llonarios en el último año.

SIN EMBARGO, COMO señalan por separa
do los intelectuales liberales Joseph Stiglitz y
Robert Reich, este nuevo paquete por primera
vez en décadas reconoce que el gobierno tiene
una responsabilidad con el bienestar social bá
sico de las mayorías y podría marcar el fin de la
era neoliberal introducida por Ronald Reagan
en 1980. Tal vez, pero por ahora esta tragedia
para millones sigue siendo un gran negocio pa
ra unos cuantos.

OSCAR CHÁVEZ, AMPARO Ochoa: El ange
lito. https://open.spotify.com/track/2QwR6NS
QBZCyqL6nxJodyQ?si=s5cWjlZ4TZ2_Bdw
nUd9A
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? EL senador Bernie Sanders (al centro) escu
cha el Plan federal de rescate anunciado por
el presidente Joe Biden el viernes, en La Casa
Blanca. En opinión de Sanders, "no se puede

tolerar más que multimillonarios como Bezos,
Zuckerberg y Musk se vuelvan obscenamente
ricos en momentos de dolor y sufrimiento
económico sin precedente". Foto Ap
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Juegos verbales curativos
ORTIZTEJEDA

EN MI TIERRA, que, como todo
mundo sabe, es Saltillo, se acos
tumbra repetir desde hace mucho
que los oriundos de aquí: de músi
cos, poetas y locos todos tenemos

un poco. Primero, confirmo a plenitud esta
triple caracterización. Segundo, creo que ésta
no es exclusiva de mi pequeño pero excep
cional ámbito terrícola que ustedes pueden
fácilmente ubicar por medio de estas coorde
nadas: 25° 26'N 101°DO'.

ME SIGUEN LLEGANDO mensajes a los

que Eduardo Camacho Suárez les llamó
paráfrasis. Así se firma él: parafraseador.
Me permití seleccionar, acortar algunas pro
puestas o corroborar el autor al que le eran
asignadas, aunque esto me reste lugar para
poder seguir insistiendo sobre los Trump y
los Macedonios.

TODO EL QUE quiera continuar enviándo
me perlas de sus saberes e ingenios, habré
de hacerles un campito para que los que ya
no somos los mismos, cuando menos seamos
más. Si desconozco o dudo de la fuente, dedi
co tiempo a confirmarlas o pido mayores da
tos al autor, pero toda paráfrasis culterana,
ingeniosa y picante será bienvenida para que
nos ayude a cargar esta cruz. El humor del
bueno es la mejor vacuna contra el desánimo
y la desesperanza. ¡Vaya que nos será útil ino
cularnos unos a otros!

HAGAMOS UN ENSAYO con la enjundiosa
colaboración del amigo Camacho. Abramos
boca con tres citas atribuidas a don Jesús de
Nazaret: "Vacunaos los unos a los otros". "De
jad que las vacunas se acerquen a mí". "Bien
aventurados los vacunados, porque de ellos
será el reino de los bieninoculados". Julio
César: "Vine, vi... y me vacuné." Ricardo III:
"Mi reino por una vacuna". Napoleón: "Que
140 millones de vacunas nos contemplen".
Goethe: "Una vacuna compartida es una do
ble alegría". Sor Juana Inés: "No me vacuno
para vivir más, sino para contagiar menos".
Bernard Shaw: "Mientras más conozco al
Covid, más amo a la vacuna". William Ward:
"El pesimista se queja, el optimista espera el
cambio y el realista se vacuna". Lutero: "Si
quieres salvar al mundo, descubre el hombro
y vacúnate". Faustino Sarmiento / Francisco
de Goya: "La vacuna con aguja entra". Marx
y Engels: "Proletarios del mundo, vacunaos".
Lennon: "Hagamos la vacuna y no la guerra".
Alfonsina Storni: "Te ando buscando, vacuna,
que ya llegas".
PERO BASTA POR hoy de "paráfrasis".
Así llamó don Eduardo Camacho a estos
juegos verbales que les he venido presentan
do y que tienen como autores a miembros
de la multitud que comparten optimista,
ingeniosa y, estoy seguro que, también con
efectos curativos, esta voluntad, esta ga
na de superar la bronca colectiva que nos
tiene tan agorzomados. Dediqué media
mañana para corroborar que la clasifi
cación como paráfrasis fuera correcta y,
desde mi personal punto de vista, no lo
es puntualmente, pero ciertamente está
más cerca de la definición que calambur,
paronimia, polisemia, homonimiay otras
más figuras del lenguaje. Hasta ahorita, yo
propongo: paráfrasis: el acto de aprovechar
una expresión que, por quien la haya pronun
ciado y las circunstancias en las que lo haya
hecho, al paso del tiempo se ha tornado del
dominio público y, además, facilitadora para
la comunicación eficaz de una idea, de una
opinión del momento actual, pues para su en
tendimiento y aceptación es válida su carga
histórica.

PERO BASTA POR hoy de "paráfrasis".
Así llamó don Eduardo Camacho a estos
juegos verbales que les he venido presentan
do y que tienen como autores a miembros
de la multitud que comparten optimista,
ingeniosa y, estoy seguro que, también con
efectos curativos, esta voluntad, esta ga
na de superar la bronca colectiva que nos
tiene tan agorzomados. Dediqué media
mañana para corroborar que la clasifi
cación como paráfrasis fuera correcta y,
desde mi personal punto de vista, no lo
es puntualmente, pero ciertamente está
más cerca de la definición que calambur,
paronimia, polisemia, homonimiay otras
más figuras del lenguaje. Hasta ahorita, yo
propongo: paráfrasis: el acto de aprovechar
una expresión que, por quien la haya pronun
ciado y las circunstancias en las que lo haya
hecho, al paso del tiempo se ha tornado del
dominio público y, además, facilitadora para
la comunicación eficaz de una idea, de una
opinión del momento actual, pues para su en
tendimiento y aceptación es válida su carga
histórica.

MI PROPÓSITO, EN este lunes, era intentar
un striptease sobre los consorcios farma
céuticos imperantes. Mismos que en nada
envidian a la industria bélica mundial o a la
de los gigantes de la comunicación interes
pacial. Cada uno es tan, o más importante y
poderoso, que los propios estados nacionales
en los que habitan y son, hoy por hoy, respon
sables directos de lo que nos vaya sucedien
do. Se me acabó el espacio y me conformo
con dar a conocer algunas características
de las principales investigaciones, expe
rimentos, fórmulas, infusiones, brebajes,
caldos, mezclas, conjuros, que la ciencia y la
crematística científica han concebido para la
supervivencia universal, en el orden yjerar
quía que a ellos más les conviene. Transcribo
este cuadro citando como es debido la fuente
original: Jama Infoabe. Quienes deseen el
link completo me los hacen saber y lo remito
de inmediato.

QUEDO DEBIENDO UN último pataleo
sobre la candidatura de don Félix Salgado
y unas dolencias por la desaparición de un
hombre al que siempre quise imitar, doblar,
ser como él: Enrique González Rojo. Y una
mujer que, por absurdas circunstancias,
jamás pude hacer mi amiga: Isela Vega.
Y un propósito: quiero conocer a Hellen,
conocida como "la reinota". Hablar con ella y
compartir causas, razones, arrojos.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

Fecha: 15/03/2021

Página: 10

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 16,438

Página 66 de 117



ASTILLERO
Tal cual: Salgado candidato 0 Agravio a
movimiento feminista#Brecha ensanchada
MAlito: nepotismo en Campeche
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DESENLACE DEL caso Félix
Salgado Macedonio estuvo exento de
sorpresas. Los órganos de discusión
interna y de toma de decisiones del
partido Morena quedaron alineados

con la argumentación de Palacio Nacional y, me
diante la utilización del fantasmal recurso de las
presuntas encuestas de opinión, confirmaron la
prefigurada postulación del polémico senador
con licencia para lagubernatura de Guerrero.

ES MUY PROBABLE que no tenga conse

cuencias electorales negativas en esa entidad,
siempre políticamente áspera, la decisión de
sostener contra viento y marea la ajada carta
de un acusado de violaciones sexuales. Morena
parece tener todo a su favor para triunfar en
las urnas en junio próximo en Guerrero, con el
candidato seleccionado o con cualquier otro.

EN TODO CASO, el saldo a pagar estará es
parcido en toda la República, especialmente
en el ámbito no formalmente estructurado
del movimiento feminista en lo general y de
ciudadanos en lo individual que no militan ni
participan activamente en movilizaciones y
protestas de mujeres contra el sistema patriar
cal de dominación.

LA MUY DESIGUAL lucha de mujeres se
da tanto en el plano amplio del mencionado
sistema patriarcal como en una de sus expre
siones más graves, la constante agresión física
y sexual que suele quedar en la impunidad.
El Estado mexicano y sus expresiones en la
procuración y la impartición de justicia son
escandalosamente omisas en cuanto a la pro
tección de las mujeres y cómplices en cuanto a
la desatención a las víctimas, sus denuncias y
sus exigencias de justicia.

EN ESE CONTEXTO de ultraje y opresión
contra las mujeres, y de un movimiento nacio
nal feminista en ascenso, ni Morena ni Palacio
Nacional reaccionaron con lucidez, visión
moderna y solidaridad. Rencillas internas rela
cionadas con el presunto origen de la primera
andanada fuerte contra Salgado Macedonio,
atribuida en círculos de primer nivel del obra

dorismo a Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros,
quien había sido dirigente estatal de Morena

y superdelegado federal, petrificaron a la
máxima jefatura morenista en la postura de
sostener a como diera lugar la candidatura del
autodenominado "toro sin cerca".

SALGADO MACEDONIO SE convirtió así

en pieza inamovible, a cuenta de la defensa del
"principio de autoridad" política, cuyo riesgo
de vulneración ha hecho pensar a los detenta
dores circunstanciales del poder (sean del par
tido que sean) que ceder o aceptar cambios po
dría mostrarlos débiles ante sus subordinados
e incluso alentar posteriores osadías similares.

DE MANERA EVIDENTE, en olvido de su
propia historia, algunos grupos opositores al
obradorismo, sobre todo derechistas, han to
mado las banderas del feminismo contrario a
Salgado Macedonio para simular apego a cau
sas que nunca han abanderado. Sin embargo,
más allá de esos fingimientos "opositores" que
por sí mismos se delatan, el fraseo utilizado
por el conductor de las conferencias mañane
ras de prensa, y el hecho en sí de sostener a
Félix por encima de todo, han ensanchado una
brecha de entendimiento y acción que sustan
cialmente no debería existir, sino puentes de
entendimiento y coordinación en causas que
son de izquierda y no de la derecha.

ASTILLAS: NO TENÍA alternativa el ministro
presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar, así que hubo de
salir en defensa de sus representados, luego
que el Presidente de la República había pedido
investigar al juez que frenó de forma provisio
nal la aplicación de la nueva ley regulatoria de
la industria eléctrica. Dijo Zaldívar que "las y
los jueces federales actúan con independencia
y autonomía" y que "sus fallos pueden ser
recurridos, pero siempre respetados bajo la
óptica de la independencia judicial"... Con el
más absoluto descaro, este año se han postu
lado familiares a cargos de elección popular:
ahí está el caso de Alito, el presidente nacional
del PRI, que a su sobrino, Christian Mishel
Castro Bello, ha hecho candidato a gobernador
de Campeche (cargo que el propio Alito, Ale
jandro Moreno, debería estar desempeñando,
pero solicitó licencia)... ¡Hasta mañana!
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DESDE EL OTRO LADO

Más allá de un
solo día

ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ

EN EL MARCO de las ce
lebraciones del Día Inter
nacional de la Mujer valen

algunas reflexiones sobre su pro
fundo sentido. Con independencia
de su calificación profesional, ellas
han sido discriminadas para diri
gir grandes empresas o proyectos,
lo mismo en el sector público que
en el privado. Las razones son mu
chas, pero casi todas apuntan a la
negativa de los hombres a admitir
que las mujeres están igual y, en
algunos casos, más capacitadas
para desarrollar las mismas acti
vidades que ancestralmente ellos
han detentado. Es un atavismo
que ha sido muy caro superar y
pone al género femenino en des
ventaja, perpetuando un sistema
meritocrático diseñado por y para
los varones.

PERO LAS CONDICIONES

cambian a pasos agigantados.
No por graciosas concesiones o
decretos que establecen una pa
ridad en ocasiones artificial, sino
por una realidad aplastante. La
contundencia de la igualdad entre
mujeres y hombres es patente en
todo tipo de actividades: indus
triales, financieras, educativas,
científicas, deportivas, culturales,
etc. Los ejemplos de liderazgo en
Estados Unidos abundan: General
Motors, IBM, Pepsi Cola, Hewlett
Packard, el Congreso, alcaldías y
gobiernos estatales, y ahora en la

vicepresidencia del país. Hoy por
hoy, son las mujeres las que con
buen tino conducen algunos de
los asuntos más trascendentes en
buena parte del planeta. La histo
ria ha sido larga y escabrosa. Uno
de los ejemplos más patéticos es el
secuestro de uno de los derechos
más elementales de la democra
cia: el voto femenino. En Estados
Unidos es relativamente reciente
su reconocimiento y en 1920 se
repararon años de esa lamentable
segregación (en México, a nivel
federal, fue hasta 1954). Llama la
atención que, en la discusión de
una de las más trascendentes deci
siones de la democracia estaduni
dense, la abolición de la esclavitud
fuera en 1865, cuando en el Con
greso se insinuó, no sin sarcasmo,
que el siguiente paso sería dar el
voto a la mujer. Los congresistas,
todos varones, se mostraron alar
mados ante la posibilidad de tal
"exceso". La historia y la lucha de
las sufragistas se encargaron de
reparar ese sinsentido.

PERO HAY UN expediente que es
impostergable cerrar: el abuso y
maltrato en contra de la mujer,
y, lo más grave, los feminicidios. El
expediente sigue abierto, y mien
tras no contribuyamos en forma
contundente a dar los pasos para
cerrarlo, será un obstáculo para
continuar en la creencia de que
vivimos en un mundo civilizado.
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Rayuela
El testimonio del dentista

Gerardo essobrecogedor.
Conviene no echaren

saco roto su tormento y
su experiencia.
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8M, versión 2021

Una condición esencial para que se experimen
te un proceso sostenido de desarrollo económi
co es que exista un íntegro estado de derecho,
la mayor debilidad del arreglo institucional de
México. Cuando nos referimos a la existencia

de un íntegro estado de derecho no sólo se trata de que el
marco legal vigente se cumpla; hay cuatro elementos que lo
componen.

Primero, en el marco legal, tienen que estar eficientemente
definidos los derechos privados de propiedad que incluyen,
a su vez, tres derechos: a la posesión de bienes, a la libre utili
zación de estos mientras en el ejercicio de esta libertad no se
atente en contra de los derechos de terceros y a la libre trans
ferencia de los derechos de propiedad sobre un bien o recur
so en transacciones enteramente voluntarias.

Segundo, tiene que haber igualdad de oportunidades de
acceso a todos los mercados, lo que implica que los merca
dos operen en competencia y es papel del Estado promover
su existencia y perseguir y penalizar prácticas monopólicas.
Tercero, el gobierno no puede violentar la esfera privada ex
cepto para hacer que las leyes se cumplan. Cuarto, la existen
cia de un poder judicial, independiente e imparcial.

El poder judicial tiene dos funciones principales. La primera
es garantizar los derechos privados de propiedad y proteger
a los agentes económicos privados en contra de actos de ter
ceros, incluidos actos de gobierno, que vulnere los derechos
de propiedad. La segunda, es garantizar el cumplimiento de
los contratos entre particulares y entre estos y el gobierno. Pa
ra que cumpla de manera eficiente y expedita estas funciones,
se requiere que éste sea efectivamente independiente y que en
sus juicios prevalezca siempre la imparcialidad es decir, el juz
gador no puede tener ningún interés particular ni favoritismo
hacia alguna de las partes en el asunto que esté atendiendo,
incluso si una de las partes es el gobierno.

Si los agentes privados no tienen la certeza de que sus de
rechos de propiedad serán eficientemente garantizados y pro
tegidos y, más aún, se pone en duda la independencia del
poder judicial, se dan al menos dos efectos que impactan ne
gativamente a la economía. El primero es una asignación de
recursos productivos socialmente ineficiente; nadie entra en un
contrato a menos que sepa que la contraparte no se lo van a
transar, aunque no sea el mejor cliente o proveedor. El segun
do es que la incertidumbre respecto de la independencia e
imparcialidad judicial desincentiva la inversión al incluirse, ex
ante, un factor adicional de riesgo que afecta la rentabilidad
esperada del proyecto. Ambos efectos derivan en un menor
nivel de valor agregado y en menor crecimiento económico,
lo que impacta negativamente el nivel de bienestar presente y
futuro de la población.

Si la independencia e imparcialidad del poder judicial es
crucial para incentivar una asignación eficiente de recursos y
la inversión, éstas adquieren mayor relevancia cuando se tra
ta de actos de gobierno. Un gobierno que efectivamente ten
ga como objetivo que el país se desarrolle en una senda de
crecimiento sostenido, tiene que garantizar que sus acciones
no vulneraran los derechos privados de propiedad ni el cum
plimiento de contratos y que se ajustará a lo que establezcan
las leyes vigentes, particularmente la Constitución es decir, ga
rantizará la certeza jurídica como elemento indispensable pa
ra el desarrollo económico. Si los poderes ejecutivos y/o legis
lativo cambian arbitrariamente las reglas del juego, las leyes y
los reglamentos, como sucedió con la Ley de la Industria Eléc
trica, es función del poder judicial, actuando independiente
mente, proteger a los agentes privados de esos actos que vul
neren sus derechos.

Un demócrata liberal no solo respeta sino, más aún, le da
un alto valor a la independencia judicial, aunque no esté de
acuerdo con sus sentencias.
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La primavera
latinoamericana

Sería un error asumir que el
movimiento feminista empe
zó en esta década, uno siem
pre tiende a creer que vive en
el centro de la historia, por

que es la que le está tocando vivir. Pero
sin duda, el movimiento que ayudó a
garantizarnos ciudadanía plena, en al
gunos lugares derecho a decidir sobre
nuestros cuerpos y sigue peleando por
todo lo que nos falta, obtuvo un fuerte
impulso en los últimos años: cómo olvi
dar a las argentinas peleando para ob
tener la legalización del aborto, o a las
Tesis chilenas con su canción "El viola

dor eres tú", que dio la vuelta al mundo.
Cómo no ver a las mexicanas que con
virtieron las vallas de Palacio Nacional
en un memorial, o a Vivir Quintana con
su "Canción sin miedo". Cómo no re

cordar a Yesenia Zamudioy la toma de
la CNDH, a las quintanarroenses y la
toma del Congreso.

Pequeños incendios que se prenden
aquí y allá, en las grandes ciudades, en
las pequeñas regiones, al sur, centro y
norte del continente. Se expanden, ins
piran a otras y van tejiendo redes de
fuego en las que arden lentamente las

historias compartidas de violencia. Las
voces de estas mujeres atraviesan, por
que exhiben aquello que llevábamos
callando a lo largo de nuestra histo
ria. Sus voces desnormalizan el ma

chismo, señalan al violador, gritan su
nombre, lo ponen en muros y cuentan
sus historias, ya sin temor a ser ellas las
señaladas.

Desde un país en el que matan a 11
mujeres al día, perdón, no es que las
maten al día, es que esas son las que
encontramos al día, y se le suman tan
tas otras desaparecidas, desde un país
en el que un violador sí será goberna
dor, y un acosador presidente munici
pal o funcionario porque el pacto es tan
grande que nada los detiene, desde el
mismo país en el que Presidente desa
credita la lucha feminista todos los días,
desde ese lugar de tantas sombras, los
pequeños incendios, que se mantienen
vivos principalmente por las mujeres
más jóvenes, dan esperanza.
Sus protestas son muchas cosas:

martillos y pintura, graffitiy baile, gri
tos y luz. Se podrá opinar cualquier co
sa del movimiento, pero lo que es ya
imposible, es ignorarlo.
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(d¡ego.petersen@¡nformador.com.mx)

Hace un año nos encerraron por
primera vez. El gobernador Alfa

ro nos pidió a los jaliscienses que nos
guardáramos una semana. Suspendió
todas las actividades y nos dijo que
adelantarnos a las políticas naciona
les nos haría que nos fuera mejor. No
todos coincidían. Más de alguno pen
saba que era un error, que encerrar
nos cuando el nivel de contagio era tan
bajo sólo pospondría lo inevitable e
implicaba cansar a la población antes
de tiempo.

En familia, o por plataformas que
recién descubríamos, la conversación
era si aquello iba a durar tres semanas
o tres meses como argumentábamos
los más pesimistas. Nadie, ni el mayor
agorero del desastre, pensaba que un
año después estaríamos aún medio en
cerrados, con una pandemia que cede
sólo para tomar vuelito y volver a su
bir en una incesante montaña rusa de

la que todos nos quisiéramos bajar.
La pandemia dejó muchas muer

tes, muchas más de las que hubiése
mos pensado, no solo el encargado de
dorar la pildora, el maestro rosticero
Hugo López Gatell, sino todos. Na

die, habría podido imaginar los 200
mil muertos en un año en el país, ni
los casi 11 mil en Jalisco. Y no sólo

porque no lo queríamos imaginar, si
no por lo poco que conocíamos al bi
cho. Por supuesto que hay cosas que
se pudieron haber hecho mejor, que
hoy, visto en retrospectiva, hubo de
cisiones equivocadas, acciones que
se dejaron de hacer que hubieran evi
tado muchas muertes. Pero lo más

grave es que nos enfermamos de
odio, que la polarización hizo y hace
que veamos la pandemia como un
asunto ideológico y no de salud.

La evidente y consciente falta de
coordinación entre el gobierno estatal
y el federal nos llevó a una espiral de
descalificación y de tomas de partido,
cuyos únicos beneficiarios fueron los
políticos. Con más abolladuras el go
bernador Alfaro que el presidente Ló
pez Obrador, los dos llegan al año de la
pandemia investidos de un falso he
roísmo, víctimas ambos antes que líde
res de su estado o su país, cuidando
más la imagen propia que la salud pú
blica, engallados para la elección que
tienen enfrente.

A un año de la pandemia si algo
hemos aprendido los jaliscienses y los

mexicanos es que nuestro sistema de
salud es más endeble de lo que pensá
bamos, que la solidaridad y las estruc
turas comunitarias, tan debilitadas en
contextos urbanos, son el único aside
ro de futuro y que nuestra clase políti
ca es tan o más mezquina de los que
imaginábamos.

Un año después son muchos los
que faltan. Diez mil familias jaliscien
ses, 200 mil familias mexicanas, muje
res y hombres con nombre y apellidos,
conhijas, hijos, hermanas, amigos que
no olvidarán jamás el año más largo,
ese que nuestros líderes, nuestra clase
política, quiere que olvidemos, que pa
semos como si fuera la página de un di
rectorio llena de nombres y no de se
res queridos.

Si algo hemos
aprendido los

jaliscienses y los
mexicanos es

que nuestro
sistema de salud
es más endeble

de lo que
pensábamos.
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UTodo lo que digan
de mí es cierto'1:
Salgado Macedonio
El 64.5% de los guerrerenses que se declaran

morenistas opinó que el candidato de su par
tido a la gubernatura de su estado debía ser
Félix Salgado Macedonio; 23.5% que
Luis Walton.

Lo anterior de acuerdo con la encuesta que a fina
les de febrero realizó la encuestadora AZ2, después
de que la Comisión de Honor y Justicia de Morena le
retirara la candidatura a Salgado y antes de que se
la volviera a dar con base en los resultados obtenidos

en una nueva encuesta que supuestamente hizo entre
los morenistas de Guerrero.

Es decir que, para los morenistas de Guerrero, el
dos veces diputado federal, expresidente municipal
de Acapulco y senador con licencia es el idóneo para
representar a su partido en la elección para goberna
dor que se efectuará el ó de junio entrante, sin impor
tar que contra él se hayan presentado dos denuncias
de violación y tres de abuso sexual.

De los cinco delitos presuntamente perpetrados por él,
uno de violación ya prescribió en vista de que ocurrió en
1998; otro se cometió en 2007, cuando era presiden
te municipal; y los otros tres en 201 ó, cuando era direc
tor de la edición guerrerense del periódico La Jornada.

Ninguna denuncia prosperó y se sabe que la inves
tigación de una violación supuestamente cometida en
2016 fue detenida en 2017 por órdenes del actual
gobernador, el priista Héctor Astudillo, según lo
ha confirmado el exfiscal general de justicia de Gue
rrero, Xavier Olea Peláez.
El 8 de enero pasado, la Fiscalía General de Justi

cia de Guerrero, que ahora dirige Jorge Zuriel de
los Santos, anunció que revisaría dicha investiga
ción para determinar, en definitiva, si procede o no
contra Salgado. Dos meses han transcurrido y nada

nuevo se ha sabido sobre el caso, lo que demuestra
una vez más que la velocidad con que se imparte la
justicia en México es una para los poderosos y otra
para la gente común. Si no, ¿cómo explicarse que un
delito que presuntamente se cometió hace cinco años
no haya sido debidamente investigado y resuelto?
En una entrevista que concedió a finales de octu

bre de 2017 a un noticiero local que se transmite en
Chilpancingo, Salgado dijo: "Yo tengo más negati
vos que positivos (...) Cuando me dicen: Oye hay que
fortalecer aquí porque andas bajo, la fama es mala,
muy mala, mujeriego, parrandero, jugador, borracho,
todos los vicios de Gabino Barrera y de Simón
Blanco me los ¡untaron. Oye hay que corregir eso, y
yo les digo: ¡Ay no manchen!, ahora a mis 60 años
me quieren quitar todo eso, no pus no, yo ya estoy vie
jo, árbol que crece torcido jamás su tronco endereza.
Yo así soy, soy incorregible, soy impredecible, soy in
calumniable, todo lo que digan de mí es cierto".
Este es el candidato de Morena definido por él

mismo.

Entonces, de acuerdo con él mismo, ¿son ciertas
las acusaciones en su contra?

Ahora bien, Salgado podría perder la elección ya
que, de acuerdo con la misma encuesta a la que me
referí líneas arriba, al preguntarle a los no morenis
tas por quién votarán, 47.3% dijo que por otro can
didato, 36.2% por Salgado y 13.3% por otro candi
dato morenista.

Que gane o pierda el presunto delincuente sexual
dependerá de qué tan capaz sea alguno de sus riva
les para convencer a los votantes de que hay una me
jor opción que el morenista.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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?Fiscalíaquesirva
Ya corre la cuenta regresiva. A más tardar en

un mes deberá quedar aprobada la nueva Ley
Orgánica de la Fiscalía General de la Repúbli
ca, así como las modificaciones a otros 65 or
denamientos normativos de la organización y

las atribuciones del Ministerio Público de la Federación:
Es el aterrizaje final de una reforma largamente anun

ciada. Adiós a la PGR, ¿y nace una fiscalía autónoma?
El Senado de la República definirá sobre los dictámenes
aprobados en comisiones y, en caso de que el pleno vo
te favorablemente, la minuta irá a la Cámara de Diputa
dos antes de la Semana Santa.

Una etapa de riesgo, si prospera la embestida mediá
tica contra Alejandro Gertz Mañero por sus conflic
tos familiares. Pero sobre todo por la inconformidad ex
presa de un amplio sector de la Cuarta Transformación
que nuevamente advierte visos autoritarios en el pragma
tismo del coordinador de la mayoría morenista, Ricar
do Monreal Ávila.

El fiscal será autónomo, nombrado por el Senado para
cubrir un periodo de nueve años y sólo podrá ser removi
do por el Ejecutivo federal tras de incurrir en causas graves
o cometer de delitos que ameriten prisión preventiva oficio
sa, o bien por cometer violaciones graves a la Constitución.

Para perseguir a los infractores del Código Penal, los
fiscales desplegarán a la Agencia de Investigación Cri
minal, que tendrá a su cargo la operación, investigación
e inteligencia, así como coordinar y asignar a agentes
de la Policía Federal Ministerial. En apoyo a sus activida
des se podrá auxiliar de la Guardia Nacional, las institu
ciones de seguridad pública, peritos y analistas.

El nuevo modelo de gestión para la FGR quedará en
blanco y negro, en el nuevo Estatuto Orgánico, que de
finirá las políticas de persecución penal que se desarro
llarán en las unidades de investigación y litigación. Los
agentes del Ministerio Público de la Federación ejercerán
sus funciones individualmente e integrados, en su caso, a
equipos o unidades de investigación y litigación encarga
dos del desarrollo de las investigaciones y el ejercicio de
la acción penal y la de extinción de dominio.
Con esas nuevas estructuras, de acuerdo con la pro

puesta, las investigaciones se llevarán de manera que
permitan construir casos complejos o transversales, aun
cuando no se identifique a la persona imputada o no se
reúnan los elementos para el ejercicio de la acción penal.
Otra de las innovaciones está en la implementación

de un modelo de ventanilla única para registrar y dar se
guimiento a las denuncias. Adicionalmente se propone
un sistema de evaluación de resultados que deberá in
tegrar los procesos de captura y recopilación de los da
tos generados por el ejercicio de las facultades del Mi
nisterio Público.

Efectos secundarios
AVANZADA. El Senado de la República adicionó una
fracción al artículo 73 constitucional para dar al Congre
so de la Unión facultades para expedir una Ley General
en Materia de Seguridad Privada lo que además de uni
ficar un marco normativo para los prestadores de esos
servicios en todo el territorio nacional y fijar las reglas de
coordinación entre las personas autorizadas a prestar los
servicios de seguridad privada y la Federación, las entida
des federativas y los municipios deberán contemplar las
funciones de la autoridad responsable de la regulación
del sector. Con la decisión de los parlamentarios, ahora
los 108 agremiados a la Asociación de Empresas de Se
guridad Privada buscarán incidir en la confección de la
ley, que deberá quedar sancionada en los 180 días natu
rales siguientes a la entrada en vigor del decreto.

@agu¡rre_alberto

Fecha: 15/03/2021

Página: 36

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 181,977

Página 78 de 117



l na democracia liberal posee inde
pendencia e imparcialidad del po
der judicial, cuyo poder es crucial pa
ni incentivar una asignación eficiente
de recursos y la inv ersión

Una condición esencial para
que se experimente un pro
ceso sostenido de desarro

llo económico es que exista
un integro estado de dere

cho, la mayor debilidad del arreglo insti
tucional de México. Cuando nos referimos
a la existencia de un íntegro estado de de
recho no sólo se trata de que el marco le
gal vigente se cumpla; hay cuatro elemen
tos que lo componen.

Primero, en el marco legal, tienen que
estar eficientemente definidos los dere

chos privados de propiedad que inclu
yen, a su vez, tres derechos: a la pose
sión de bienes, a la libre utilización de
estos mientras en el ejercicio de esta li
bertad no se atente en contra de los de

rechos de terceros y a la libre transferen
cia de los derechos de propiedad sobre
un bien o recurso en transacciones entera
mente voluntarias.

Segundo, tiene que haber igualdad de
oportunidades de acceso a todos los mer
cados, lo que implica que los mercados
operen en competencia y es papel del Es
tado promover su existencia y perseguiry
penalizar prácticas monopólicas. Tercero,
el gobierno no puede violentar la esfera
privada excepto para hacer que las leyes

se cumplan. Cuarto, la existencia de un
poder judicial, independiente e imparcial.
El poder judicial tiene dos funciones

principales. La primera es garantizar los
derechos privados de propiedad y prote
ger a los agentes económicos privados en
contra de actos de terceros, incluidos ac
tos de gobierno, que vulnere los derechos
de propiedad. La segunda, es garantizar
el cumplimiento de los contratos entre par
ticulares y entre estos y el gobierno. Para
que cumpla de manera eficiente y expe
dita estas funciones, se requiere que éste
sea efectivamente independiente y que en
sus juicios prevalezca siempre la impar
cialidad es decir, el juzgador no puede
tener ningún interés particular ni favoritis
mo hacia alguna de las partes en el asun
to que esté atendiendo, incluso si una de
las partes es el gobierno.
Si los agentes privados no tienen la

certeza de que sus derechos de propie
dad serán eficientemente garantizados y
protegidos y, más aún, se pone en duda
la independencia del poder judicial, se
dan al menos dos efectos que impactan
negativamente a la economía. El prime
ro es una asignación de recursos produc
tivos socialmente ineficiente; nadie entra
en un contrato a menos que sepa que la
contraparte no se lo van a transar, aun
que no sea el mejor cliente o proveedor.
El segundo es que la incertidumbre res
pecto de la independencia e imparciali
dad judicial desincentiva la inversión al

incluirse, ex ante, un factor adicional de
riesgo que afecta la rentabilidad espera
da del proyecto. Ambos efectos derivan
en un menor nivel de valor agregado y
en menor crecimiento económico, loque
impacta negativamente el nivel de bien
estar presente y futuro de la población.
Si la independencia e imparcialidad

del poder judicial es crucial para incenti
var una asignación eficiente de recursos
y la inversión, éstas adquieren mayor re
levancia cuando se trata de actos de go
bierno. Un gobierno que efectivamente
tenga como objetivo que el país se desa
rrolle en una senda de crecimiento soste

nido, tiene que garantizar que sus accio
nes no vulneraran los derechos privados
de propiedad ni el cumplimiento de con
tratos y que se ajustará a lo que establez
can las leyes vigentes, particularmente la
Constitución es decir, garantizará la cer
teza jurídica como elemento indispensa
ble para el desarrollo económico. Si los
poderes ejecutivos y/o legislativo cam
bian arbitrariamente las reglas del juego,
las leyes y los reglamentos, como sucedió
con la Ley de la Industria Eléctrica, es fun
ción del poder judicial, actuando inde
pendientemente, proteger a los agentes
privados de esos actos que vulneren sus
derechos.

Un demócrata liberal no solo respeta
sino, más aún, le da un alto valor a la in
dependencia judicial, aunque no esté de
acuerdo con sus sentencias.
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CUCHILLOS. El
PRD en la Cámara
de Diputados ase:
guró que Petnex se
hundirá en una ma
yor corrupción tras
la di¡5isíón de termi
nar $t¡ contrato cón

Fitch Ratings. Las
y los diputados re
derales perredistas
señalaron qués "si
no existe un órga
no, auditor, o algu»
na ealif¡c*fao que
señale la situación
¡nanderi^b'OTXip*
ción o la ineptitud,
simplemente se po
drá mentir sobre la
situación real de la
petrolera".

<311®

MAGO. Desde
que fue presentada,
la iniciativa para r&
formar la Industria
Eléctrica sacó chis
pas. Y sí: el juez Gó
mez Fierro puso en
suspenso Iq reforma,
AMLO anunció qjíl
dirán qfcs® revi

se la actuación del

uzgador, y la aso
ciación de magistra1
dos y jueces aclaró
quB:SU único com
promiso "es con la
Constitución y la in
dependencia". ¥;s$?'
to no ha terminado.
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BAJOSOSPECHA

bibibelsasscxah otmail.com

/ i "I Júmese un cigarrito, por
I—| que la mota legal... eleva
_L la moral." De ese bajo

nivel fue la discusión la semana

pasada en la Cámara de Diputa
dos, donde legalizó el uso lúdico
personal de la marihuana, pero
debido a los cambios efectuados,
el proyecto se regresó al Senado.

No es sólo la legalización de la droga, sino
todas las leyes para controlar la venta y dis
tribución, evaluar el control de la edad de ini
cio de consumo, los productos comestibles,
cómo se va a regular la comercialización y,
sobre todo, cómo regularla para que no se
criminalice a los consumidores y solamente
se apoye a las grandes empresas productoras.
Mucho está todavía en el aire con esta

nueva ley. No se creó el Instituto Mexicano
del Cannabis, que se supone regularía todas
las actividades de esta planta, desde lo que
debe pasar por la Secretaría de Hacienda, has
ta lo que debe regular la Secretaría de Salud.
Y es que, con la política de austeridad

republicana del Gobierno federal, no se
puede crear una nueva institución, y sin
poder crear este instituto, como se tiene ya
en varios países donde la marihuana es legal,
como en Uruguay o Canadá, serán más los
problemas que los beneficios.

Lo que se pretende es que a través de la
Comisión Nacional contra las Adicciones
(Conadic), se regule el consumo de canna
bis psicoactivo, pero es mucho lo que hay
alrededor de esta nueva ley, desde el uso
industrial, hasta cómo se va a regular el
gramaje de los productos comestibles.

Hay que recordar que, en noviembre, la
Cámara alta había avalado el dictamen sobre
el uso adulto responsable de la cannabis. Sin
embargo, este tema ha causado un tremen
do debate, ya que ha dejado inconforme y
preocupado a varios sectores.

Hay quienes consideran que se benefició
a las grandes empresas que pueden acceder
a este negocio, lo cual no tendría mayor
problema; sin embargo, señalan que esto
provocará que se siga penalizando la pose
sión de la marihuana.

Por su parte, el Movimiento Cannábico
Mexicano y #Plantón420 determinaron
continuar con la protesta que iniciaron desde
el pasado 2 de febrero del año pasado en la
entrada principal del Senado de la República.

Para la activista Erandeny Gy, lo aprobado
por los diputados viola más derechos huma
nos que antes, ya que se sigue criminalizan
do a los "usuarios". Además, señala que no
se hizo caso a las modificaciones solicitadas
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación,

como lo era el proteger el derecho al libre
desarrollo de la personalidad.
Asegura que el dictamen aprobado no

contempla espacios de consumo, y al no
despenalizar su uso, van a seguir siendo
extorsionados por la policía.
Lo que pedían estos activistas es que

los usuarios de marihuana pudieran tener
acceso a un cultivo libre y posesión simple
sin fines de lucro; espacios de consumo com
partidos en igualdad con consumidores de
tabaco y un trato digno basado en la ciencia,
la ética y los derechos humanos.

Para el dirigente déla Asociación Mexica
na de Estudios de Cannabis, Jorge Hernán
dez Tinajero, la resolución de los diputados
"es un paso adelante y una simulación para
atrás", ya que, con lo aprobado, se les abre
la puerta a grandes compañías para la co
mercialización de la cannabis.
Asegura que los diputados proponen una

ficción, ya que no hay capacidad por parte
de las autoridades para ejercer el control que
proponen, por lo que seguirán usando la ley
"discrecionalmente cuando les convenga, y
eso sigue siendo un riesgo, pues se sigue
criminalizando, no remueven las penas. El
delito de posesión es el principal motivo para
las extorsiones a los usuarios".

Lo cierto es que, tras su aprobación, el
camino aún es largo. Se estima que será
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hacia el 2022 cuando comiencen a emitirse

las primeras licencias.
El tiempo para incorporar la ley es el 30 de

abril, que es el mandato de la Suprema Corte;
de ahí comienza el proceso para expedir la
regulación secundaria, que tomará por lo
menos un año, en lo que se comienza a ver la
expedición de lineamientos, normas oficiales
y reglamentos.
Y es que esta Ley Federal no sólo tiene

que ver con la salud. Entre los cambios que
hubo al proyecto, y reitero, es lo alarmante,
es la eliminación de la creación del Instituto
Mexicano para la Regulación del Cannabis,
por lo que dichas facultades pasan a la Co
misión Nacional contra las Adicciones, que
depende de la Secretaría de Salud, y no tiene
experiencia en labores de regulación.

El Conadic se supone va a supervisar el
proceso de producción, desde la siembra
hasta la cosecha, y dará los permisos para
crear asociaciones o clubes de consumo.

Mientras que la parte que tiene que ver con
el cáñamo industrial, desde el punto de vista
agrícola, se pasa a organismos de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

México se enfila así a convertirse en el ter
cer país del mundo que legaliza la marihuana
en todo su territorio, después de Canadá y
Uruguay. Pero tiene que hacerlo de una ma
nera inteligente y previendo y resolviendo
todo lo que viene con la aprobación de esta
nueva ley.
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EN LA SESIÓN del pasado 10 de marzo en San Lázaro, la morenista Simey Olvera le pidió a la oposición:
"no sean mochos. Fúmense un cigarrito. porque la mota legal eleva la moral".
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Defienden a
FA en tareas
de seguridad
• Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LA COLABORACIÓN de las Fuerzas Ar
madas en tareas de seguridad, la construc
ción de bancos del Bienestar y de instala
ciones de la Guardia Nacional, así como
el nuevo aeropuerto "Felipe Ángeles" no
violan el reglamento militar ni se salen de
sus funciones básicas, afirmó el Presidente
Andrés Manuel López Obrador.
"Dos instituciones que son pilares del

Estado mexicano, la Secretaria de Marina
y la de la Defensa nos están ayudando y
no se están salien
do de sus funciones
básicas. En las orde

nanzas, los regla
mentos, la ley del
Ejército se establece
que las Fuerzas Ar
madas tienen como

función garantizar la seguridad interior, la
defensa de la soberanía nacional", expresó.
En Tequila, Jalisco donde inauguró un

cuartel de la Guardia Nacional, recordó
que con la reforma a la Constitución apro
bada por todos los partidos al inicio de este
Gobierno, se permitió que el Ejército y la
Marina realizar labores de seguridad.
Hizo un recuento de las tareas de los in

genieros militares, como los cuarteles de la
Guardia Nacional, cada uno de los cuales
costó 25 millones de pesos, lo que evitó
"dolores de cabeza" con los contratistas.

oeldato
En Jalisco, 6ÜÓ ele
mentos de la Guardia
Nacional y la Sedeña
reforzaron las labores

de seguridad.
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La Unidad para la Igualdad de
Género y el Centro de Estu
dios para el Logro de la Igual

dad de Género, ambos de la Cámara
de Diputados, y éste último bajo la
eficaz batuta de Aurora de la Luz

Aguilar Rodríguez, publicaron un
cuadernillo denominado Violencia

Política en Razón de Género (VPRG),
que en virtud del proceso electoral
en curso, vale la pena reseñar.

En primer término, define qué
es la violencia política en razón de
género, indicando las acciones u
omisiones dirigidas a las mujeres
por el hecho de serlo, con un im
pacto desproporcionado en muje
res que afectan, anulan o vulneran
sus derechos políticoelectorales.

El cuadernillo distingue entre
la violencia política y la violencia
política en razón de género: en la
primera, cualquier persona puede
ser víctima, en la segunda, sólo las
mujeres.
Cuatro son los antecedentes

fundamentales contra este tipo de

violencia, los tres primeros fueron
reformas constitucionales fede

rales, y el último una reforma a la
legislación secundaria; el primero
es el reconocimiento del derecho

al voto de las mujeres, en 1953; el
segundo en materia de derechos
humanos, en el 2011; el tercero, la
consagración de la paridad entre
géneros, en el 2019; y por último,
en 2020 la modificación de diver
sos ordenamientos sobre violen

cia política contra las mujeres.
El cuadernillo subraya que la

VPRG es un delito y una violación
a derechos humanos, por lo que
una mujer víctima de este tipo
de violencia puede presentar una
denuncia penal, con el derecho a
la reparación integral del daño, y
además puede solicitar la atención
inmediata de la respectiva Comi
sión de Derechos Humanos y de la
Ejecutiva de Atención a Víctimas.
Algunas de las conductas que

pueden encuadrarse en VPRG son:
restringir o anular el derecho al
voto libre y secreto de las mujeres;
difamar, calumniar e injuriar a las
mujeres con base en estereotipos
de género, para afectar su imagen
pública y/o limitar sus derechos po
líticos; amenazar o intimidar a una
o varias mujeres y/o a sus familias,

para afectar sus derechos po
líticos, incluyendo la renuncia
al cargo o función que ejercen
o postulan; realizar propo
siciones, tocamientos, acer
camientos o invitaciones no

deseadas de naturaleza sexual,
que influyan en las aspiracio
nes políticas de la mujer; y
causar la muerte por participar
en la política.
A nivel nacional existe un

Registro de Personas Sancio
nadas en Materia de Violencia

Política contra las Mujeres en
Razón de Género, que es una
lista pública que sirve para
que todos sepamos quienes
han sido las personas que han
incurrido en VPRG. El objeti
vo de ambos es prevenirla y
erradicarla.
En la ciudad, las autori

dades electorales locales se

coordinan para el envío de la
información al registro y el in
tercambio de datos.

La publicación explica el
3 de 3 contra la violencia e
indica un semáforo con 39
indicadores.
La ciudad de derechos

debe garantizar una contienda
electoral libre de VPRG.
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Se extiende el Covid19 y deja a su
paso una huella de dolor en cientos
de familias diariamente. Provoca

miedo y preocupación en la población,
agudizándose en los adultos mayores y
profesionales del sector salud, público y
privado. El Covid19 trae consigo incerti
dumbre, aislamiento, soledad, desempleo,
modificación de rutinas, presión econó
mica y generalmente menos ingresos, por
mencionar sólo algunos de los elementos
que afectan nuestra salud mental. Se habla
poco de ella, pero resulta igualmente pre
ciada y hoy se encuentra profundamente
afectada.

Sentimos miedo a enfermar y eventualmente
morir, lo que nos aleja de los hospitales; tenemos
miedo también a ser estigmatizados y rechazados
en caso de caer enfermos. El aislamiento nos abu
rre, nos preocupa perder el empleo y que nuestros
ingresos disminuyan. Vivimos en carne propia la
enfermedad que nos ha dejado una gran secuela de
dolor, dependiendo del daño que nos ha causado.
Escuchamos historias que incrementan nuestras
emociones negativas.

Se siente estrés, ansiedad, miedo y tristeza. Psi
cólogos y psiquiatras anuncian la explosión de pro
blemas mentales como consecuencia del Covid19.
Además, que aquellos pacientes con algún padeci

miento mental, tuvieron que suspender sus trata
mientos provocando su agudización, a causa de que
los especialistas se concentraron en atender pacien
tes infectados. La Organización Mundial de la Salud
(OMS) calcula que el 60 por ciento de los servicios
de psicoterapia se vio interrumpido a nivel mundial.

La misma OMS alertó sobre un crecimiento ex

ponencial en las tasas de suicidio, siendo la segunda
causa de muerte entre los jóvenes de entre 15 y 29
años. Se ha registrado un gran incremento también
en el consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias
nocivas, así como las apuestas y juegos de azar.

Entiendo que hemos dado prioridad todos a la
atención de la salud física de aquellos que han sido
contagiados por Covid19; sin embargo, resulta ur
gente atender el avance silencioso de los padeci
mientos que están afectando nuestra salud mental.
Aunque el esfuerzo debe ser institucional y orga
nizado, podemos comenzar por nosotros mismos:
dormir bien, comer saludablemente, hacer ejercicio,
evitar las sustancias nocivas, limitar nuestro consu
mo de información que pudiera agudizar nuestras
preocupaciones, mantenernos ocupados, mantener
contacto con las personas que queremos y cultivar
pensamientos positivos. Tal vez lo más importante
es saber detectar cuándo requerimos ayuda profesio
nal y en ese supuesto, sin dudar, debemos solicitarla.

Doloroso y silencioso avance difícil de atajar.
Desafortunadamente una vez más serán los que
menos tienen los que sufrirán más, frente a la au
sencia de servicios gratuitos que atiendan este tipo
de padecimientos y lo inalcanzable de los servicios
que se ofrecen a nivel privado por sus altos precios.
Es urgente que hablemos más sobre salud men
tal y que ejecutemos un esfuerzo organizado por
atenderla.
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Con debilidades, obstaculiza
da, desarticulada, con incon
sistencias, inoportuna, con

carencias y limitada, con todos estos
calificativos la Auditoría Superior de
la Federación se refiere a la Política

de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia, a la cual revisó con
lupa en el periodo 2007 a 2019.

De entrada, dice la Auditoría, al definir a los res
ponsables para cumplir dicha ley, que "no se especi
ficaron atribuciones para el Poder Judicial federal y
local, en quien recae la impartición de justicia".

Asegura, también, que fue hasta 2014 y 2020 que
se publicaron lineamientos normativos y reglamen
tos necesarios para dar cauce a la erradicación de la
violencia contra la mujer que vive 66.1% de la pobla
ción femenina en México, a pesar de que se debía pu
blicar a los 90 días siguientes a la entrada en vigor del
Decreto de la Ley General, es decir, desde 2007.

Por si fuera poco, destaca, "el diseño presupuesta
rio no fue consistente con el problema público" y de
395 programas presupuestarios de los 28 actores ins
titucionales federales, sólo en 4 o sea el l% se des
tinaron y ejercieron recursos para la implementación
de dicha política.

En el periodo 20102019, se observó una tendencia
al alza de los casos de violencia contra la mujer, con
un aumento en promedio anual de 11.4%, al pasar de
46 mil 565 casos en 2010 a 122 mil 545 en 2019, y no

hay mecanismos que digan a qué obedece esta ten
dencia, si es porque las mujeres se acercan más para
denunciar o simplemente hay un crecimiento de la
violencia.

Además, de los 500 mil 239 hechos de violencia
contra la mujer registrados en el Banco Nacional de
Datos e Información sobre Casos de Violencia contra

las Mujeres, se identificó que en 15 mil 764 se presen
tó recurrencia de los actos de violencia hacia ellas,
que mostraron que no se garantizó la no repetición,
con las medidas de atención, sanción y erradicación.

Y los datos encontrados por la ASF en su revisión
a esta política también revelan que de la prestación
del servicio de orientación psicológica, legal, canali
zación y seguimiento mediante una línea telefónica,
la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Vio
lencia Contra las Muj eres no contó con los archivos de
audio, así como de la documentación que sustente
los reportes de las llamadas atendidas, chats y correos
electrónicos que muestren que los servicios se otorga
ron por dichos medios.

Por si fuera poco, en el análisis a la Cuenta Públi
ca 2019, la Auditoría reportó que entre 2016 y 2019, el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública contabilizó tres mil 282 feminicidios en

el país. Sin embargo, en su corte mensual, el Secreta
riado suma un total de tres mil 183 casos en el mismo
periodo, es decir, que hubo 99 feminicidios más que
los que se contabilizan oficialmente.

En más de una década, y a lo largo de tres sexe
nios, el Estado mexicano no ha podido erradicar esta
violencia y lo único que ha hecho es poner vallas para
proteger Palacio Nacional. Los datos que reporta la
Auditoría nos desnuda el porque en México ser mujer
es una sentencia de muerte.
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De poco le valió al Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor su intento distractor al in

sistir en que no se reelegirá, o jubilará
o retirará de la política o que la postu
lación de Félix Salgado Macedonio
fue por "voluntad democrática" de los
guerrerenses, para que no se hablara
del rechazo de empresas e inversio
nistas nacionales y extranjeros a la re
forma eléctrica, cuando, a 48 horas de
entrar en vigor, se anunció el primer
revés judicial.

Después de que el Juez Segundo Especializado
en Competencia Económica, Juan Pablo Gómez
Fierro, suspendió la polémica ley, el mandatario se
lanzó en su contra y urgió al Consejo de la Judica
tura Federal a "investigar" su proceder y anunció
que recurriría a la Suprema Corte de Justicia, cuyo
titular, Arturo Zaldívar que lo es también de aquel
organismo declaró que los jueces federales ac
túan con independencia y autonomía y se sumó a
la posición que éstos asumieron ante la embestida
presidencial, en el primer enfrentamiento público
del Ejecutivo federal con el Poder Judicial.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Acabó la farsa de Morena en Guerrero con la forma
lización de Salgado Macedonio como su candidato a
gobernador de Guerrero y se confirmó el desdén del
Presidente López Obrador a los reclamos de miles
de mujeres que protestaron y marcharon en contra
del senador con licencia.

Ni las marchas feministas del lunes pasado en la
Ciudad de México y en muchas otras de la República
contra la violencia de género, desapariciones, tortu
ras y asesinatos de mujeres de todas las edades, ni los
reclamos por el apoyo a un acusado de violación, hi
cieron mella alguna para que el mandatario rompiera
el "pacto patriarcal" y cualquier otro que hubiera con
traído, como se lo exigieron cientos de miles de ellas.
Ni siquiera las dirigentes y legisladoras morenistas
que se habían sumado a esas protestas alzaron la voz
una vez que se oficializó la postulación del candidato
de su partido en Guerrero, ni advirtieron las conse
cuencias que tendrá para el movimiento fundado
por el hoy Presidente, dirigentes y candidatos, por la
reacción que seguramente habrá en las urnas el 6 de
junio próximo por parte de quienes son mayoría en
el Padrón Electoral.
Tras calificar de "extraño accidente" automovilís
tico, la madrugada de ayer en la avenida Churubus
co, en el que pereció Leonel Luna, candidato de la
coalición PAN, PRI, PRD a diputado federal por un
distrito de laalcaldíaÁlvaro Obregón, de la que fuera
dos veces delegado, dirigentes locales y nacionales
de esos partidos exigieron una investigación exhaus
tiva de ese hecho.
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En la reforma constitucional de
1996 se creó el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación, quedando su adminis
tración a cargo de una comisión del
Consejo de la Judicatura Federal,
compuesta por cinco miembros:
dos del tribunal y tres del Consejo.
Del tribunal participan su magis
trado presidente (quien la preside)
y otro magistrado designado por
insaculación

Los consejeros comisionados
para administrar el tribunal electo
ral son el magistrado de circuito y
el designado por el Senado, ambos
con mayor antigüedad, así como el
nombrado por el Presidente de la
República. Además de estos cinco
integrantes, con voz y voto, la co
misión de administración cuenta

con un secretario quien únicamen
te tiene voz. Para que sus acuerdos
sean válidos, es preciso que sesio
ne con al menos tres de sus cinco

integrantes, quienes podrán tomar
decisiones de manera unánime o

por mayoría de votos.

Las normas que rigen el fun
cionamiento de la comisión de
administración del tribunal elec

toral nos ayudan a entender mejor
el pleito suscitado en la sesión del
pasado 4 de marzo, entre su pre
sidente y los consejeros de la ju
dicatura. La ley prevé que sus se
siones sean privadas; no obstante,
la privacidad de esa sesión quedó
comprometida al día siguiente,
con la publicación de una colum
na en un diario capitalino que
acusaba al consejero Jorge Cruz
de querer modificar un acuerdo,
aprobado el 28 de enero, relacio
nado con el financiamiento para
proyectos especiales. Ese mismo
día, el Consejo de la Judicatura
publicó un comunicado señalan
do que, contra lo afirmado en la
columna anónima, había sido el
presidente del tribunal, José Luis
Vargas, quien había intentado
desconocer y manipular el senti
do del acuerdo aprobado.
El 8 de marzo, el tribunal

emitió un duro comunicado acu

sando, no sólo al consejero Cruz,
sino también a la consejera Ortiz
y al consejero Bátiz, de impedir
el correcto funcionamiento del

tribunal. Ese mismo día, cinco
de los siete magistrados electora
les, mediante escritos personales,

se deslindaron del comunicado

institucional, precisando que no
habían sido consultados sobre

su contenido, respaldando a los
consejeros e insistiendo en que
la legalidad debe regir el actuar
de los funcionarios del tribunal

electoral. Al día siguiente, el ma
gistrado Vargas convocó para ma
ñana, 16 de marzo, a una sesión
extraordinaria de la comisión de
administración a fin de resolver
las diferencias.

Los ciudadanos contribuimos
a financiar un tribunal electoral

encargado de resolver las impug
naciones en las elecciones fede

rales, tanto de legisladores como
la presidencial. No lo hacemos
para que su presidente protago
nice pleitos con los consejeros de
la judicatura. Es evidente que el
conflicto se origina en el destino
de los poco más de 3 mil millones
de pesos autorizados en el pre
supuesto para 2021. Recordemos
que los acuerdos de la comisión
de administración requieren para
ser válidos de un mínimo de tres

votos, lo que vuelve imposible
concretar cualquier decisión sin
la anuencia de los consejeros
Bátiz, Cruz y Ortiz. Mantengámo
nos atentos a lo que suceda en la
sesión de mañana.
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•QUEBRADERO
El pensar distinto

solorzano52mxiayahoo.com.mx

La construcción de Morena tiene en su

esencia ser un partido hecho a ima
gen y semejanza de un hombre.

Las experiencias políticas no le fueron satisfactorias a
López Obrador, las voces que en más de una ocasión eran
diferentes a la suya no le gustaban. Muchas votaciones in
ternas le fueron adversas y en innumerables ocasiones no
compartía las decisiones.

La última etapa de su militancia en el PRD fue catastrófi
ca. No había entendimientos, se rompió el diálogo interno y
las relaciones eran tirantes. Todos sabían que en cualquier
momento el tabasqueño dejaría el sol azteca y que con él se
irían una gran cantidad de militantes, a los que se sumarían
políticos de otros partidos incluyendo evidentemente a los
priistas, quienes en algún sentido son una de sus canteras.

López Obrador construyó un partido a modo. Ha logrado
incluso que una parte de la movida, inquieta y beligerante
izquierda de alguna manera se someta al tabasqueño.

Pocas voces son las que se atreven a cuestionar los plan
teamientos del Presidente. La mayoría opta por aceptar pro
puestas y estrategias, un poco en broma y otro tanto en serio
se dice que "más vale que no caigas de la gracia de ysq".

Si bien Morena ha crecido de manera espectacular, tam
bién es cierto que según recientes encuestas en algunos es
tados ha disminuido su popularidad. El partido va a salir, en
lo general, bien librado en las elecciones; sin embargo, han
surgido signos que muestran que no va rumbo a un día de
campo.

Lo que debe quedar claro es que una cosa es hacer un
partido a imagen y semejanza de quien lo construye, con
todos los problemas que puede enfrentar, y otra muy distin
ta es tratar de hacer al país a su imagen y semejanza.

Cada vez están apareciendo más signos en que el Presi
dente intenta acomodar las cosas como si su voz fuera única

y definitiva; que si bien gobierna el país bajo una alta popu
laridad, también se distingue por una heterogeneidad.

Los ciudadanos no necesitan participar en los partidos
de oposición para hacer saber lo que piensan y lo que quie
ren. Que no haya una oposición firme y que trascienda no
significa que no hayan voces, no sólo en los medios y en las
redes, que tengan perspectivas y opiniones diferentes.

Nos estamos llenando de lances en donde todo aquel que
tenga un planteamiento distinto del presidencial acaba por
ser señalado. El principal problema que vamos a enfrentar
en el corto plazo, las elecciones serán prueba de ello, es el
hecho de que al país le está ganando la intolerancia y aquel
que no sigue los pasos que se dan desde Palacio Nacional
pareciera que está equivocado por definición, más allá de
los adjetivos que se lanzan en el día con día.

Con la reforma eléctrica están apareciendo signos en
verdad inquietantes. El Presidente asegura que quien plan
tea una estrategia de defensa legal en contra de sus plan
teamientos se convierte en automático en un "traidor a la

patria".
Desde donde se vea, el argumento lleva a la intolerancia,

porque en el fondo pareciera que el tabasqueño no acepta
ideas distintas de las que él plantea. Quien ve el mundo de
manera diferente, bajo genuinos criterios de respeto inten
tando fortalecer el debate, acaba siendo señalado.

El problema que se viene es lo que se está construyendo
y es en este sentido en donde el Presidente no debe pasar
por alto su esencia democrática y libertaria a la cual tanto
apela.

El pensamiento distinto fortalece a las sociedades y a
los ciudadanos y quien dirige un país debe tomar en cuenta
aquello de "entre más poderoso más generoso".

En el día con día quizá estamos perdiendo de vista hacia
dónde nos podemos estar dirigiendo.

• RESQUICIOS
Al final se aplicó "el va porque va". Poco importaron las de
nuncias en contra de Félix Salgado Macedonio, no tuvieron
ni la decencia de investigarlas. Morena de seguro ganará las
elecciones en Guerrero, pero quedará marcado. Este tipo de
lances son los que no se olvidan y tarde que temprano las
sociedades cobran.
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La construcción de Morena tiene en su
esencia ser un partido hecho a ima

gen y semejanza de un hombre.
Las experiencias políticas no le fueron satisfactorias a

López Obrador, las voces que en más de una ocasión eran
diferentes a la suya no le gustaban. Muchas votaciones in
ternas le fueron adversas y en innumerables ocasiones no
compartía las decisiones.

La última etapa de su militancia en el PRD fue catastrófi
ca. No había entendimientos, se rompió el diálogo interno y
las relaciones eran tirantes. Todos sabían que en cualquier
momento el tabasqueño dejaría el sol azteca y que con él se
irían una gran cantidad de militantes, a los que se sumarían
políticos de otros partidos incluyendo evidentemente a los
priistas, quienes en algún sentido son una de sus canteras.

López Obrador construyó un partido a modo. Ha logrado
incluso que una parte de la movida, inquieta y beligerante
izquierda de alguna manera se someta al tabasqueño.

Pocas voces son las que se atreven a cuestionar los plan
teamientos del Presidente. La mayoría opta por aceptar pro
puestas y estrategias, un poco en broma y otro tanto en serio
se dice que "más vale que no caigas de la gracia de ysq".

Si bien Morena ha crecido de manera espectacular, tam
bién es cierto que según recientes encuestas en algunos es
tados ha disminuido su popularidad. El partido va a salir, en
lo general, bien librado en las elecciones; sin embargo, han
surgido signos que muestran que no va rumbo a un día de
campo.

Lo que debe quedar claro es que una cosa es hacer un
partido a imagen y semejanza de quien lo construye, con
todos los problemas que puede enfrentar, y otra muy distin
ta es tratar de hacer al país a su imagen y semejanza.

Cada vez están apareciendo más signos en que el Presi
dente intenta acomodar las cosas como si su voz fuera única

y definitiva; que si bien gobierna el país bajo una alta popu

laridad, también se distingue por una heterogeneidad.
Los ciudadanos no necesitan participar en los partidos

de oposición para hacer saber lo que piensan y lo que quie
ren. Que no haya una oposición firme y que trascienda no
significa que no hayan voces, no sólo en los medios y en las
redes, que tengan perspectivas y opiniones diferentes.

Nos estamos llenando de lances en donde todo aquel que
tenga un planteamiento distinto del presidencial acaba por
ser señalado. El principal problema que vamos a enfrentar
en el corto plazo, las elecciones serán prueba de ello, es el
hecho de que al país le está ganando la intolerancia y aquel
que no sigue los pasos que se dan desde Palacio Nacional
pareciera que está equivocado por definición, más allá de
los adjetivos que se lanzan en el día con día.

Con la reforma eléctrica están apareciendo signos en
verdad inquietantes. El Presidente asegura que quien plan
tea una estrategia de defensa legal en contra de sus plan
teamientos se convierte en automático en un "traidor a la

patria".
Desde donde se vea, el argumento lleva a la intolerancia,

porque en el fondo pareciera que el tabasqueño no acepta
ideas distintas de las que él plantea. Quien ve el mundo de
manera diferente, bajo genuinos criterios de respeto inten
tando fortalecer el debate, acaba siendo señalado.

El problema que se viene es lo que se está construyendo
y es en este sentido en donde el Presidente no debe pasar
por alto su esencia democrática y libertaria a la cual tanto
apela.

El pensamiento distinto fortalece a las sociedades y a
los ciudadanos y quien dirige un país debe tomar en cuenta
aquello de "entre más poderoso más generoso".

En el día con día quizá estamos perdiendo de vista hacia
dónde nos podemos estar dirigiendo.

• RESQUICIOS
Al final se aplicó "el va porque va". Poco importaron las de
nuncias en contra de Félix Salgado Macedonio, no tuvieron
ni la decencia de investigarlas. Morena de seguro ganará las
elecciones en Guerrero, pero quedará marcado. Este tipo de
lances son los que no se olvidan y tarde que temprano las
sociedades cobran.

NOS ESTAMOS

llenando de lances en

donde todo aquel que
tenga un planteamiento
distinto del presidencial
acaba por ser señalado
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• Defienden labor de Fuerzas Armadas
Así que el Presidente defendió las acciones de las Fuerzas Armadas en las tareas
que realizan en materia de seguridad y su participación en la realización de diver
sas obras, como la construcción de sucursales del Banco de Bienestar, desazolve
de ríos, el aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya e instalaciones de la Guardia
Nacional. El titular del Ejecutivo aclaró en Tequila, Jalisco, que estas actividades no
violan ningún reglamento ni se salen de sus funciones básicas. En ese municipio el
mandatario federal inauguró un cuartel para la Guardia Nacional. El secretario de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, destacó en sus redes sociales que el cuerpo
de ingenieros militares de la Sedeña se encargó de la construcción de la compa
ñía de la Guardia Nacional. "Cuenta con los servicios básicos que permitirán a su
personal cumplir las misiones encomendadas para brindar paz y seguridad a los
mexicanos", destacó el general.

• A ver si les alcanza
Así que ayer los dirigentes del PAN, PRI y PRD se dieron cita para arropar a su can
didato a gobernador en Michoacán, Carlos Herrera Tello. Se mezclaron playeras
amarillas, azules y rojas en Morelia para que el abanderado también impulsado por
el actual gobernador, Silvano Aureoles, rindiera protesta. El panista Marko Cortés,
michoacano por cierto, aprovechó para cuestionar los casos Pío López Obrador y
Felipa Obrador; Alejandro Moreno, del PRI, criticó a partidos cuyos líderes han
pertenecido a sectas de esclavitud sexual y el PRD arremetió contra Morena al que
consideró autor del "desastre nacional". Veremos si les alcanza.

¿Tragedia y politización?
Nos hacen ver que el lamentable fallecimiento de Leonel Luna, quien fuera jefe
delegacional en Alvaro Obregón, diputado y figura relevante dentro del PRD, generó
algunas reacciones que lo menos que provocan es que se politice un suceso trágico.
Y es que, si bien la exigencia de que se aclare es totalmente procedente y se dio ya
un compromiso institucional para ese fin, también se registró el hecho de que reco
nocidos militantes del sol azteca, como Fernando Belaunzarán o la dirigente local
Nora Arias, optaran por referirse al hecho como "accidente" así, entre comillas,
¿Estaremos ante señales de que los límites de la mesura política serán fácilmente
rebasados en las contiendas que se librarán en la Ciudad de México, donde gobierna
Claudia Sheinbaum? Al tiempo.

Desempolvando cuadro
Sergio Estrada Cajigal, quien fuera gobernador de Morelos de octubre del 2000 a
septiembre de 2006 y famoso por el caso del "helicóptero del amor", fue desempol
vado por el partido Fuerza por México para nominarlo como candidato a la presi
dencia municipal de Cuernavaca. El propio dirigente nacional de esa fuerza política,
Gerardo Islas, hizo el anuncio oficial de la candidatura de Cajigal Ramírez, quien
según su dicho "cuenta con la honorabilidad, la experiencia y el amor que hacen
falta para transformar a la ciudad", capital morelense. El líder le entregó al expanista
su registro como "gallo" a la alcaldía de la capital a Estrada, quien, por cierto, ya la
encabezó hace más de 20 años cuando Morelos era un bastión panista. Qué vueltas
da la vida, nos comentan.

* Votos libres de... Covid
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Donde ya anticipan las acciones que habrán de tomarse durante la jornada electiva
del 6 de junio es en el Instituto Nacional Electoral. El consejero presidente, Lorenzo
Córdova, informó que cada tres horas se interrumpirá la votación para sanitizar
las casillas; será obligatorio el uso del cubrebocas dentro de los centros de votación
y sólo podrán entrar simultáneamente a éstos dos votantes. Además, se deberá
mantener sana distancia, hacer uso obligatorio de gel antibacterial. Las mampa
ras no tendrán superficies de plástico para reducir las superficies de contacto y se
ubicarán de manera tal que se garantice el voto secreto. Córdova recomendó a los
votantes llevar su propio marcador o bolígrafo y si utilizan el de uso común, los
funcionarios de la casilla deberán aplicar sanitizante de forma constante. Con ello
se espera que las casillas sean espacios libres de Covid y que se pueda votar con
total libertad.

• Alertas encendidas
Donde se están encendiendo las luces de alerta es alrededor de la vacuna de As

traZeneca. Y es que ya más de una docena de países suspendió el uso de la mis
ma, debido a un supuesto riesgo de trombosis y problemas de coagulación. Ahora
Irlanda y Países Bajos se agregaron a Austria, Bulgaria, Dinamarca, Estonia, Italia,
Islandia, Letonia, Lituania, Luxemburgo, Noruega y Tailandia como las naciones
que pausaron la aplicación de esa vacuna. Lo anterior es importante, porque la de
AstraZeneca es uno de los biológicos por los que más apuesta nuestro país: se es
tima que uno de cada tres mexicanos la recibirá. Es cierto que Salud, a través de
Hugo LópezGatell, ha dicho que no hay problema con éste, pero el dato real es
que sigue aumentando la lista de países que frena su aplicación.
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El particular
derecho de amparo

Mientras Guerrero se pudre conla por
nográficay delincuencia! candidatu
ra de Salgado Macedonio por More

na, diez días antes de que el presidente López Obrador
descalificara alos jueces de amparo, acusó de "traición
a la patria" a los abogados defensores de las empresas
afectadas por la nueva ley eléctrica.
Ambas desautorizaciones evidencian su ignorancia

de nociones elementales de Derecho (lo cual no exime
a nadie de su cumplimiento).
López Obrador es licenciado en ciencias políticas y

administración pública, pero no le impartieron o no
entendió principios esenciales de legalidad.
Para efectos prácticos yjurídicos, lo que crea que ha

cen o deben hacer defensores y jueces poco importa
frente al único compromiso válido que asumió al asumir
el cargo: cumplir y hacer cumplir la Constituciónylasle
yes derivadas (para ser Presidente no se requiere saber
leery escribir ni tener certificados o títulos de estudio si
no solo ser mexicano por nacimiento, hij o de mexicanos
y tener los derechos políticos a salvo pero, eso sí: cumplir
yhacer cumplirlas normas constitucionales).
Sobre los abogados defensores, cualquier persona

física o moral tiene derecho a tenerlos, pero no solo:
en caso de no contar con ellos o no poder costearlos, el
Estado (nunca es "el gobierno") tiene la obligación de
otorgarlo y pagar sus honorarios (se trate de quien se
trate, incluidos los criminales menos "defendibles").

Por esto fue un gran dis
parate que calificara de "ver
güenza" el que"abogados
mexicanos estén de emplea
dos de empresas extranjeras
que quieren seguir saquean
do a México. Esto es traición

a la patria".
Lo de los jueces amena

zados por otorgar amparos a

empresas perjudicadas por la nueva ley de la industria
eléctrica es otro dislate que nada tiene que ver con la
legalidad ni con el sentido común. López Obrador dijo
que "sería el colmo que el Poder Judicial del país estu
viera al servicio de particulares...".
¿No sabe que el amparo judicial protege precisa

mente a los particulares contra las arbitrariedades
del gobierno?
Instó a la Judicatura Federal a "revisar" la actua

ción del juez de amparo Pablo Gómez Fierro, quien
suspendió de manera provisional la derechosa con
trarreforma eléctrica.

Preocupado, el lector Julio Gabriel Iglesias Gómez
escribe: "El magistrado del Décimo Tribunal Colegia
do en Materia Administrativa Jorge Arturo Camero
Ocampo fue suspendido por la compra de un inmue
ble dizque de mucho luj o, pero ya había sido fiscalizado
por ese mismo motivo estando en funciones y demos
trado la posibilidad de la adquisición con sus recursos.
Camero no estaba de acuerdo con la postura de López
Obrador con relación a las comunidades vecinas al ae
ropuerto de Santa Lucía, que peleaban con el juicio de
amparo para que se respetasen sus tierras. Este fue el
motivo real de que lo suspendieran. Al final, el magis
trado falleció por un cáncer que padecía".
Y es que, en efecto, ningún juzgador debe ser ame

drentado y mucho menos por quien, dicho sea de paso,
no es su patrón...

Lo de los j ueces es
otro dislate que nada
tiene que ver con la
legalidad ni con el
sentido común
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Se le cayó el wifi
a la oposición
Supongo que conmovida por la beatífica imagen

de Brozo, el Trujillo Tenebroso, manoseando a
sus ayudantes cual pulpo en tachas (bueno, ya ha
dejado en claro don Vic, que no sabe fallar, que la
peluca verde es la misóginay controla su forma de

pensarporque es totalyatodos les encanta), anuestra nada
neurotiquita oposicion se le olvidó salir en pelotón y armar
un pancho por el apañón de la señora Jeanine Añez, consi

derada como la Laura Zapatay Lilly Téllez (al 2X1) de Boli
via, acusada de golpistay dictadora solo porque le arrebatóel
poderpresidencialaEvo Morales ala malagueña, alo Videla,
pero nada más. Por culpa del pelucón, las fuerzas vivas de los
conservas en almíbar me dejaron colgado ahí en la esquina
delPRIANRDyelTumorparairalaOEAa
exigirle alaguadode Almagro (añeñistade
corazón) que fuera a rescatar ala soldado
Añez, yluegoirdirectoalae mbaj ada a exi
gir en el nombre de Letras Libres, Chumel
y Markititititito Cortés, que si liberaron a
Willy que liberen a Jeanine, que laperdo
nen, que 110 es ella cuando toma y le da po r
imitar a Pinochet porque luego se nos po
ne represoray autócrata.
Sí fue un poco decepcionante que todos aquellos que en

su momento salieron a celebrar un golpe de Estado que
para ellos no era un golpe de Estado aunque a ciencia cier
ta parecía un golpe de Estado, esta vez se quedaron como
si no hubieran pagado el wifi, calladitos calladitos. Sobre
todo porque ni siquiera se inmutaron cuando su otrora

heroica émula de Stroesnner fue apañada en su casa con
una pij ama muy poco republicana.
Yo digo que cuando ejerces de dictador siempre tienes

que tener una maleta lista para cuando el pueblo te tum
be, una maleta con un uniforme dictatorial para ser des

tronado dignamente. Imaginemos a
Somoza siendo correteado por la gue
rrilla, pero sambutido en una playera
de "Mis abuelitos fueron a Kafkapul
coy me trajeron esta pinclii playerita
de Salgado Maspedonid', no puede ser.
Ala Jeanine le faltó su Claudio X.

González, su Krauze, su Dantito Del
gado y su SainmyGarcía, que se subió al
metrode Monterrey comoquiense tre

pa auna atracción en Disneylandia, y aún así se veía más im
postado, artificial e inverosímil que Ricardo Anaya diciendo
"Me damuchocoraje". Bueno,laJeanine se hubiera llevado
al subjefe Diego para que como hizo con AMLO le gritara a
Evo con oj os de toro loco: ¡Te odio con odio j arocho!
A Jeanine la historia no la absolverá.
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Volver a lo de antes

Después de que hubiera pronósticos
pesimistas para 2021, los días más re
cientes hemos tenido cierto optimis

mo económico en los diarios. Primero, por los pre
cios delbarril de petróleo, 20 dólares más caro de lo
que el gobierno estimó al diseñar su presupuesto lo
que, de mantenerse constante, podría representar
un alivio económico para el gasto público. Segundo,
porque las expectativas de crecimiento para el país
durante 2021, después de la gravísima crisis econó
mica traída por el coronavirus, han mej orado sus
tancialmente a raíz del programa de vacunación y
del dinamismo que se espera de la economía esta
dunidense, que es el principal motor de nuestro sec
tor externo. ¿Será por eso que López Obrador decla
ró que México es bendito por estar cerca de Dios y
no tan lejos de Estados Unidos? Antes, el Fondo
Monetario Internacional llegó a estimar un creci
miento cercano a tres por ciento, y ahora ha cam
biado sus expectativas al 4.3 por ciento, mientras la
OCDE estima 4.5, el Banco de México 4.8, Hacienda
casi cinco, y Moody's 5.5, según registra Dora Villa
nueva en La Jornada de ayer.
Este optimismo, de la mano del sector más ideo

lógicamente neoliberal del gobierno, pueden llevar
a perder de vista lo importante. De nada servirán
esos números si la configuración de la economía
política mexicana fortalece las estructuras que pro
vocan la desigualdad, como está pasando en bue
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na parte del mundo. Lo más
perverso de las crisis econó
micas es que pegan más duro
enlaparte de abajo: desapa
recen las empresas más dé
biles, prescinden de los tra
bajadores precarizados por
simples cálculos contables
de rentabilidad, lo que deri
va inevitablemente en ciclos

de profundización de labrecha entre pobres y ricos.
Lo ha documentado Oxfam muy claramente: las mil
fortunas más grandes del mundo se recuperaron en
menos de un año, y los más ricos del mundo han ga
nado tanto en esta crisis que, con el incremento de
su riqueza, podría garantizarse que nadie cayera en
pobreza en todo el planeta durante esta crisis. El
mej or ej emplo es seguramente la industria farma
céutica, pero también los tenemos en casa: Larreay
Bailléres, dos de los oligarcas más tóxicos del país, se
enriquecieron más con el impulso que la industria
minera extraj o de la crisis.
Si se suma esa condición a la presión que hay

para que los gobiernos generen estímulos fisca
les para reactivar la economía, el caldo de cultivo
se vu elve propicio para que empiece el festín de las
desigualdades, el fortalecimiento de los fuertes,
el debilitamiento de los débiles, por algunos años
más. Podría ser que ese fuera el resultado de la re
cuperación, pues no hay manera de hacer reglas a
la medida que provoquen la reactivación igualita
ria de la economía, que privilegien las formas de
economía social o a las micro, pequeñas y media
nas empresas; algunos economistas dogmáticos
dirían, incluso, que eso no sería ni siquiera reco
mendable, en términos de eficiencia, que meter re
cursos en las unidades más pequeñas, sería firmar
la lentitud de la reactivación económica. ¿Hay es
trategia de izquierda para pensar otro tipo de recu
peración?, ¿solo podemos limitarnos a garantizar
lo mínimo para las mayorías y ver el fortalecimien
to de la oligarquía con resignación?^™
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Félix perdió

Detengan todo. Hubo una equivocación. Al
to. Todavía estamos a tiempo de corregir
el error. Recoj an los collares de flores y los

de cuentas de paja de colores. Quiten el templete, apaguen
el micrófono, recoj an las bolsitas con tortas y naranj adas.
Esta es la gran posibilidad que tenemos de hacer valer los
gritos de las mujeres en la marcha del 8 de marzo; de sacar
de sus pulmones lo que aún les quede del gas lacrimógeno
que respiraron y, lograr con ello, que nuestro sistema po
lítico sea justo con ellas. La gran oportunidad para que el
Presidente demuestre que lasescuchóy que está dispues
to a tenderle la mano no solo a las muj eres de su partido,
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también a las de su gabinete y, por supuesto, a las del país
entero. Es cosa, tan solo, de revisar la nueva encuesta que
la Comisión Nacional de Elecciones de Morena realizó
para evaluar la candidatura de Félix Salgado Macedonio,
los números hablan por sí solos. En ella, de manera escan
dalosa, Salgado Macedonio perdió.
Ya sé que hay quienes dicen que el candidato ganó, pe

ro es que están leyendo la encuesta al revés, de ahí que
empezara este texto con un grito de alerta. Alto. Al re
vés. Me explico: de entrada, hicieron la
encuesta entre él y cuatro mujeres en
general muy poco conocidas, supongo
que para que se viera más bonito el ej er
cicio demoscópico con el marco del Día
Internacional de la Mujer.
Consta de 10 preguntas y, para dejar

claro el punto, me voy ala más crítica de
ellas: ¿Qué tanto cree que (el personaje
evaluado) respeta el derecho de las mu
jeres a una vida libre de violencia? No la respeta nada, al
canza 19.4 por ciento para el candidato, mientras que la
peor calificación que saca una de las candidatas es apenas
6.7 por ciento. Es decir, tres veces peor que la mujer con
la menor calificación; pero no solo es eso, a la pregunta:
¿Qué tan honesto/a considera a...? Con nada honesto, el
candidato obtiene 16.5 por ciento, mientras que la peor
evaluada de las mujeres obtiene tan solo 9.1 por ciento. Y a

la interrogante sobre si cumple lo que dice, 21.2 por cien
to dice que no cumple nada, mientras que la peor evalua
da de las mujeres apenas llega a 13 por ciento. Es decir, el
candidato tiene casi el doble de negativos que la candidata
peor evaluada o lo que es lo mismo, en probidad reprueba.
Si, como ya sabemos, el corazón del Presidente no es

bodega, puedenvenir los camiones de mudanza y llevar
se los retratos que aún queden de Salgado Macedonio en
el pecho presidencial. Perdió. No hay linchamiento. Las

mujeres tienen razón.
Revise usted mismo la encuesta. Al

parecer todos esperaban que en una
encuesta de popularidad entre un
hombre muy conocido en el estado y
tres mujeres semidesconocidas, él ga
nara; pero nadie la leyó al revés. Sal
gado Macedonio perdió. ¿Aquién co
noce usted?, el candidato arrasa con
65.9 por ciento; y de quien tiene usted

la opinión más mala, arrasa también con 16.9 por ciento.
La gente de Guerrero evaluó y tomó una decisión.

Estamos obligados a respetarla, dice la carta de More
na. La cultura machista se tiene que erradicar... y pron
to, aseguran. Corran pues, en Guerrero 19.4 por cien
to de la gente cree que este candidato no lo logrará.
Recu erden que si la Cuarta Transformación no es femi
nista, nada será.
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Poder Judicial,
unido contra
el Presidente

£1
I I on el Poder Judicial topo el
I j presidente Andrés Manuel
^ Í López Obrador, y detrás de
los jueces se expresó el gremio entero
de los abogados del país.
Apartir de ahora será difícil evitar el

choque entre el Ej ecutivo y la inmensa
mayoría de los operadores del derecho.
El detonante es la Ley de la Indus

tria Eléctrica, o más precisamente, la
suspensión otorgada por el juez de
distrito, Juan Pablo Gómez Fierro,

clamó al Presidente que hubiese pues
to en duda su actuación.
De su lado, el Consejo General de la

Abogacía Mexicana, el cual reúne a la
gran mayoría de los profesionales del
derecho, recordó al titular del Ej ecuti
vo que entre sus obligaciones está res
petar la separación de poderes y la in
dependenciajudicial.
Finalmente el día de ayer, Arturo

Zaldívarpusoelpechoparadefenderen
su conjunto al Poder Judicial Federal.
Aprovechó también para precisar que,

antes de ser una venta

nilla de quejas, el CFJtiene como obligación
garantizar la libertad
"absoluta" requerida
por los jueces para im
partir justicia

Zoom: El Presidente desea un Po

der Judicial que asuma como propia
su definición de interés nacional. El
Poder Judicial quiere un Presidente
que respete la independencia de los
jueces y la separación de poderes. La
contradicción de los obj etivos es obvia
y profetiza una batalla que solo puede
ser desastrosa.

quien determinó frenar provisional
mente la aplicación de esta norma en
lo que se resuelven las muchas de
mandas de amparo que, al respecto, se
están presentando.
El viernes de la semana pasada, el

presidente López Obrador atacó la de
cisión del juez con argumentos políti
cos: dijo que Gómez Fierro tiene como
consigna "proteger a las empresas par
ticulares y extranjeras" en vez de ac
tuar a favor del interés nacional.
Amenazó el mandatario con acu

dir al Consejo Fede
ral de la JudicaturaCFJ) para exigir que
se evalúe este proce
der presuntamente
sometido "al servicio

de particulares". En
revancha, magistrados, jueces y el gre
mio de los abogados reaccionaron co
hesionados, lo mismo que el presiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SC JN), Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea.

La asociación nacional que sindica a
las y los juzgadores del Poder Judicial
Federal defendió a Gómez Fierro y re
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En el espe o
de Cuomo

T?
I 1 tres veces electo gober

* j nador del estado de Nue
va York, Andrew Cuomo,

conductor estrella de la pandemia en
su estado, está por renunciar bajo seis
acusaciones de hostigamiento sexual y
por el ocultamiento de muertes por co
vid en los asilos del estado.

Las acusaciones de hostigamiento
incluyen haber preguntado a una co
laboradorajoven sobre su vida sexual

y si tenía relaciones con hombres ma
yores. La colaboradora entendió que el
gobernador, de 63, estaba proponién
dosele y que su trabajo estaba en riesgo.
En efecto, fue cambiada de posición en
las oficinas del gobierno estatal.
Otra colaboradora fue sorprendida

por Cuomo en la oficina con un beso
en los labios, luego de haberle suge
rido que jugaran strippoker ("poker
de prendas").
Una tercera muj er,

que no trabajaba con
Cuomo, fue sorprendi
da por este enunafies
ta, al pasarle la mano
por la espalda, que lle
vaba descubierta, y to
carle después las mejillas como si algún
tipo de relación autorizara esos tactos.
Cuomo también está bajo fuego por

haber ordenado en marzo de 2020 que
los asilos aceptaran de regreso a sus
miembros enfermos de covid, una vez
que los hospitales los dieran de alta
No se registró el número de adultos

mayores que no volvieron porque mu
rieron fuera del asilo: unos 3 mil muer

tos. Cuomo está acusado de haber ocul
tado esas muertes.

Enfrentando la pandemia, Cuomo
fue un político eficaz y un fenómeno
mediático. Su popularidad es muy alta,
y se prepara para ir por su cuarta elec
ción como gobernador. Su problema es
que no tiene un partido que lo apoye,
cerrando los oj os a sus yerros.
Sus correligionarios demócratas,

que son mayoría en el Congreso local,
se disponen a hacerle
un juicio político por
abusar y mentir. Cuo
mo tampoco tiene a
un presidente que sal
ga a decir que las acu
saciones que penden

sobre él son frutos de la estación elec
toral y que decida el pueblo.
Si Cuomo tuviera encima acusacio

nes de violación como tiene Salgado
Macedonio, y de ocultación de cientos
de miles de muertos, como oculta el go
bierno federal, quizá no estaría en estos
momentos luchando por conservar su
gubernatura, sino por no entrar a la
cárcel. No somos iguales.
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La patraña
y la verdad

na nota periodística afirma que
I el de Palacio expresó "... en alu

 sión implícita al panista Diego
Fernández de Cevallos, que hubo una perso
na que dijo que se destruyeran esos papeles
(las boletas de la elección de 1988).,.".
Como sigue reciclando esta narrativa pa

ra intentar desacreditarme, y diluir lo que le
reclamo, zanj o así la cuestión:
1) La elección presidencial de 1988 se ca

lificó en septiembre del mismo año, pero en
ese tiempo no se destruyeron las boletas ni
yo era diputado.
2) Las boletas estuvieron "resguardadas"

durante cuatro años en la Cámara de Dipu
tados baj o el control de la mayoría priista, la
misma capaz de falsear en una sola noche to
do un proceso electoral, ¡cuánto más no pu
do haber hecho con esa documentación te
niéndola a su disposición durante años!
3) Para cuando se votó por su destrucción,

Salinas de Gortari ibaen el cuarto año de su go
bierno,yesasboletasyanodemostraban nada.
4) Para evitar suspicacias respecto de esa

decisión (votada por el pleno de la Cámara
de Diputados), los panistas exigimos (y lo
gramos) que todas las actas de todas las ca
sillas del país fueran microfilmadas, y así, en
el Archivo General de la Nación, quedó re
gistrada la historia, real o tramposa, de esa
elección para que cualquier persona pudie
ra consultarla

5) Las boletas electorales que hicieron
presidente a López Obrador se destruyeron

en menos de un año (no de cuatro) y tampo
co en ello hubo delito.

Es sabido que el Presidente ocupa mu
cho de su tiempo inventándose enemigos,
reciclando narrativas y torciendo un viej o
pasado con el solo propósito de distraer ala
población de los asuntos de verdadera im
portancia y de la devastación que él febril
mente patrocina.
No Presidente, usted no fue elegido para

dividir a los mexicanos, fomentar odios, in
juriar a los disidentes, pelearse con el mun
do y jugarle al "luchador social". Y como se
refocila retorciendo la historia, sepa que pa
sará a ella como el que dilapidó cientos de
miles de millones en Texcoco y en Santa Lu
cía simulando consultas; el que aumentó en
millones el número de pobres; quién, mien
tras el petróleo era considerado el futuro,
quemaba pozos, y cuando el petróleo se sus
tituía por energías limpias, construyó una
refinería sucia, impagable y obsoleta; el que
criticó a Calderón por los miles de muertos
de su sexenio, en los dos primeros años del
suyo superó la cifra; al que no le tembló la
mano para inundar "primero a los pobres"
en Tabasco; el que no tuvo piedad para los
niños con cáncer ni para las muj eres que su
fríanlo indecible; el que recibió "como anillo
al dedo" una pandemia; el que dilapidó los
recursos de México tratando de perpetuar
un mandato que no entendió ni pudo ejer
cer; el presidente que todo lo degradó, el que
tuvo el control de todo el poder y, sin embar
go, no pudo.
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MI testimonio
covid

ALeón, a Valecitosyamifamilia
—mi motor—.

Llevo 15 días encerrado des
de de aquel domingo en que
la doctora me dij o que esta

ba positivo a covid. El virus, ya aloj ado,
atacaba mis órganos; las molestias y la
temperatura no te permiten pensar. Tu
cuerpo solo reaccionaybusca sobrevi
vir. Después el temor y la culpa de ha
berte contagiado y de contagiar a los
tuyos... para el caso, mi esposay mi be
bé de ocho meses (ellos, sin síntomas).
La soledad e incertidumbre te abru

man, todos los miedos juntos. Y obvio
el malestar, muy intenso, tuve todos:
temperatura, dolor de cabeza, tos, dia
rrea, cansancio, falta de aire, pero sobre
todo conciencia sobre esalínea delgada
diaria que te tiene sabiendo que se pue
de complicar. Y puedes perder la vida.
Te vuelves esclavodel oxímetro... Dia

rio, acada minuto, cadahora cada maña
na al levantarte o cuando te vas a dormir

te mides la oxigenación El número vale
como la vida misma Cuando sube a más
de 91 suplicas que ya no baj e... y hay mie
do de volverte a medir,
pero sabes que de eso
ahora dependes. Día a
díaexamendevida
Las noches en mi

caso eran de terror: de
falta de aire... no me

quería dormir, hay miedo —otra y otra
vez el miedo— a no despertar. Una noche
completa de insomnio hasta que el can
sancio venció a mi cuerpo. Aluciné sin
control, llamé al 911, pedí ayuda a Loca
tel, la misma ansiedad contribuía a que
me faltara el aire. Nadie me contestó en
laayudapsicológica', solo unagrabación
con la canción de "Bésame mucho" —

quizá sea su terapia—. Pasé por todos
los estados de ánimo, desde la euforia, la
locura, la claridad, hasta leerlo más que
podía para entender qué me estaba pa
sando. Deliraba con que me inyectaran
algo para quitarme la puta ansiedad. Fi
nalmente amaneció...yadormirun poco.
Y de inmediato alguna mej oría Mi oxige
nación subió a 92, luego 93 y así.. .
Hoy termino el primer tratamiento;

mi médico dice que ya puedo salir a que
me déelsolyel aire. Sigo ronco y me fal
ta un poco el aire. Dice que es normal y

quetodoseiráacomo
dando.Mesientobien,tengo apetito. Mi iimii
lia está feliz. Mi madre

perdió la vida el 1 de
noviembre por covid.
Ahorasé un poco loque

ella sintió. Me duele mucho no haberpo
dido ayudarla más. Este ya no es miedo.
Es mi realidad. ¿Cuántos comoyo?

Palabras clave
Un tratamiento a tiempo es la diferen
cia. GRACIAS Dr. Francisco Moreno,
Dr. Carlos Vázquez y Dra. Jazmín In
fante. Sí hay héroes de la vida real.
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incluso en oficinas del

gobierno federal causó sorpresa
la petición de investigar al juez
Juan Pablo Gómez Fierro por
frenar la aplicación de la Ley de
la Industria Eléctrica, pues en
su hoja curricular destaca que
en el sexenio pasado emitió re
soluciones relevantes e incluso

puso contra las cuerdas a la Co
fepris cuando ordenó la impor
tación de medicamentos abase

de cannabinoides para atender
a niños con episodios convulsi
vos, tema que después llegó a la
Corte con resultados favorables

para esas familias.

siguiendo con el tema
del cannabis, una vez aprobada
la iniciativa sobre el uso lúdico

de la mariguana, la prioridad
de los diputados es la reforma
que permita acotar el consumo
de tabaco ante sus catastrófi
cos efectos en el sistema de sa

lud, de ahí que el presidente de
la Comisión de Economía, el

priista Fernando Galindo, ya
trabaje en distintos dictámenes
con homólogos de otras instan
cias legislativas.
Por cierto, en los pasillos de San
Lázaro afirman que el diputado
tiene asegurada su reelección,
pues se registró como suplente
de Alejandro Moreno, actual
presidente nacional del PRI, y
a pesar de la grilla generada, se
ñalan que eso no distrae al le
gislador, que sigue preocupado
en aprobar leyes en favor de los
mexicanos. ¿Será?

el candidato del Par

tido Verde a la gubernatura de
San Luis Potosí, Ricardo Ga
llardo, no se imaginó que des
pués de pregonar su "primer
lugar" en las mediciones para
la elección de junio iba a ser el
propio encuestador Roy Cam
pos, quien saliera a ponerlo en
tercer sitio, detrás de Ménica
Rangel, de Morena, y Octavio
Pedroza, de PRIPAN.
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Misión cumplida,
señor Presidente

Misión cumplida!" podrá
decir a su líder el señor

que ocupa el puesto de
dirigente nacional del partido mayo
ritario de México después de haber he
cho una enorme cantidad de maromas,
artimañas legaloides y demás triqui
ñuelas para que el designado por el j efe,
Félix Salgado Macedonio, sea el candi
dato de Morena a gobernar Guerrero.
Mucho se escribe y dice de cómo

Morena y su gobierno se asemeja al
viejo PRI, yo creo que nada supera el

asunto de quién manda cuando hay
que tomar una decisión que importa;
el Presidente. El papel de los demás es
obedecer y maquillarlo todo para que
parezca otra cosa.
Y elpapeldelosperdedoresporladeci

siónescaUaryserdiscretosensurabia.En
elcamino de estadecisiónhaquedado tiz
nada la reputación de comisiones y per
sonajes. Y el documento argumentando
la decisión final (emitido el viernes pasa
do) es un monumento
alamaromaylaincon
gracncia. La verdad es
queselopodríanhaber
ahorrado, como por
decencia, y solo decir
que pues sí, será Félix
porque asíloquisoellíderyjefe.Yaqué.
Comparan a su partido con el feminis

mo —no se rían— y se dicen solidarios y
ofendidos porcómolasociedad mexicana,
el patriarcado y la justicia no escuchanlas
voces de las víctimas... para después hacer
exactamente lo mismo, no escucharlas. Y
porsupuesto, acuden al magisterio presi
dencial paraecharle la culpaal pasado: "La
inaccióndelas instancias penales enlosca

sos de violencia contra las mujeres no solo
violenta sus derechos, sino que nos niega,
como sociedad, el derecho ala verdadyla
justicia Estamos ante un sistema cuyos vi
cios no permiten elementos concluyentes
en un se ntido o el otn >. Sin embargo, nues
tro instituto político no puede colocarse
por encima de los órganos de impartición
dejusticianiviolentarderechos esenciales,
comolapresunciónde inocencia".
Y olvidan mencionar que ese dere

cho esencial, el de la
presunción de inocen
cia, es el que Morena,
por orden del jefe, ha
ido afectando en estos
dos años con la infame
acumulación de deli

tos que merecen prisión preventiva ofi
ciosa .. mecanismo que termina, pues sí,
con la presunción de inocencia
Porque en eso, como con Salgado

Macedonio, como en todo lo demás,
lo único que importa es poder ir a Pa
lacio a decir misión cumplida, sin im
portar el carácter de la misión. Las ór
denes se cumplen, no se discuten, ¿a
poco no, Mario?
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Natalia
Lafourcade

I
Ganó el premio de Mejor álbum

/' § |V X de música regional mexicana (in
jI PPI hi cluyerido tejana) por "Un canto
™4\l ün por México",
Esta sería la segunda vez que resulta ser la gana
dora de un galardón de los premios GRAMMY,,
pues en 2016 también resultó victoriosa en la ca
tegoría Mejor Álbum Rock. Urbano o Alternativo,
Lafourcade no dejó pasar la oportunidad de
agradecer a todos sus seguidores a través de
sus redes sociales:Muchas gracias a la Acade
mia de Grabación, esto es tan maravilloso.

Rogelio
Franco
Castán

El ex secretario de Gobierno de

Veracruz fue detenido por la Po
licía Ministerial este sábado acu

sado de violencia intrafamiliar en

Tüxpan. El también ex consejero del PRD inten
tó evitar la detención por enfrentar una denuncia
en la Fiscalía Especializada en la investigación de
Detitos de Violencia Contra la Familia, Mujeres,
niñas, Niños y Trata de Personas.
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La grave carga de la
razón permanente

Debe ser terrible en verdad tener siempre
, la razón.

Triste no haber leído o comprendido
) a t iempo aquellos versos maravillosos de
' Efraín Huerta quien aconsejaba con me

 ridiana limpieza poética:
\,,JNtuíioi iüípsíi nadie que tienes hi verdaden un puño,

o que, a tiis piritas, ¡juifta, perdura iti virtud..."
Casarse con ella y llevarla del brazo a todas paites,

lo mismo a la cátedra o a! libro ilegible, pero sincero;
lo mismo en asnillos políticos o en observaciones re
ligiosas. sanitarias y hasta deportivas debe ser dilícil.
Ardua condición de este Sisilb de la persuasión, de es
te caudillo de la propaganda, de este cantor del úni
co tono, la nota sola, la eterna música, ¡a misma can
ción. Duro, pues.

La razón como credencial, como equipaje, como
valija, como carga interminable cuya densidad agobia
el paso y quizá hasta nuble el entendimiento, porque
cuando alguien tiene la razón, esa sola convicción de
papal infalibilidad, hace innecesario pensar,

i Para qué pienso, si la razón me asiste? Narciso
siempre tuvo la razón cuando miraba el agua.

Cómo debe ser abrumadora la luz de la razón in
somne. cuyos párpados no se cierran ni de día ni de
noche. No deja ver. Deslumhra, como en sentido con
tario hace la oscuridad de la ignorancia o la sinrazón.
El sol total y la negrura absoluta no permiten ver,

Y esa condición describe muy bien la reacción de
nuestro Señor Presidente cuando alguien se manifies
ta o actúa en contra de sus verdades. En contra de su
razón o sus razones.

No existe cause genuina cuando ésta obstaculiza
un capricho o un dogma presidencial.

Las mujeres enfurecidas por once íeininicidios ca
da día. sin solución ni procesos, quienes se manifies
tan en contra de un candidato sospechoso de abusos y

violaciones, no son víctimas de nada, son marionetas,

muñecas de hábiles ventrílocuos opositores, manipu
ladas por los adversarios de la Cuarta Transformación
y como tales merecen el desprecio, la valla y el gas.

No merecen más y agradecidas deberían estar por
la oportunidad de votar en favor de! verriondo cebú,
a quien el voto del hambre va a llevar a Chilpancingo,

Si los jueces perciben fallas constitucionales en
las leyes cuyo sentido va en contra del texto mayor,
entonces están ai servicio de las empresas extranje
ras y por so deben ser investigados por el Consejo de
la Judicatura y también, ya encarrilados, por la Uni
dad de 1 ntdigencia Financiera, esa sembradora del te
rror liscal y en cuando a las transnacionales, esas de
ben comprender cómo se ha terminado aquí la tierra
de conquista.

Las únicas empresas extranjeras bienvenidas son
las vendedoras de vacunas para atender la epidemia
del Covid 19 y eso porque hemos sido malos investiga
dores peores farmacéuticos (en toda nuestra historia
no hemos descubierto nada superior a las "chiqueado
res" y las "limpias" i pero buenos compradores, porque
Marcelo salió con las alforjas llenas. Así pues, bienve
nidos los extranjeros, pero no todos.

El Señor presidente parte de un principio inamo
vible: él tiene la superioridad moral en todo este país.
Nadie se le iguala.

Y si tiene la moral, tiene la bond ad y t ambién la ra
zón, Y si esta le pertenece, entonces no la tiene sus ad
versarios, quienes actúan por mezquinos motivos, por
puro conservadurismo ansioso de recuperar los privi
legios perdidos.

El la Italia fascista un lema tapizaba las calles y las
conciencias aturdidas por la inclemente e incesan
te propaganda de Mussolini: 'Ti Doce ha sempre ra
glone".

Siempre tiene la razón. Aquí soportamos un equi
valente, lo mismo ante un recurso de amparo (re
cuerdan el sabotaje jurídico con los amparos por San
ta Lucía): una auditoría reveladora de las condicio
nes del despilfarro o una marcha por el desconten
to femenino.

No importa si las quejas salen de su propio parti
do, t'n manotazo a tiempo aplaca a las insumisas. Y

estas, acostumbradas a la obedien
cia, se callen al instante El toro va o
va, ha dicho. Y asi ha sido y así será.

La propiedad monopólica de la
razón y la verdad, lleva—inevitable
mente—a 1a intransigencia. Mezcla
da estacón el poder, conduce al au
toritarismo. No hay remedio, no hay
otro camino.

Es como dijo el estalinista Síquei
ros: no hay más ruta que la nuestra,

LUNA"
Gran cacique de Alvaro 0 bregón.

Leonel Luna murió ayer en un acci
dente sospechoso para muchos.

"No quisiéramos pensar que es
tamos entrando a un escenario en el

cual comenzarán a presentarse su
cesos criminales con motivaciones
políticas", dijeron Jesús Zambruno
y Nora Arias.

Pues si no quieren pensar en ios
hechos criminales,cuál es el sentido
entonces de h ablar de elfos?
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Punto de inflexión

El choque de trenes parecía inminente, inevitable. El diferendo entre
el gobernador de Jalisco, Enrique Aliar o y el presidente López Obrador
creció y pareció desbordarse.
Había muchos fierros en la lumbre. Los duelistas no daban muestras de

querer un armisticio,
Pero el 1S de diciembre hubo un punto de inflexión. Ese día un
comando ejecutó al ex gobernador Aristóteles Sandoval en Puerto
Val lar ta, en un crimen que permanece impune.
Entonces el mandatario estatal y el federal tuvieron que
reconocer que tienen un adversaria poderoso. I n enemigo al
que no podrán derrotar si no se unen y que puede descarrilar
el proceso electoral.
Y entonces le bajaron dos ravitas ai pleito personal y se las subieron a la
coordinación de la lucha anti crimen organizado, en particular contra
e! CJNG. Claro que sigue habiendo diferencias, algunas importantes,
pero de! choque de trenes de hace poco nada.

Cómplices de la basura

La dirigencia nacional del PRI tomó una decisión disparatada.
Resolvió hacer como que si el caso en contra de Cuauhtémoc Gutiérrez
no hiera de su incumbencia.

Al ex dirigente de ese partido en la ciudad lo busca laInterpol por lo que
puede detonar como escándalo internacional en cualquier momento,
pero Alito está en otros asuntos, incluso criticando a Morena por el
caso Félix Salgado.
Es necesario que alguien le recuerde que la acusación habla de
una red de prostitución, lo que significa que Gutiérrez no actúo
solo ni mucho menos,
Mujeres que se manifestaron afuera del bunker de Insurgentes Norte
aseguraron que cómplices del Príncipe de la Basura siguen en cargos
de dirigencia en la capital. ¿Lo están?
Si es así el partido tricolor tiene garantizado un nuevo naufragio, ya
que su nave se dirige hacia los riscos.
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Urge esclarecimiento
El fallecimiento de Leonel Luna mantuvo a la clase política capitalina
pegada a las redes sociales a lo largo del domingo.
Aunque con perfil discreto. Leonel era de las figuras más sólidas de la
oposición en la capital del país.
Fue ex delegado de Alvaro Obregón y buscaba una diputación
léderaL Su muerte fue resultado de un percance automovilístico, pero
dirigentes partidistas y amigos de Luna exigen una investigación
completa, a fondo.
Desde luego que se hará. La Fiscalía local ya puso manos a la
obra, incluso se revisaron ya los videos de la zona del clioque
para verificar si el auto de Luna escapaba de una persecución,
como se dice. Pronto habrá un pronunciamiento oficial.
No se quiere que el episodio en rarezca el ambiente, de por si tenso, ante
el inminente inicio de las campañas políticas en la ciudad
Viajar y protegerse

En los destinos turísticos del país hay expectativas positivas de que
las vacaciones de Semana Santa pongan sus cajas registradoras a
tintinear.

Después de meses de vacas Hacas, los hoteleros esperan ocupaciones
del 50 por ciento, que es el tope permitido en 1a alerta sanitaria, Pero
también hay otro tipo de hospeda jes por lo que el movimiento de
turistas será nut rido.

La última vez que se registró un movimiento intenso de
personas, en las vacaciones de Navidad, fue causa de nn
rebrote importante de Covid con más liospitalizaciones y más
lállccimi cutos.
No se ha encontrado el punto de equilibrio entre el cuidado y el
desplazamiento y aunque ya arrancó el proceso de vacunación, éste se
encuentra en etapa inicial y todavía hay riesgos enormes.
No se trata de que a vinos días de diversión sigan semanas de angustia,
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EL
BUENO

EL
MALO

Samuel García, candidato a
la gubernatura de NL, se hizo
tendencia al hacer una declaración

racista: "a todos los prietitos del
broncoindependiente los manda
ron de diputados al PAN", dijo.

¿Este año es el bueno? Juan
Reynoso, que tomó al Cruz Azul el
2 de enero, ha llevado a la Máqui
na al liderato con nueve victorias

consecutivas, esperando terminar
con 23 años sin salir campeón.

I. 1
f •rW Tr. f

Wm

Verónica Camino, senadora de
Morena, criticó que las mujeres
estén cuestionando la candidatura

de Félix Salgado ahora y no antes.
"¿Por qué no se quejaron hace
dos años, o el año pasado?"
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— AGENDA
CONFIDENCIAL

Los integrantes de la ABM creyeron que uolueiia
el fenómeno que provocó el expresidente López
Portillo con la expropiación del sector en 1982

os integrantes cíe la Asociación ele
Bancos de México creyeron ver ron
dando en su sede al fantasma cíe la
expropiación bancaria cíe 1982.

Ante esas visiones, el presidente An
drés Manuel López Obrador les mandó
el siguiente mensaje al clausurarsu 84

Convención Bancaria: "Ustedes no dejen de preocuparse,
vamos a seguir con la misma estrategia para que ustedes
operen con libertad y sin trabas"... siempre y cuando no
cometan chanchullas.

Les aseguró que no cambiarán las reglas para que sigan
trabajando sin trabas ele ninguna índole en el mercado
nacional.

"Que nadie se confunda, seremos siempre respetuosos
délas empresas y c!e los bancos, del sector privado nacional
y extranjero", les dijo.

Y les aclaró: "estamos a favor de que se hagan negocios
en México, en el marco de la ley,y con ganancias razonables
lo que no se permite es la corrupción y el influyentismo:
eso se acabó".

Después de la aprobación c!e la contrarre
forma energética por parte del Congreso, no
faltó algún banquero que se asustara y advir
tiera a sus compañeros que, en un arranque
de populismo financiero, el gobierno cíe la
4T podría estar pensando en emular a José

López Portillo y decretar la expropiación de
los bancos comerciales.

Argumentando falta de cooperación

de los dueños del billete para enfrentar la crisis econó
mica agravada por la pandemia; escasa en inversión
privada, fuga de capitales, ganancias exorbitantes por
las tasas cíe usura que cobran a los usuarios cíe crédi
to, y otras cosas horribles, horribles que hacían las
instituciones.

Quienes entendieron el mensaje, rápidamente
respondieron: vamos a otorgar más créditos, a bajar las
tasas de interés, a ampliar nuestras sucursales para que
ningún municipio se quede sin servicios financieros, y a
portarnos bien.

Y al parecer eso se lo hicieron saber al secretario de
Hacienda, quien anunció que en coordinación con la
Asociación de Bancos de México (ABM] se implemen
tarán nuevas medidas con las que habrá crecimiento
económico, así como tasas de interés más bajas en
créditos hipotecarios, al consumo y para las pequeñas
y medianas empresas; para créditos hipotecarios, las
tasas podrían caer hasta 17 por ciento cíe donde están
ahora, para personales, disminuirían entre 12 y 15 por
ciento, y para los de tarjeta cíe crédito podrían caer hasta
30 por ciento.

"¡De lengua me como un taco!", exclaman los
observadores.
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• ••

AGENDA PREVIA: Quien siente pasos
en la azotea con las elecciones, es Patricia
Duran, alcaldesa de Nauccilpcin, que quiere
reelegirse, pues empieza a percibir que los

números podrían jugarle en contra.
A pesar de ser una personalidad reco

nocida en el Estado de México, su gestión
al frente de este acaudalado municipio

deja mucho que desear, sobre todo en ma

teria de combate a la corrupción, una de las principales
banderas de Morena.

Por esa razón, empiezan a sonar fuerte otros precan
didatos que podrían darle batalla, y que cuentan con

fuerte respaldo del sector empresarial y las ciudadanos
de la entidad, que no están satisfechos con los resulta

dos que deja Duran Reveles en
el municipio.

"Ustedes no dejen
de preocuparse",
les dijo AMLO en
¡a Bancaria.
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Se ha dicho que, aunque el derecho a la reelección
de los diputados y alcaldes existe, ello no significa
que estén obligados a volverlos a postular

í espués de que el pasado fin de semana,
  Isaac Montoya, delegado del Comité Eje

I ¦ cutivo Nacional de Morena para el Estado
I W de México, saliera a declarar que hasta la

fecha no se cuenta con precandidatos ni
candidatos definidos para el proceso elec
toral del próximo 6 de junio, y que los cientos

los participantes se encuentran en calidad de aspirantes,
les abrió la posibilidad para que todos ellos puedan seguir
"pasando la charola" a empresarios, al menos 15 días más,
que es el tiempoquese estima podría empezara salir humo
blanco en Morena, donde también se ha dicho que, aunque
el derecho a la reelección c!e los diputados y alcaldes existe,
ello no significa que estén obligados a volverlos a postular si
consideran que hay mejores opciones.
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También es un secreto a voces que la dirigencia ele Morena
en la entidad le está dando prioridad a la selección ele quienes
contenderán por las diputaciones federales, ya que cíicen,
ha sido la instrucción ele la dirigencia nacional quien busca
con los perfiles más competitivos mantener la hegemonía
que actualmente tienen en San Lázaro; resuelto ese tema, en

Morena se abocarán a lo local, terreno
en el que la coalición Va por el Estado
de México, integrada por PAN, PRI y
PRD, ha empezado a ganar terreno.
"" C°SAS: Ha 113

que preguntarle a Joñas Neptnali
Sandoval, exdirector del Organismo
Público Descentralizado del Agua
de Tlalnepantla, quien el pasado

2 de febrero fue acusado de presentar documentos falsos
para ejercer el cargo, que aspira a ser alcalde de ese lugar, y
que en los últimos días que se ha dedicado a presumir que
el Tribunal Electoral del Estado de México desechó una queja
en su contra por la presunta realización de actos anticipados
de precampaña y campaña, porque no ha presumido o des
mentido también la presunta inhabilitación que pesa en su
contra para ejercer cargos públicos y que supuestamente
vence en 2023.

Parece que Sandoval Orozco, exdirector del OPDM y tam
bién extesorero municipal del panista UlisesRamírez, gusta
de presumir buena memoria cuando los temas son a su favor,
porque cuando le son adversos, simplemente hace mutis.

EL DATO: Hasta el pasado sábado, Ecatepec sumaba 177
mil 842 adultos mayores vacunados contra la C0VID19yya
las autoridades federales, en coordinación con el gobierno
municipal, preparan la aplicación ele la segunda dosis. Será
en los próximos días cuando se informe sobre fechas, secíes
y horarios.

LA DE HOY: Las dirigencias de PAN, PRI y PRD en el Estado
de México tendrán que estar muy atentas a oportunistas que
después de haber abandonado sus filas, buscan regresar al
terruño, pero no porque extrañen sus colores, sino porque
en Morena (al que muchossesumaron),ya notienen cabida.
Ejemplo: Flavio Villanueva Navidad (Atizapán de Zaragoza).
AÚN HAY MAS

REFLEXIÓN: El que traiciona una vez, traiciona siempre.
HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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Un contagio de jóvenes viajeros argentinos en
Cancán pone en evidencia las complicaciones para
vigilar la observación de las medidas sanitarías

os 44jóvenes argentinos que vacacionaron
en Cancún y volvieron a su país contagiados
de COVID19 fueron traídos por la agencia
de viajes Moon Travel, como parte c!e un
paquete promocional que incluye hospe
dajes cuádruples, reventones en bares y
restaurantes donde no se respeta la sana

distancia, ni cualquier otro protocolo sanitario.
Hablé con Darío Flota Ocarripo, director del Consejo de

Promoción Turística en Quintana Roo, quien admitió que los
visitantes suelen perder el control a pesar ele los protocolos
establecidos. Destacó el enorme reto que representa para los
estadosturísticosreactivarlaeconomía.frentea una pandemia
que nocedey que, al intentar retomar las actividades, pocos
se hacen responsables de sus propios actos.

"Tenemos protocolos y hacemos operativos para evitar
que los restaurantes y bares excedan la capacidad permitida
(30 por ciento del cupo total en el interiory 50 por ciento en el
exterior). Hemos clausurado más cíe 200 establecimientos
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en los últimos dos meses por violar las normas. Pero también
sabemos que cuando pueden, infringen las disposiciones

y los visitantes se descontrolan en
gran medida por el abuso del alcohol
No se puede estar detrás de cada
persona para que cumplan las nor
mas, usen el cubrebocas, se laven
las manosy noestén en multitudes.
Es una responsabilidad compartida",
dijo Flota.

Lo ocurrido en Cancún con los ar

gentinos debe ponernos a replantear
cómo vamosa enfrentarla Semana Mayor. Este fin desemana,
y con motivo del puente, algunas playas ele Guerrero, Jalisco,
Oaxaca, Veracruz y otras de Quintana Roo lucieron llenas,
con turistas que no usan cubrebocas y conviven en grupos
amplios. El inicio de la campaña nacional de vacunación y
la disminución de la saturación hospitalaria están creando,
desafortunadamente, una sensación de tranquilidad propicia
para el relajamiento cíe las medidas sanitarias.

Sin embargo, estamos ante un escenario amenazador: una
tercera ola ele COVID19 empezó en Europa. Italia ha vuelto
al confinamiento y tenemos la experiencia de que América
se ha vuelto una caja de resonancia sobre lo que pasa con
la pandemia y sus consecuencias en el otro laclo del mundo

El refuerzo ele los operativos entre diversas instancias y
corporaciones en Quintana Rooyenel resto del país no puede
evitar que una tercera ola nos regrese al semáforo rojo, si
cada quien no asume la responsabilidad que demanda una
pandemia que azota al mundo sin control.

• ••

UPPERCUT: La llegada de niños migrantes solos a la
frontera con México y Estados Unidos se ha multiplicado}/
saturado las instalaciones de Migración. El gobierno de Joe
Bidón ha triplicado la detención de pequeños que buscan

pasar del otro lado como indocumentados. De este lado de
la frontera, sin embargo, nadie sabe qué está haciendo el
INM. De hecho, uno se pregunta si hay titular o solo está en

papel el nombramiento de Francisco Ccirduño.

Las playas
lucen pletóricas
y sus usuarios

no usan

cubrebocas
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De las 14 gubernaturas que Morena tenía
en la bolsa hace cinco meses, ahora sólo
puede contar con siete seguras

il os numeras en las encuestas no paran de
cambiar. Y por lo que se ve venir en estos

I tres meses de campaña, seguirá el "sube y
I , baja" en varios estados de los 15 que cam

biarán gobernador, incluido Nuevo León, la
joyo de la corona.

Así lo ve Verónica Malo, analista y socia
de SRS Consultores, empresa que realiza las encuestas de
Ruta 2021 para Heraldo Media Group. Y describe:

De las 14 gubernaturas que Morena tenía en la bolsa en
octubre del año pasado (solamente Querétaro figuraba para
el PAN), ahora solamente puede decir eso de siete, pues a la
disputa han entrado Baja California Sur, Chihuahua, Nuevo
León, San Luis Potosí, y a últimas fechas se han sumado
Sinaloa, Campeche y Guerrero.

Distintos factores han propiciado estos cambios en las
preferencias electorales. Unas veces porque se están pa
gando los costos de gobernar a nivel federal y local; y otros,
por errores del partido, como la tardanza en la definición de
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los candidatos.

La unción cíe Ménica Rangei,en San Luis Potosí, es claro
ejemplo de ello. Incluso se habla de
un "pacto" tras bamba linas por parte
del dirigente cíe Morena, Mario Del
gado,para dejarganaralabanderado
c¡e| Partido Verde, Ricardo Gallardo.

En el caso cíe Guerrero, con Félix
Salgado Macedonio el factor can
didato "es brutal".

En los últimos cinco meses

refiere Maloel moreno perdió 20
puntos. ¿Cómo se va a traducir en los tres meses restantes?
No lo sabemos, dice la analista política. Esperaremos a ver lo
que sucede el 6 cíe junio.

Lo que sí le queda claro es que la última encuesta dejó
mucho que desear: "Me llama la atención que se incluyeran
perdón que lo cíiga así, mujeres cíe mecíio pelo en la polí
tica guerrerensey lasque le disputaban el primer lugaren la
primera encuesta, al final no se incluyeron".

La tierra neoleonesa vive a su vez en un subey baja cons
tante. Iba muy bien Clara Luz Flores, lucía para arrasar; pero
ahora la contienda se ha vuelto muy competida y "dependiendo
del mes, sube o baja" frente al priista Adrián de la Garza (el
PAN, con Fernando Larrazábal, "no ha acabado cíe cuajar").

En Nuevo León, opina, lo que sucede a nivel federal se
traslada a lo local y se traduce en la intención del voto. Es,
además, el estado donde la indecisión es muy baja. La gente
sabe por quién va a votar.

Sinaloa no pareciera estar fuertemente competido (Rubén
Rocha, Morena, con 31.4% vs. Mario Zamora, PRIPANPRD,
23.9%), pero se ha icio cerrando la brecha en los últimos dos
meses, y a una velocidad tal que si sigue así terminará en una
competencia muy reñida, advierte Verónica Malo.

GEMAS: Obsequia de Félix Salgado: "Muchas gracias
al pueblo ele Guerrero por refrendarme su confianza
en otro nuevo ejercicio democrático que realizó mi

partido Moreno".

Se están

pagando ¡os
costos de

gobernar
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n muchos lugares, como Palacio Nacional,
por ejemplo, ha pasado inadvertido el serio
problema que existe en Nayarit, derivadoE de la negativa del gobernador, Antonio
Echevarría García, a otorgar recursos
para organizar los comicios del 6 de junio,
en los que deben renovarse la gubernatura,

30 diputaciones locales, 20 alcaldías, 20 sindicaturas y 197
regidurías.

Desde el Instituto Nacional Electoral advierten que lo
que ocurre en aquella entidad es un escándalo que podría
derivar en una crisis cíe gobernabilidad y sentaría un muy mal
precedente para la vida democrática del país.

Y es que los antecedentes de esta historia están a la vista
de tocios, por lo que resulta muy extraño que muy pocos le
hayan puesto atención.

El Congreso estatal aprobó un presupuesto de poco menos
de 200 millones de pesos para los comicios, mismos que
recibió el gobierno de Echevarría, junto con las partidas
federales, sin embargo, ha clicho que no tiene dinero.

Está negando los recursos para boletas locales, instalación
c!e casillasy capacitación de funcionarios electora les, con tocio
y que Nayarit recibirá 21 mil millones cíe pesos cíe transferen
cias federales, más mil 700 millones de ingresos propios.
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Es decir, dispone de 22 mil 700 millones de pesos,y el ins
tituto electoral local requiere de 182
millones, sólo 0.8% del presupuesto
del estado.

Pero el descaro c!el mandatario

no para ahí. El pasado 26 de febrero
envió una carta al presidente Andrés
Manuel López Obrador en la que
"se adhiere" al Acuerdo Nacional

Por la Democracia y le garantiza
elecciones apegadas a la legalidad,

transparentes e imparciales.
Sin embargo, lo hizo el mismo día que su secretario de Fi

nanzas, Juan Luis Chumacero, envió el oficio Núm. SAF/359
/20221 a José Francisco Cermeño, presidente del Instituto
Electoral Estatal, para notificarle lo siguiente:

"Nuestra entidad en estos momentos no cuenta con las

condiciones financieras para suministrar a clicho ente público
los fondos necesarios para llevar a cabo la organización del
proceso electoral 2021, generado como consecuencia cíe los
efectos económicos derivados de la pandemia del COVID19".

Con esto queda claro que lo de Nayarit no un asunto
administrativo.

Es un tema político peligroso, y más cuando Echevarría está
por perder el control político, debido a que el mejor posicio
nado en las encuestas es el senador Miguel Ángel Navarro,
candidato opositor a su gobierno.

• ••

Otro tema que debe resolverse da cara a las elecciones ele
Nayarit es quién habrá de suplir al senador Navarro, ahora que
solicitó licencia para contender por la gubernatura, en virtud
c!e que su relevo, Daniel Sepúlveda, no puede ocupar el cargo
porque es ministro cíe culto religioso y el Senado aprobó una
nueva elección para senador. El tema, ya adelantaron, será
impugnado por la oposición.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "El abuso del
poderes una enfermedad, al parecer Incurable, del ser
humana y, claro, que produce desorden".
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La reunión abordó temas de interés común, incluso
la pandemia de COVID19, así como la seguridad
marítima y los problemas cibernéticos

a formalización ele una nueva alianza in

ternacional, formada por Estados Unidos,
Australia, Japón e India, para contrarrestar
la creciente influencia de China en la región
de Asia y el Pacífico, fue sacralizada el do
mingo con un artículo publicado por los
gobernantes de los cuatro países.

El texto, bajo el título: "Nuestras cuatro naciones están
comprometidas con una Región IndoPacífica Libre, Abierta,
Segura y Próspera", apareció en The Washington Post, luego
de que el presidente de estadounidense, Joe Biden, sostuvie
ra el viernes una reunión virtual con los primeros ministros
de India, Narendra Modi; Australia, Scott Morrison, y Japón,
Yoshihicie Saga.

El artículo no menciona explícitamente a China; sin em
bargo, las cuatro naciones tienen y han tenido problemas
comerciales, económicos, políticosy militares con el gobierno
de Xi Jinping

Oficialmente, la reunión abordó una serie de temas cíe
interés común, incluso la pandemia de COVID19 y el apoyo a
la producción de vacunas por la industria farmacéutica india,

así como la seguridad marítima y los
problemas cibernéticos.
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Jake Sullivan, Consejero esta
dounidense de Seguridad Nacional,
afirmó el viernes que ios cuatro líde
res efectivamente habían discutido

sobre China, pero que "la reunión...
No fue fundamentalmente" sobre

esa nación.

En cambio, puntualizó, "nos es
forzamos por garantizar que el IndoPacífico sea accesible
y dinámico, regido por el derecho internacional y principios
fundamentales como la libertad ele navegación y la resolu
ción pacífica de controversias,y que todos los países puedan
tomar sus propias decisiones políticas, libres de coacción".

Sin embargo, las implicaciones geopolíticas, económicas
y militares son enormes, y la alusión a las diferentes formas
como los cuatro países presentan sus problemas con China
no pasó desapercibida.

La libertad de navegación es un tradicional reclamo esta
dounidensey es uno de sus argumentos para apoyarla inde
pendencia cieTaiwán que China reclama como propia pese
a los reclamos de naciones ribereñas más cercanas, incluso
Vietnam, Brunéi, Filipinas, Indonesiay Malasia.
Además de la importancia estratégica por sus rutas

de navegación, tiene un enorme potencial económico por
la existencia de ricos bancos pesqueros y sospechadas
reservas minerales.

India ha tenido choques militares con China, y la alusión a la
fabricación clevacunastiene mucho que ver con el percibido
uso del remedio para adelantar metas políticas.

Australia mantiene una importante disputa comercial con
China. Japón ha manifestado preocupación por el creciente
poderío military económico chino.

Y sin duda, el nuevo grupo hará olas en el resto de una re
gión que va de las costas americanas a las africanas, incluso
pactos comerciales ya existentes.
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La falta de socialización por la pandemia deja
secuelas emocionales en la niñez, van desde estrés,
ansiedad, depresión, hasta sentirse una carga

as cuentas del coronavirus cada vez son

más caras. Hay un severo incremento
en las crisis emocionales y mentales
de los niños, niñasy adolescentes (NNA).
derivado del abrupto rompimiento de la vida
social que ha traído consigo la pandemia.

Para Eric Rodríguez, psicólogo de la Uni
versidad de Cuadalajara, el COVID19 interrumpió por completo
la vida social de los NNA. Lo primero que hizo fue romperles
la rutina: levantarse temprano y hacer tareas cambió su
sentido y, sin ciarnos cuenta, se les fue generando una sen
sación de incertidumbre y ansiedad, que sigue en aumento.

Psicólogos y especialistas en niñez aseguran que se han
incrementado las consultas con niños y adolescentes, en las
q u e se reflejan ansiedad, sensación de abandono, tristeza
y hasta depresión, en 30%. En China se registró que uno
de cada cinco niños presentó problemas de depresión y
ansiedad durante el confinamiento "Mientras más cons

cientes estén ios niños de su necesidad social, más estrés
se les desarrollará; todavía, por si fuera poco, los cambios
t*eescuela generan más incertidumbrey más sensación de
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abandono, porque había escuelas ele
paga que le daban mucha atención a
los estudiantes, pero muchos padres
ya no pudieron con ese gasto y se
vieron en la necesidad de cambiar

al hijo cíe escuela, sin pensar en la
crisis que esto les provocaría; nadie
estaba preparado". ¿Cómo ayudar
los? Rodríguez recomienda:
Primero: organizar reuniones

con amigos de la escuela, primos o vecinos, en las cuales
puedan hablaryjugar.con medidas cíe seguridad, que tengan
interacción con otros niños en áreas abiertas, cada 15 días.

Segundo: Las redes sociales y la virtualidad son inevi
tables, hay que aprovecharlas en favor ele ellos; esto también
los ayudará a ver ese mundo con más naturalidad y gusto.
Se pueden crear grupos virtuales entre los niños para que
puedan hablaryjugar.
Tercero. Buscar ayuda de expertos, puede ser directa

o indirectamente. Ya sea que papá o mamá hablen con el
especialista para saber entender y hablar con su hijo o que
sea una cita hijoterapeuta.

Para los papás que no tienen paciencia en acompañar a
sus hijos en las ta reas o para jugar con ellos, deben cambiar
eso de inmediato, es necesario un mayor acercamiento con
los NNA, y sobre todo saber qué es lo que sienten, dicho por
sus propias palabras: Hablares la terapia.

• ••

Por fin se aprobó la Ley General de Educación Superior, lo
que significa un avance en la gratuidad y acceso a la educa
ción universitaria, sin embargo, investigadores ele la UNAM
aseguran que es probable que la ley encuentre obstáculos
imprevistos y que su operatividad no sea la deseada.

También es de considerarse que los legisladores hayan
decidido que se haga válida hasta 2022, en lugar ele buscar
una solución para que comience antes y se adapte al nuevo
sistema educativo que atravesamos por el COVID19.
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partirde este lunes, en la CDMX
reabrirán casinos, boliches y
parques ele diversión. A partir
ele hoy, también, cines, teatros
y otros establecimientos am
pliarán sus horarios y aforos.
Prácticamente todo, ele res

taurantes a bares, pasando por tiendas depar
tamentales, centros comerciales y gimnasios,
ya abrió. Qué bueno. ¿Y las escuelas cuándo?

Todo abre, menos los planteles
que tienen a millones ele niños sin
clases presenciales hace ya un año.

Estamos, como país, estaciona
dos en una falsa disyuntiva: abrir
escuelas implica riesgo; cerrar es
seguro. Una afirmación tramposa:
sólo se puede abrir en semáforo ver
de. Una tesis inviable: abrir cuando los

adultos mayores, maestros, papásy
mamas [y hasta los menores), estén
vacunados (lo que podría ocurrir en
uno o dos años, o nunca).

Si no salimos ele ese pantano, el
futuro ele millones ele niños seguirá truncándose.

En abril de 2020, niños ele 194 países se encon
traban desescolarizaclos; 91% de los estudiantes
cíe todo el mundo (Unlcef). Más de mil 500 millo
nes de menores dejaron de ira la escuela en algún
momento del año pasado. Casi un año después,
nuestro país es de los pocos donde el cierre con
tinúa. En casi todo el mundo, los menores han
vuelto de distintas formas a clases presenciales
o están en ruta a hacerlo, lo mismo Europa que
Asia, Sudamérica y EU. ¿Y aquí cuándo?

Nadie habla de regresar como si nada ocu
rriera. El COVID sigue. Pero lo conocemos mejory

hemos aprendido, en todos ios espacios públicos
a convivir con él. Hace siete meses insistimos en

estas Definiciones [httpsi//hercildodemexico.
com.mx/opinion/2020/8/28/reabrirescue
las202852.html): con medidas sanitarias, aforos
controlados, horarios extendidosy privilegiando
espacios abiertos, se pueden abrir las escuelas.

Más allá délos prejuicios de algunos, los mie
dos ele otros y las respetables posiciones ele cada
quien: la ciencia y el conocimiento se acumulan.

Las evidencias recogidas de
muestran que, con cuidados, las es
cuelas no son focos ele transmisión.
"El daño ele tener escuelas cerradas

es mayor que el ele abrirlas", Unicef.
"Las escuelas, con medidas sanita
rias, no son foco ele contagio", OMS.
"El cierre ele escuelas prolongado ge
nerará una catástrofe generacional",
ONU. Angela Merkel, una voz sen
sata, ha sido enfática: "las escuelas
cleben ser las últimas en cerrary las
primeras en abrir". En México vivimos
el muncloal revés. Todo abre menos

los colegios. En nuestro país, Mexicanos Primero,
con ciatos ele la SEP, apunta que al menos cuatro
millones ele niños ya abandonaron sus estudios
y quizá nunca regresen a ellos. ¿Cuándo volverán
los niños a las escuelas? ¿Vamos a seguir permi
tiendo como sociedad que sigan viendo truncado
su desarrollo? Lo de menos es el aprendizaje: ¿qué
hay del daño psicológicoy emocional? ¿No hay
salidas más inteligentes que abrir o cerrar? Las
clases presenciales son esenciales.

"Cierre de
escuelas

prolongado
generará
catástrofe

generacional
ONU
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Contra la extorsión
Desde Palacio Nacional nos hacen saber que vienen
anuncios importantes en materia de combate al delito
de extorsión, y en ese plan tiene mucho que ver la
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, quien, junto con el gabinete de
seguridad, nos adelantan, atina todos los detalles para
lograr los acuerdos correspondientes.

Investigación afondo
Consternación y suspicacias despertó la sorpresiva
muerte de Leonel Luna, ayer por la madrugada. El
perredista falleció cuando se perfilaba como un
operador en diversas alcaldías y se encaminaba a la
Cámara de Diputados; esto motivó la exigencia de las
dirigencias del PAN y PRD para despejar cualquier
duda sobre el accidente en el que perdió la vida.

Lluvia de amparos
Angustiado por la pandemia, personal del sector Salud
ha promovido el amparo de la justicia para seguir en
casa, hasta tener la vacuna contra el COVID 19, ya
que padecen diversas enfermedades. Algunos jueces
ya resolvieron a favor de varios, aunque creen que la
carga para los hombres de la toga y el birrete crecerá
por el cambio de semáforo en varios estados.
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Enojos
Nada bien cayeron las acusaciones que hizo la
senadora Josefina Vázquez Mota en contra de los
expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, a quienes
acusó de haber ejercido violencia política en su
contra. Nos dicen que Margarita Zavala, excandidata
presidencial y esposa de Calderón, ha sido una de las
más enojadas con los dichos de su excorreligionaria.

Pero no renuncia
Fernanda Bayardo concejal del PRI en Benito Juárez,
lanzó una carta pidiendo a la dirigencia de su partido
deslindarse de Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre,
prófugo de la justicia y presunta cabeza de una red de
trata. Pero ni Bayardo ni otros priistas quejosos se han
atrevido a dar el paso definitivo ante su inconformidad:
renunciar al tricolor. ¿Lo harán?
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A LAS ISLAS MARÍAS
Un comerciante le comentó a otro: "Voy a
poner una tienda en el centro". "Ten cuidado
le aconsejó el otro. Lo único que está en el
centro y ha tenido éxito es el sexo"... Aplau
do, y con ambas manos, para mayor efecto,
la decisión del presidente López Obrador de
transformar la prisión de las Islas Marías en
un centro turístico y de cultura. Ese sitio tan
tristemente célebre fue lugar de infamias. Sir
vió para confinar a los disidentes políticos del
régimen que durante siete décadas detentó
el poder en nuestro país. Allá fueron llevados
lo mismo José Revueltas, comunista extremo,
que don Felipe Brando, católico de conviccio
nes tan firmes como su fe lo evoco siempre
con respetuoso afecto, perseguido por el go
bierno en los aciagos tiempos de la rebelión
cristera. Quebrantada para siempre su salud
por efecto de su estancia en el penal, don
Felipe estableció en Saltillo una librería religio
sa. Ahí iba a embromarlo mi tío Raúl Aguirre,
amigo suyo, masón y jacobino. Esperaba pa
cientemente a que llegara a la librería un cu
ra, entraba en seguida él y con voz tonante le
preguntaba al buen librero: "Don Felipe: ¿tie
ne usted el catecismo del pendejo Ripalda?".
Ante la amable protesta del señor Brando
razonaba mi tío: "¿Entonces qué quiere de
cir la pe en el título del libro: 'Catecismo del P.
Ripalda?". AMLO hace ahora del penal de las
Islas Marías un atractivo que de seguro mu
chos mexicanos querrán visitar. Debería cons
truirse ahí un aeropuerto que evite a los viaje
ros la travesía por mar, la cual, según entiendo,
presenta inconvenientes grandes, entre ellos
el del temible mareo. Yo lo sentí una vez en
un barco carguero en el que viajé de aventón
por el Golfo de Vizcaya, de Southampton á
San Sebastián, y pensé que mi vida iba a finar.
Pedí perdón a Dios por los pecados que había

cometido, por los que en la actualidad estaba

cometiendo y por los que en el futuro habría
de cometer si por su infinita misericordia se
guía en este mundo. Para los viajes a las Islas
Marías se podría utilizar alguno de los avio
nes que la 4T tiene en improbable venta. De
los vuelos y los tours se haría cargo el Ejército,
que cumple ya funciones de contratista de
obras, administrador de aduanas, transportis
ta de combustible, etcétera. Nada obsta para
que sea también agente y operador de viajes.
Regresando al aplauso del principio, lo envío
con sinceridad al presidente López Obrador
por esa acción que devuelve al pueblo mexi
cano un patrimonio que durante muchos años
sirvió a los fines de la represión gubernamen
tal... La viejecita estaba dormitando en su
sillón. Tenía en el regazo a su gato, única com
pañía de que gozaba en el mundo. Hacía po
co tiempo había hecho la limpieza en el des
ván de su casa, y encontró ahí una lámpara
de forma extraña. En aquella ocasión la frotó
para limpiarla, y he aquí que de la lámpara
salió un genio del oriente. "Me has liberado
de mi prisión eterna le dijo a la viejita. Pien
sa tres deseos. Te los concederé". Pidió ella:
"Quiero tener mucho dinero". En ese mismo

instante la casa quedó llena de monedas de
oro y billetes de alta denominación. Prosiguió
la anciana: "Quiero ser joven otra vez, y que
me hagas hermosa y atractiva". De inmediato
la anciana se volvió una veinteañera de her
moso cuerpo y agraciadas formas. Finalmen
te pidió: "Quiero que conviertas a mi gato en
un mancebo guapo y lleno de juventud". Al
punto el minino se transformó en un apuesto
doncel. Cumplidos los deseos de su ama el
genio desapareció. La ahora joven mujer fue
hacia el galán y lo abrazó con ardientes an
sias amorosas. Le dijo él, apartándola: "¿No te
arrepientes ahora de haberme llevado con el
veterinario?'... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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¿Recuerdan los correos que solicitaban sal
dar adeudos de Tenencia, pero desde un
dominio que no era el de la Secretaría de
Administración y Finanzas?

Pues algunas cosas se están aclarando,
pero otra... siguen avivando la suspicacia.

Resulta que a conductores que habían
recibido los mensajes sospechosos les llega
ron esta semana mails, ahora sí oficiales, en
los que les pedían ponerse al corriente con
opciones confiables para hacerlo.

Lo que confirma, ni más ni menos, que
los saldos y los destinatarios son reales, pe
ro deja sin resolver por qué se pedía cubrirlo
desde cuentas pirata.

¿Algún vivales con accesos privilegia

dos? Es pregunta a la que agarraron con los
dedos en la puerta.

Es puente, pero ojalá no acabe convirtiéndo
se en trampolín.

Cuentan que el relajamiento de medi
das sanitarias en estos días podría ser una
probadita de lo que nos espera para Sema
na Santa.

Ojalá que esas ganas locas de darse una es
capada al mar aprovechando los asuetos no nos
lleven a la cima de una ola, ¡pero de contagios!

La tercera, para ser exactos.
demisfuentes direformci.com
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CAMPAÑA VERDE j
í_ÁÍ1?/j_í^._!A_í l írÁíl 5:!^ !í?_1ÍA17A!ÁO \1.V_
Preservación del Medio ambiente del Congreso
de la Ciudad parece que se pondrá al rojo vivo, %a i
que en su ultima Sfegión el diputado de Encuentro
SoeMMiSy^ÁÁlyarez acusó1o.LPH!?.^Í.9.5..
de la comisión no avanzan, y de manera más
reciente la .diputada del PVEM Ales^
5' "í. ii(_ A! ( AO ?_! .^Á*:
al no dictaminar las iniciativas acumuladas. Para
algunos, en realidad se trata de que la Presidencia j
de esa comisión y los beneficios que ello implica

!i j kl*; U1 jl.'ápa i L_ ! .'i ^ _'A)_ i?_o. r_ ki k'.( ?" re??.'?1, i
Ramos.

SUPLENTE EN APUROS
«En un lastre se puede convertir el suplente del
_c_l !i? l:lkíl?A *_A?_1 ?__^_.lí11 ?_
fa que que después de que un Juez lo vinculara
a proceso por el delito de violencia familiar, su
imagen no es la más adecuada para Morena
flMM^Í®^de adoptar las causas femimstas^El
inculpado deberá esperar algunos meses para que i
se determine su inocencia o culpabilidad. Mientras
ÍMtPí.SaMUMnp^dirá..licencia.paraAíarticipar en s
Ul eAek.kÁk^lA. ^?.i—IíAA'.AlAAAk'k.h^ÍA.*?Ak^.^l?AfA^ 5A^A>ÁÍA i
suspendidos, no podrá tomar protesta ante el
Congreso de la .Ciudad.

CUESTIONAN ACTUACIONES
'Los diputados Federico Doring, dtí M
Gaviño, del PRD, informaron que realizarán
una."leyisión.deja.nprmatiyidad que
Secretaría de Seguridad Ciudadana local, con
obfeto de conocer las debilidades y aportar
legislativamente al mejor cumplimiento de las
corporaciones policíacas". Por ello, dirigirán una

A A .'A1, ií.LAA I?.^l Aí?. ^iíAl í kÁ A.kAAO.iA.Ul ."Avi kl.k
trabajo con la Comisión de Derechos Humanos
CDMX, el Mecanismo de Protección para Personas g
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas,
.A?.LCom.o..con lasL Secretarías de.S^
Ciudadana y de Gobierno CDMX.

AL LÍMITE j
A a!aií.ú_7.'_ kíA^A1. a! _(a J. 5?.^ _y. _'a _k fAOA!.'/ IíA kf_ a! _^J_fa íA" í a a
.AllA!..ÍA,.0g!A\s.A..c!k.!A.(A^.ct7.d..lk,A.rí.).n..!.lt7A.c'.7.s.A!..
límite, pues este lunes 15 de marzo vence el plazo 1
de registro ante las autoridades ele&orales del
listado de diputadas.? diputados al Congreso
de la Ciudad de México y de las postulaciones a
alcaldesas y alcaldes. Nos dicen que aunque, la
Í7lkA^.kA7c;.L!y\c:[í).s..!A\U71.s.a.!7:ALL1.s.AlcAJS!An.yí.A1.c.s.'..].A.. I
que parece es que decidieron llevarlo hasta el final,
para evitar que las y los inconformes brincaran a
otros partidos. Así que será un día muy intenso en A
cuanto a_re^stro de los.partidqs.

CAMPAÑA VERDE j
í_ÁÍ1?/j_í^._!A_í l írÁíl 5:!^ !í?_1ÍA17A!ÁO \1.V_
Preservación del Medio ambiente del Congreso
de la Ciudad parece que se pondrá al rojo vivo, %a i
que en su ultima Sfegión el diputado de Encuentro
SoeMMiSy^ÁÁlyarez acusó1o.LPH!?.^Í.9.5..
de la comisión no avanzan, y de manera más
reciente la .diputada del PVEM Ales^
5' "í. ii(_ A! ( AO ?_! .^Á*:
al no dictaminar las iniciativas acumuladas. Para
algunos, en realidad se trata de que la Presidencia j
de esa comisión y los beneficios que ello implica

!i j kl*; U1 jl.'ápa i L_ ! .'i ^ _'A)_ i?_o. r_ ki k'.( ?" re??.'?1, i
Ramos.

SUPLENTE EN APUROS
«En un lastre se puede convertir el suplente del
_c_l !i? l:lkíl?A *_A?_1 ?__^_.lí11 ?_
fa que que después de que un Juez lo vinculara
a proceso por el delito de violencia familiar, su
imagen no es la más adecuada para Morena
flMM^Í®^de adoptar las causas femimstas^El
inculpado deberá esperar algunos meses para que i
se determine su inocencia o culpabilidad. Mientras
ÍMtPí.SaMUMnp^dirá..licencia.paraAíarticipar en s
Ul eAek.kÁk^lA. ^?.i—IíAA'.AlAAAk'k.h^ÍA.*?Ak^.^l?AfA^ 5A^A>ÁÍA i
suspendidos, no podrá tomar protesta ante el
Congreso de la .Ciudad.

CUESTIONAN ACTUACIONES
'Los diputados Federico Doring, dtí M
Gaviño, del PRD, informaron que realizarán
una."leyisión.deja.nprmatiyidad que
Secretaría de Seguridad Ciudadana local, con
obfeto de conocer las debilidades y aportar
legislativamente al mejor cumplimiento de las
corporaciones policíacas". Por ello, dirigirán una

A A .'A1, ií.LAA I?.^l Aí?. ^iíAl í kÁ A.kAAO.iA.Ul ."Avi kl.k
trabajo con la Comisión de Derechos Humanos
CDMX, el Mecanismo de Protección para Personas g
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas,
.A?.LCom.o..con lasL Secretarías de.S^
Ciudadana y de Gobierno CDMX.

AL LÍMITE j
A a!aií.ú_7.'_ kíA^A1. a! _(a J. 5?.^ _y. _'a _k fAOA!.'/ IíA kf_ a! _^J_fa íA" í a a
.AllA!..ÍA,.0g!A\s.A..c!k.!A.(A^.ct7.d..lk,A.rí.).n..!.lt7A.c'.7.s.A!..
límite, pues este lunes 15 de marzo vence el plazo 1
de registro ante las autoridades ele&orales del
listado de diputadas.? diputados al Congreso
de la Ciudad de México y de las postulaciones a
alcaldesas y alcaldes. Nos dicen que aunque, la
Í7lkA^.kA7c;.L!y\c:[í).s..!A\U71.s.a.!7:ALL1.s.AlcAJS!An.yí.A1.c.s.'..].A.. I
que parece es que decidieron llevarlo hasta el final,
para evitar que las y los inconformes brincaran a
otros partidos. Así que será un día muy intenso en A
cuanto a_re^stro de los.partidqs.
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ntre los muchos usos que lieneii los gol
pes de Est ¡ulo csi.'i la de ad\ri i ir so bre el
peligro que corren los gobiernos demo
cráticos quéaienien contra los intereses
de una clase privilegiada internacional
I de un'ación gol pista, como sucedió en
I Bolivia.

Ladetenciónde léanme Añez,expiesidenia interi
na de Bolivia, también debe ser una advertencia para
los que protagonizan gobiernos antidemocráticos I la
sados en el Golpe de Estado, porque en la democracia
ese tipo de acciones son un delito que implica cargos
que, de haber justicia, mandarían á los delincuentes
a la cárcel.

El regreso al poder del parí ido polít ico de Evo Mo
rales, a iravés de la elección, juzgará a Jeanine por en
ea bezar un gobierno golpista, desde donde reprimió
indígenas hasta la muerte, argumentando un falso
fraude electoral en complicidad con la OI'.A, que le
sirvió de pretexto para arrebatarle la Presidencia a
Evo y tratar de encarcelarlo a pesar de que contaba
con la mayoría de votos. Debió ser rescatado por el
Gobierno de México para evitar nosólo la cárcel, sino
consecuencias mayores.

Uno de los delitos comeliríos por Añez, además de
los evidentes de lesa humanidad, es él hecho de jurar
la loma del poder sobre la Biblia. Como si fuéramos
una colonia del Vaticano o Evangélica, Porque algu
nas religiones hablan de países como si se tratara de
templos, donde debe imperar la fe y no la ley.

Hay delil os que históricamente no se kan casi ¡ga
do, invitando así a continuar con la racha de golpes
fie Estado donde Sudamériea y Africa, los han sufrido
a causa de la codicia que despierta la riqueza ele sus
naciones, que saquean a partir de una intervención
militar.

Hábil ualniente, no se castiga el golpismo, esto no
quiere decir qué la detención déla ex presidenta in
terina de Bolivia sea ilegal. Advertencia también para
otros ¡memos en el mundo entero que planean esté
tipo de ataques, incluyendo México. Los golpes de
Estado provienen délos conservadores.
Brt® los delitos que por ser comunes no son cas

ligados está la denuncia contra el ex presidente de
Argentina, Mauricio Macri, por el delito fie adminis
tración fraudulenta y malversación de fondos.

El presidente Alberto Eernández demandó a Macri
por el préstamo de55,000'000.000 de dólares otorga
do por el Eoiido Monetario Internacional, y el endeu
damient o exl erno cotí acreedores privados. Inst ruyó
para que auioi ¡dades delermiiien "quiéneslian sido
los autores y participes de la mayor administración
fraudulenta y fíe la más grande malversación cié cau
dales qué nuestra memoria registrad
Esto habla de poner orden en un mundo dé im

punidad y luchar contra la corrupción, a través fie
la democracia. El hecho de que en el pasado estas
conductas fueran Comunes no quiere decir qtte sean
lícitas o normales, deben ser castigadas. El mundo lo
cambian los votos en las democracias,:
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A mis amigos de la Dirección General

a he ocupado anteriormente este espacio para escribir sobre
éste mismo tema: un modelo organizacional que considero útil
para optimizar tiempo y recursos con el fin fie obtener mejoresYresultados en el desarrollo dé diversas lajeas. Este modelo se
llama "liflerazgo horizontal".
\<> es lo mismo ser líder dé personas, que liderar o encabezar

proyect os. Yo creo en lo .segundo, no en lo primero.
La palabra líder deriva del término en inglés lead que significa guiar o dirigir.
En mi opinión, las personas no son dirigidas. Lo que Sé dirige son los esfuerzos

conjuntos que se realizan para la obtención de resultados de interés común.
En esa labor, nos encontramos frecuentementé con ciertos rasgos de perso

nalidad de los encargados fie dirigir los esfuerzos comunes.
Eso nos lleva frecuentemente a la organización vertical. La idea de que hay

alguien que "manda'5 y otros que "cumplen lo ordenado". Dirigir significaría dar
instrucciones. Ser dirigido implica soguillas.
Ese modelo vertical se repite en los distintos ámbitos sociales, empezando

por la. familia, el trabajo, la esencia, el gobierno, etc.
Generalmente no sabemos trabajar en equipo, porque nadie nos enseña a

potencializar nuestros talentos.y capacidades. combinándolos con los de otras
personas. Lejos de eso, la sociedad nos enseña a competir. Competir por ser
mejores que otros. Competir para imponernos: Alcanzar el poder.

Sería interesan teabolir los modelos verticales de relación social. Por ejemplo:
dejar de generar profesores, jefes o coordinadores, que encuentran en la función,
un espacio para inflar su égo Con halagos, o qué incluso llegan a disfrutar él
hecho de infundir temor a "sus subordinados". Espacios jerárquicos construidos
históricamente para qué unos Sé sientan superiores, fomentando la percepción
de que es válido incluso el acoso. Si realmente queremos acabar con esas de
leznables prácticas, éS necesario entender la función de dirección como una
función "horizontal" de servicio y no como un modelo jerárquico de relación
entre personas^ en la labor docente, en el servicio público, en las relaciones
entre el personal de oficinas, y en otros diversos ámbitos fie interacción social
basados en el mismo modelo \en ¡cal y jerárquico, que fomentan la distorsión
fiel "poder" en "poderío", pero que bien pueden ser susl it nidos pardal inamenle
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por esquemas de cooperación entre seres humanos semejantes, aculando unidos
por el cumplimienlo de objetivos comunes.

"Iodo padre debe recordar que también fue hijo. Todo jefe del te recordar que fue
Subordinado, y iodo maestro siempre debe recordar que alguna vez fue alumno.

El éxito de una organización es la organización. La manera en quedos elemen
)..§# logren coordinar sus éSfuerzoS con ¡unios para alcanzar métás evaluadles,
litar de Loto: Aprende a. trabajar en equipo. Si bien se comparle el éxilo,

también sé dividen los esfuerzos para alcanzarlo.
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é han parecido muy interesantesloscomewarios del cardenal alé
man Walier Branflmuller acerca de la sil nación aci ual de la Iglesia

Men Europa» pero que, sin em bargo, m i ti lias de sus apreciacioneslas
podemos aplicar también a nuestra realidad.

Él cardenal Brandmuller observa que en Europa ¿especialmente
Alemania, cuyos obispos se encaminan a un nuevo cisma, se está
dando un masivo abandono de la Iglesia, y no son sólo los libios

e indiferentes, cristianos de fachada los que la dejan, sino también los que protes
tan contra una Iglesia que se ha arrojado a ios brazos del mundo, otros más ya no
reconocen el rostro fie su Iglesia.y buscan un hogar espiritual en las comunidades
trariicionalistas qué, gracias a ello,eslán floreciendo y tienen sus geminarlos llenos.
El cardenal nosdfce. "Deberíamos seguir la .exhortación del apóstol Pablo, que.al

dirigirse a. los cristianos ele Lesalóniea, escribe: "No pierdan fácilmente la cabeza ni
se alarmen'" Si observamos con sobriedad y serenidad el momewoacl nal, y miramos
hacia el mañana, podremos reconocer el presente con todas sus tribulaciones, pero
también en su íransiloriedad. No olvidemos lo que Jesús dice a su Iglesia acerca fiel
futuro. Sus palabras no tienen ningún tono triunfalista. Por el contrario, habla de
persecuciones* dé cargar la cruz y fie muertes violentas;, si, incluso de catástrofes
que estremecerán el cosmos®.

Nada diferente es el mensaje de la Virgen María, en
Fátima, la Iglesia, el «misterioso cuerpo de Cristo »,
tiene que hacer también el camino del Señor, que,
terminando en la eternidad, pasa por el Gólgota.
Solo el cielo sabe en qué punto, en qué curva
de este camino nos encontramos hoy. El futuro
esplendorosoy glorioso de la Iglesia comienza
solo con el día del juicio final, r se hará realidad
en la Jerusalén celestial Esta es la meta. Desde
entonces, nos encontramos en camino hacia allá.

Sin embargo,él cardenal Branflmuller nos abre una esperanza, dice: "El cristiano
que no quiera perder la orientación tiene una brújula confiable en el Catecismo de la
Iglesia Católica, que fue promulgado cu 1992 por el papa Juan Pablo II, y escrito bajo
la dirección del entonces prefecto fie la Congregación para la Doolrina.de la Eé, Joseph
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Ralzinger.Aquí,enconlramosladoclrinadela Iglesia, que en el.proceso dé transmisión
y bajo la guía del Espírii u Santo, tomó forma en las Sagradas.Escril tiras y en la tradición.
La. vida de la fe, la liturgia, la pastoral deben orientarse por estas normas si quieren
«permanecer en lá verdad», tal como lo formulan el evangelio y las cartas del apóstol
San Juan. Si seguimos esta brújula, podemos estar seguros de rio perder la meta.

A esto, concluye el cardenal, se debe Sumar el esfuerzo que duranté toda la vida,
debe hacer el cristiano para corresponder a esas normas morales en su vida diaria
tanto en la familia, en el trabajo como en la sociedad.
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La importancia de la represen!ación de
las personas migrantes mexicanas que
residen en el extranjero radica en la
obligación que tienen las autoridades
y las personas funcionarías públicas de
garantizar y proteger los derechos de
esta población.

Por primera vez en la historia de la < ¡talad de
México se pondrá a .consideración fie la ciudadanía
residente en el extranjero un escaño exclusivo para
su representación en el Congreso local, así como
el derecho a ser voladas y votados para ocupar ese
cargo representativo.
La intención es generar comunidad política

entro mexicanas y mexicanos, dentro y fuera del
territorio nacional, que tengan interesen relacio
narse polít ica y cívicamente en el quehacer diario
de la Ciudad de México, con un sentimiento de
pertenencia.

Atendiendo a lo anterior, la figura de Diputación
Migrante nació de la necesidad de que nuestras y
nuestros connacionales cuenten con una represen
tación propia dentro del Congreso de la Ciudad de
México. La o el Diputado Migrante, es la persona
residente en el extranjero, originaria de la Ciudad
de México que será elegida por el principio fie re
presentación proporcional en el Proceso Electoral
Local Ordinario 20202021 y durará en el cárgo un
periodo de tres años.
Desde el inicio del actual proceso elecioral en

septiembre de 2020, en el Instituto Electoral im

plemeii tamos una estrategia de difusión que tiene
como fin dar a conocer la figura ríe la Diputación
Migrante, así como las etapas de Credencialización,
registro y voto. La estrategia contempló radio, pren
sa y televisión, así como redes sociales Con difusión
en el extranjero. Nada menor fue el apoyo dé las em
bajadas y sedes consulares de México a nivel global.

finalmente, el pasarlo 10 fie marzo concluyó el
periodo para que la comunidad chilanga radicada
en el extranjero ingresará al Sistema de Registro
para Votar desde el Extranjero para manifestar su
intención de voto y pudiera participar en las próxi
mas elecciones decidiendo a la persona que fungirá
Como la primera Diputación Migrante.
Los datos preliminares indican que 12 mil 600

personas votantes, establecidas en su mayoría en
Estados Unidos y sus principales ciudades, podrán
participar en las elecciones del 6 fie junio fie 2021
en ríos modalidades: 2 mil 457 lo harán vía postal
y 10 mil 203 por la vía electrónica.
A nivel nacional se recibieron 33 mil 698 solici

tudes de registro para los 11 estados que tendrán
elecciones además de la Ciudad de México. En la
Lista Nominal de Electores Residentes en el Extran

jero se aprecia una variación en los registros, factor
que depende del proceso electoral en juego; si se
trata ríe un proceso local concurrente, una elección
presidencial, un proceso extraordinario o si es in
termedio. Sin embarco, el mayor número de regis
tros fue para la elección en la Ciudad de México.
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Pido la palabra
El lenguaje, en sus diversas varieda

des y capacidades de uso, es común
a todas las especies animales y sirve
para emitir mensajes y comunicarse!
desde luego, los códigos más elabo
rados y complejos corresponden a
los mamíferos, entre los que desta

can los homínidos, los cetáceos y el homo sapiens,
Pero en los hombres y las mujeres, al impulso

innato de comunicación, se agrega otro de carác
ter artificial que se ha construido sobre la base
de la complejidad de las estrüet tiras sociales. En
este contexto, puede situarse la escritura, que
traduce en signos abstractos el habla, la cual, a su
vez, había sido el sustento de la oralidad humana
cu los tiempos prehistóricos.
El nacimiento de la escritura implica la apa

rición de una nueva casta social, la de los sa
cerdotes, magos o escribas, quienes poseen un
conocimiento casi mágico e inaccesible a la gran
masa iletrada de pastores, campesinos y orfebres,
sujetos a la fascinación, la idolatría y el dogma, y
convertidos, por la fuerza de la fantasía en adora
dores del libro, de la voz encerrada en la piedra,
el papiro o el papel.
En las sociedades antiguas resplandece la

escritura como una obra de afle, propia de los
iniciados en el misterio de los trazos, de su ele
gancia, color y lineas sinuosas, como se advierte
especialmente en china, Mcsoamériea y entre los

copistas medievales, quienes combinaron, de ma
nera magistral, las ilustraciones coloridas con los
cuerpos abstractos de las letras, para deleite de
los pocos lectores que podían gozar de las histo
rias sacras;, aderezadas con demonios y dragones.
La escritura, en su origen y buena parte de

su desarrollo posterior, corresponde, a las élites,
incluso los fenicios que le inyectaron un caráé
ler mercantil no lograron popularizarla, porque
lo natural, entro hombres y mujeres, es hablar,
no escribir. De modo que los programas de alfa
betización pasados y presentes siempre se han
enfrentado ¡a este problema esencial: cómo tra
ducir la lengua hablada a la lengua escrita. Sobre
el anterior dilema ^hablaremos? en la próxima
entrega.

El lenguaje es un medio de
interneción} cohesión social
porque provee a los individuos,
especialmente a los humanos,
de identidady pertenencia
a un universo de signos,
símbolos, prácticas y rituales
que suelen aparecer en las
manifestaciones culturales,
que conforman una visión del
mundo global y personal

Contra RéplicaFecha: 15/03/2021
Página: 5

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Benjamín Barajas

Costo: 46,587

Página 84 de 117



Usos y (malas)
costumbres

ue el dramaturgo alemán,
Berioll Brechl, quien señaló:
"No aceplen sin discusión
las coslumbréS herniadas.
Ame los hechos colidianos,
no digan: es nal mal. En una
época de confusión organi

zada, de desorden decretado, de arbi
trariedad planificada y de humanidad
deshumanizada, nunca digan: Es natu
ral, para que todo pueda ser cambiador
Pienso en ejemplos qué dan senti

do a la frase. Hechos que van desde lo
nimio hasia lo relévame. El primero: a.
unos niel ros de mi casa hay una calle
que' tiene un letrero y flechas pintadas
sobre el pavimenio que señalan el Senti
do de la circulación. Por "cosí cimbre" los

vecinos fie la zona prefieren 100 metros
en sentido contrario, que recorrer 400
en el camino corréelo. una cuadra más

adelante, para lomarla avenida principal
de la colonia. Algo así como 20 segundos
adicionales de recorrido. Al principio, al
encontrarme dé frente con algún vehícu
lo en senlido conmino, me dejaba llevar
por el impulso fie corregir la anomalía
adviniendo al conductor su infracción.

I.a respuesta siempre era la misma: "así
se hace desde hace a ños" o "es doble sen

lido". a pesar de la señalética que indica
lo opuesio. Asunlo peí (lido.
Casos similares debe haber en miles

fie colonias en México y es quizás una
forma didáctica de iluslrar las distor

siones a los usos \ costumbres. fuente
del derecho, en otros ámbitos más re
levamos.

El senlido original que nueslra Carla
S'lagna da a los usos y cosí timbres eslá
vinculada a la ¡mención de integrar a
"pueblos y comunidades" al marco jurí
dico bajo un esquema de pleno respeto
á sus credos, hábitos y aquello que re
presenta su esencia, buscando la plena
comprensión ante el confliclo de hacer
valer la ley reconocida en el derecho po
sitivo emanado de la propia Conslil lición
y el que éstos grupos reconocen.

LA SCJN HA ESTABLECIDO:
"La exigencia prevista en la fracción
VIH del artículo 2o. de la. Constiiución
implica el reconocimiento de la mulli
cult uraliflad que caracteriza a la Nación
Mexicana y, por lanío, de la existencia
y vigencia de dislinl.os sistemas norma
livos deniro del lerriiorio nacional: un

sistema normativo conformado por las
disposiciones jurídicas nacionales g in
ternacionales. fiel Estado central. \ afro

conformarlo por los usos y Costumbres
fie los dist.inlos pueblos y comunidades
que habitan nuestro país, los cuáles
incluso podrían estimarse, simultánea
mente aplicables para el caso ele las
personas, pueblos y comuniflades indí
genas, fie acuerdo con su especificidad
culi ural y particular pertenencia étnica,"

[Tesis: la. CCXCVi/2018 (10a.)J
La perversión de usos y costumbres

se presenta cuando Éstos son invocarlos
como una forma fie garantizar impuni
dad, generar presión política o evitar la
actuación de instancias fiel Estado for
malmente consliluidas. Casos, son mu

chos y graves.
Como ejemplo, la retención de po

licías o integrantes de las Euerzas Ar
madas en distintas comunidades de

Guerrero, Chiapas o 0axáC4 Conductas
que son notoriamente ilegales y que en
nada fortalecen a los pueblos originarios
v qué evidencian, más bien, la distorsión
fiel derecho consuetudinario.

Sin embargo, la deformación fie usos
y costumbres no es exclusiva de pueblos
originarios, también en las zonas tu ba
nas.se ha construido un esquema parale
lo ile "valores" que, fié normalizarse, no
abonarían a la construcción de causas.
Sino a Su deconsii ueción.

La agresión a. mujeres policías que
sa (yagua rila n m o vil izaci o n es s ocia les es
un ejemplo. Agredirlas bajo la bandera
de un "énojo legítimo" por iasinuertesy
ataques a oirás mujeres, es un absurdo
qué bajo ninguna circiinsiaiieia debe
mospermitir. Uña contradicción visible
a una de las más justificadas causas de
nuestros tiempos, quéÉf la feminista. No
hagamos de la distorsión fie lo j usi o, una
mala cosí umbre.
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A HANK RHON LE CAYO EL SAT EN
CALIENTE
•El polémico empresario y candidato a gobernador
en Baja California por el Partido Encuentro
Solidario, Jorge Hank Rhon, calificó de terrorismo
fiscal la visita de funcionarios del SAT al legendario
Casino de Agua Caliente, en Tijuana. Ahí revisaron
940 de las mil 150 máquinas de apuestas, se
llevaron decomisadas 208 de ellas. El expriísta
acusó terrorismo fiscal y trato desigual con otros
desplumaderos como el Casino Arenia, propiedad
del exalcalde tijuanense, Carlos Bustaniante,
quien, dijo, operó incluso en la pandemia. Aseguró
que esta revisión es parte de la guerra electoral en
su contra. ¿Será?

ACORTAN SANA DISTANCIA EN Eli,
PERO SE ALEJAN DE MÉXICO
•El principal asesor sobre pandemias del gobierno
de Estados Unidos dijo ayer que las autoridades
consideran reducir la sana distancia a un metro,
una medida que cambiaría un principio clave de la
lucha mundial contra el Covid19. El inmunólogo
Anthony Fauci dijo que los expertos de los Centros
de Control de Enfermedades de Estados Unidos
(CDC) estaban examinando un estudio del Beth
Deaconess Medical Center, en Massachusetts
(noreste). Por otra parte, las autoridades pidieron
a sus ciudadanos no viajar en Semana Santa a
México, el principal destino de jóvenes en las
vacaciones de primavera.

MERCOSUR SE QUEDA SIN CUMBRE;
SERÁ VIRTUAL
•El presidente de Argentina, Alberto Fernández,
que ostenta la presidencia pro témpore del
Mercosur, resolvió suspender la cumbre presencial
de mandatarios por los 30 años del bloque v
convertirla en un encuentro virtual, debido a
la "situación sanitaria" en la región. "Ante la
situación sanitaria que afecta a los países de
la región, el presidente de la Nación Alberto
Fernández instruyó al canciller Felipe Solá a
que comunique a sus pares del Mercosur que el
encuentro por la conmemoración de los 30 años
del bloque, previsto para el 26 de marzo en Buenos
Aires, se desarrollará de forma virtual", dice un
comunicado de la Cancillería argentina.
PARA CERRAR: LOS FANTASMAS DE
VÍCTOR TRUJILLO
•"No soy violador ni acosador ni misógino", aseguró
el comentarista político y comediante Víctor
Trujillo, luego de que su cúter ego, Brozo, fue
exhibido en sus manías misóginas, machistas y
de cosificador de la mujer. "Quienes me conocen
en lo personal y lo profesional, lo saben", añadió y
se dijo víctima de una campaña por su activismo
contra la candidatura de Félix Salgado Macedonio,
acusado de lo mismo y de violación. Lo curioso es
que sus argumentos de defensa son los mismos que
esgrime Salgado Macedonio, sólo que sin peluca
verde ni la nariz de payaso. Pero el agravante para
Brozo y su alter ego, Víctor Trujillo, es que en su
caso todo está grabado.
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El fantasma del autoritarismo
vulnera la autonomía e

independencia del Poder Judicial

No cabe duda que las fuertes declaraciones por parte del titu
lar del Poder Ejecutivo Federal, Andrés Manuel López
Obrador, en contra de las medidas cautelares (suspensión

provisional) concedidas a 7 juicios de amparo promovidos por di
versas empresas perjudicadas con motivo de la entrada en vigor de
la nueva ley autoaplicativa, en el incidente de suspensión relativo
ai juicio de amparo 118/2021 y su acumulado 120/2021, respectiva
mente, contra actos de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión y de otras autoridades, despertó la preocupación de aboga
dos y funcionarios del Poder Judicial.
Es fundamental aclarar que Juan Pablo Gómez Fierro, juez

segundo de Distrito en materia administrativa especializado en
Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones,
resolvió de acuerdo con los requisitos establecidos en el artículo 128
de la Ley de Amparo, ordenó la suspensión provisional de ios efec
tos y vigencia del "Decreto por el que se reformaron y adicionaron
disposiciones de la Ley de la industria Eléctrica" publicado en el
Diario Oficial de la federación el 9 de marzo de 2021, confirmando
la suspensión temporal del Acuerdo Emergente del Centro
Nacional de Control de Energía (Cenace), la Política Pública de
Confiabilidad del Sistema Eléctrico de la Secretaria de Energía, y
el Acuerdo para modificar los plazos de los permisos de importación
de combustibles, circunstancias que el juez segundo de Distrito, esti
mó que las normas impugnadas, modifican la manera en la que ope
raba el sector eléctrico, vulnerando la concurrencia y libre compe
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tencia económica,provocando daños en el ejercicio de los derechos
de los quejosos y vulnerando sus derechos humanos, circunstancias
que por su propia y especial naturaleza, sus efectos son susceptibles
de suspenderse material y jurídicamente en términos de los artícu
los 1,5 y 128 de la Ley de Amparo.
Cabe mencionar que las empresas quejosas acreditaron su interés

legitimo con la exhibición de la versión digital de diversas pruebas
documentales que de acuerdo con el artículo 143 de la ley de
Amparo, adminiculadas con las manifestaciones realizadas en los
escritos iniciales de demanda, acreditan que las empresas (quejosas)
realizan diversas actividades reguladas en el sector eléctrico, por lo
que se encuentran dentro de los sujetos que pueden ser afectados
por las disposiciones contenidas en el Decreto reclamado.
En la opinión del Lic. Carlos Viñamata Paschkes, presidente del

Coiejio Nacional de Abogados "Ibro de México", expresó su preo
cupación y exige que se respete la autonomía e independencia del
Poder Judicial y, en su momento, se cumplan los objetivos del marco
constitucional regulatorio que busca proteger los derechos aludidos,
a través de la continuidad de políticas públicas que fueron aprobadas
para generar nuevas fuentes de energía y se propicien las condicio
nes para que se ofrezcan precios más bajos a los usuarios finales,
acreditando la existencia de un interés social y de orden público.
El jurista Carlos Viñamata Paschkes, reflexiona sobre necesidad

de recordar que a finales de enero de 2021, la segunda sala de la
SCJN, resolvió la Controversia Constitucional interpuesta por la Co
fece, sentencia que contó con cuatro votos a favor del proyecto del
ministro Luis Maña Aguilar que invalidó y confirmó la inconstitu
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cionalidad de 22 disposiciones del Acuerdo de Confiabilidad,
Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional
Política pública promovida por la titular de la Secretaría de Energía.
El reconocido abogado Viñamata Paschkes, reitera su interés y

preocupación por los desafortunados comentarios y afirmaciones for
muladas por el Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, en contra del juez segundo de Distrito en materia adminis
trativa, que ordenó la suspensión provisional de los efectos y vigen
cia del decreto por el que se reformaron y adicionaron diversas dis
posiciones de la Ley de la Industria Eléctrica; el prestigioso jurista
manifiesta su absoluta inconformidad, puesto que la función del Po
der Judicial, es la de estudiar las leyes y analizar los efectos y conse
cuencias de los actos de autoridad que vulneren el estado de dere
cho, violenten los derechos humanos o afecten las disposiciones fun
damentales de nuestra Constitución general; ya que de acuerdo con
el articulo 89 constitucional, se otorgan facultades exclusivas al
Poder Ejecutivo Federal, las cuales no pueden vulnerar la autono
mía e independencia del Poder Judicial, ya que su actuar está ¿asa
do en principios fundamentales, como la justicia, legalidad, im
parcialidad, autonomía e independencia, con la garantía de no per
mitir la intervención de intereses políticoelectorales o económico
empresariales que interfieran en sus criterios o resoluciones. Por lo
tanto, el Poder Judicial, debe ejercer sus atribuciones con absoluta
libertad, sin que otro poder u organismo amenace la dignidad de sus
integrantes, ponga en duda la capacidad profesional o ética de sus
jueces, magistrados y ministros; ya que sus resoluciones no pueden
ser objeto de la censura mediática, la descalificación infundada o la
persecución política, bajo argumentos inquisitorios que no abonan a
la justicia, la imparcialidad y la legalidad como lo establece nuestro
Estado de Derecho.

Para millones de abogados litigantes, investigadores, catedráticos
y funcionarios del Poder Judicial, cualquier expresión de censura o
persecución política que vulnere la libertad, la autonomía e inde
pendencia del Poder Judicial, pone en riesgo la democracia, vio
lenta los principios constitucionales de la división de poderes, cre
ando un escenario de desconfianza, vulnerabilidad, incertidumbre

y un estado de indefensión ante el temor de la injusticia, intoleran
cia, impunidad, corrupción y autoritarismo.
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mujeres y la trata

Un es fado corno el de Guerrero, por
ejemplo, es el caldo de cultivo perfec
to para que se dé un fenómeno que

abarca a la seguridad física de Jas mujeres.
En sí, en Guerrero confluyen múltiples facto
res que aumentan la vulnerabilidad de una
persona a ser víctima de trata: económicos,
sociales, políticos, ambientales, culturales e
institucionales. En el caso de las mujeres,
según varios informes de instituciones tan
diversas como el Banco Inter americano de

Desarrollo, la CEPAL o la UNAM, estás con
diciones se acentúan aún más cuando existen

las siguientes condiciones:
Pobreza y desigualdad. Bajos ingresos,

limitado acceso al crédito, a la propiedad, a
servicios sociales, a oportunidades educativas,
etc. Las mujeres son más vulnerables al empo
brecimiento dados ios roles de género tradi
cionalmente atribuidos a las mujeres en la
sociedad.

Limitada participación laboral. Las mu
jeres tienen mayares índices de desempleo,
de informalidad, de trabajos menos cualifica
dos. peor remunerados y más despro tegidos.
Estas situaciones hacen que ofertas laborales.

en apariencia legitimas, sean mucho más
atractivas.

Violencia. La violencia doméstica y el
abuso sexual afectan particularmente a muje
res, niños. El deterioro de los vínculos familia
res y la desvalorización de estos maltratos
aumenta ¡a propensión a caer en manos de
tratantes que fingen ofrecer el afecto ausente
en el hogar.
Discriminación por género y etnicidad.

La trata se puede enten
der como un fenómeno

enmarcado en 1a des

igualdad y subordina
ción de las mujeres, lo
cual explica que la ma
yor paríe de las victimas
sean mujeres y niñas. El
género se suma a otros

factores de discriminación como el grupo étni
co, la condición de discapacidad, la clase so
cial y la nacionalidad.
La impunidad. Prácticamente no hay datos

que nos digan cuántas personas han terminado
tras las rejas por traficar personas. Entonces,
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existe un alto índice de impunidad en la perse
cución y sanción de este delito.
Por lo general, ante cualquier crisis, las mu

jeres tienden a tomar mayores riesgos sobre
sus vidas y su salud. Se prevé que la Covid19
tenga un impacto desproporcionado en el
número de mujeres y niñas victimas de trata.
Lo que se debe tener en cuenta a la hora de

diseñar políticas públicas contra este flagelo,
es la parte sanitaria, social y económica, así
tenemos:

1. En la salud. La violencia psicológica,
amenazas, y humillación que ejercen los tra
tantes para mantener el control sobre la victi
ma pueden generar depresión, trastorno por
estrés postraumáticO, ansiedad e ideación
suicida. La salud física de las victimas tam

bién sufre un gran deterioro. La trata de per
sonas puede producir agotamiento, deshidra
tación, problemas respiratorios o infecciones,
e incluso diabetes o cáncer. En el caso de las

mujeres, el abuso físico o sexual tiene alto
riesgo de contagios de VIH y enfermedades
de transmisión sexual, complicaciones duran

te el embarazo, o abortos, entre otros.
2. Lo social. Las personas víctimas de trata

son aisladas en contra de su voluntad, están
acompañadas permanentemente y solo pue
den relacionarse con personas con fines la
borales, perdiendo completamente su liber

tad. Están socialmen

te aisladas y sin nin
gún tipo de apoyo.
3. La condición

económica. Las víc

timas de trata no

controlan sus recur

sos y suelen estar en
situación de servi

dumbre por deudas.
Las deudas están

construidas de ma

nera tai que son im
pagables o de mane

ra que siempre terminen pagando más de lo
que ganan.
Trabajar en lo anterior al construir las

políticas públicas sría un gran respaldo
para atenuar este terrible flagelo.
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El fanatismo no deja
nada bueno

GILDA L1LLIAN MONTANO HUMPHREY
qlmon t&noh umphrey@gm sil. com

Nadie puede en nombre de ningún dios
del universo, darse el lujo de matar
porque si, a su prójimo. Es no solo de

mal gusto, sino de una insensibilidad patéti
ca y trágica. No entiendo nada de esto, y me
paraliza. Si algo he aprendido, es que el Dios
que existe, merece respeto de todos lados de
donde uno quiera o pueda creer en El.Y tam
bién de donde no.

Nada de lo que suceda afuera, ya debe
tener el más mínimo significado, más que la
pandemia que estamos viviendo. Para ente
rarnos de lo que pasa alrededor del mundo,
existen muchos excelentes documentales

que merecen ser mencionados y ganarse mil
premios, principalmente, por la sensibilidad
de los corresponsales de guerra que los han
hecho posibles; por todos los abandonados,
mutilados, y deshechos dueños de nadat
hombres y mujeres, niños y bebés que no
entienden el porqué de lo que viren á diario;
por una libertad irrestricta de prensa a nivel
mundial cuando respetan a nuestros com
pañeros** De nuevo: no entendería a ningún
dios que quiera guerra alguna. ¿Cómo qué,
por qué o para qué? La eterna lucha entre
Israel y Palestina, las guerras de Irak y Af
ganistán y las graves tensiones entre Estados
Unidos e Irán son los principales escenarios
de Oriente, uno de los conflictos bélicos vi
gentes en 2020 que persiste con el paso del
tiempo. Una vez más, en un país con tanta
riqueza, son los más débiles quienes sufren

las consecuencias; y no solo sufren los efec
tos de la guerra, ya que la población de
Sudán del Sur además padece una de las
hambrunas más graves del planeta.

Así las cosas, prefiero ponerme en mi
escritorio preferido, desde donde puedo ver
mi volcán que por cierto anteayer se cubrió
de blanco, disfrutar el parloteo gratuito de
las aves que se duermen a las seis en punto;
dividir la escena humana en buena y mejor,
aprender de los millones de años en que la
naturaleza ha edificado este sitio donde vivo;
mirar al cielo, levantar las manos, y dar gra
cias al creador de todo esto, sea quien sea. Yo
lo llamo Dios. El gran arquitecto del univer

*

so. El gran yo soy el que soy. El, a quien ios
judíos le pusieron 72 nombres y que no se
atreven a nombrar por total respeto.
Despierto cada día, con una inmensa grati

tud hacia el Creador, y pienso: este es un
nuevo día para volver a empezar. Para formar
otro nuevo vínculo de amor y agradecimiento
hacia la humanidad gue está luchando allá
afuera con decirnos si la vacuna funciona

bien o no; con la petición de que los de
AstraZeneca no estén equivocados y que la
vacuna que me pusieron y que me volverán a
poner, no sea mala, sino muy, muy buena. Y
que los millones de próximos hermanos
mexicanos que van a votar, no se equivoquen.
¡Y así me la paso, día y noche!
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Monreal, impulsor
y relevo de la 4T

Les prometimos retomar el tema del "rele
vo. palabra tomada de lo que dijo el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador

en la "mañanera" del pasado jueves, cuando
dejó pasmado a todo México cuando dijo:

"Con todo respeto y cariño no voy a estar
recibiendo a nadie que tenga que ver con la
política, ya no voy a meterme en nada. Estoy
muy contento porgue hay relevo, es de la gene
ración que sigue, no sé si me explico".

11Expertos" en leer entre líneas, déla vieja
guardia, inmediatamente comenzaron a es
pecular; gue si fulana, que si fulano, gue si
perengano.

¡Báh! Se olvidan de que, en verdad, las cosas
ya cambiaron.
Pero ya, hablando en serio: ¿Quién más

podría ser el sucesor de AMLO que el sena
dor Ricardo Monreal Ávila ?

¿Quién ha impulsado las reformas constitu
cionales tan necesarias para consolidar la
Cuarta Transformación desde su mayoría par
lamentaria de Morena en el Congreso de la

Unión?

¿Quién sabe más de los postulados de
transformación hacia donde se encamina el

nuevo régimen?
Sí, acertó, pues el líder de la mayoría par

lamentaria de Morena en el Senado de la

República, el senador por Morena, Ricardo
Monreal Ávila.
Además, recordemos qué el zacateo ano es

el presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) desde donde ha tejido
importantes acuerdos con sus aliados del PT,
del PES, del Verde, y los del llamado bloque
opositor, como PEI, PAN, PRD y MC.
Para reforzar nuestro dicho, recordemos las

*

cartas credenciales que trae Monreal Avila,
quien ha sido tres veces diputado federal,
tres veces senador de la República, entre
ambas tareas, con esta UQV, cumplirá 27
arios de legislador, algo que muy pocas o
pocos podrían presumir.
A esto hay que agregarle que a los 36 años

fue gobernador de su natal Zacatecas y tam
bién fue delegado en Cuauhtémoc, antes de
que se convirtieran en alcaldías, es decir, ape
nas en la administración pasada.
Recordamos que Ricardo Monreal Avila

saltó a la palestra en las grandes en 1997,
cuando era diputado federal por el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) y fue des
ech a do para ser can didato para ser gobern a 
dor de estado.

Craso error de los entonces dirigentes,
acostumbrados a que todos obedecían ciega
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mente.

El entonces joven diputado Monreal se
cruzó la calle, pateando un bote, a la casa de
enfrente, el incipiente aún Partido de la Re
volución Democrática, PRD, dirigido por
¿quién creen? Pues por Andrés Manuel López
Obrador, quien lo recibió con los brazos
abiertos, le levantó la mano y le dieron para
adelante.

Al siguiente año, 1998, Ricardo Monreal
Ávila se convirtió en gobernador de Zaca
tecas por el PRD, dándole un palmo de narices
a ios soberbios y orgullosos dirigentes del PRI
que ni vale la pena mencionar, y ahí comen
zó la debacle del antes invencible partidazo.
La burda venganza de los priistas de enton

ces y de ahora, aliados con ios panistas de Fbx

y Calderón, fue "sembrar" marihuana en una
de las bodegas del querido hermano del sena
dor, el agricultor Cándido Monreal Ávila.
Ha pasado el tiempo, algo así como 12 años,

Cándido fue exonerado pero sus propiedades
fueron saqueadas y nunca les han reparado el
daño. Todo lo cuenta Monreal en su libro La

infamia.

Si a todo lo que les he platicado en este
breve espacio le agregamos que Ricardo
Monreal es licenciado en Derecho por la
Universidad Autónoma de Zacatecas, tiene
maestría en Derecho y Doctorado en Derecho
Constitucional y Administrativo por la UNAM,
pues que mayores méritos se le podrían pedir
para no suponer que es "el relevo" menciona
do por AMLO.
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